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Татьяна Голикова:
«Наше богатство – в семье, 
в работе, в том, чтобы наши 
бабушки и дедушки жили 
как можно дольше»
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Настоящие ценности
В День матери на экспозиции Минтруда рФ «Семья. работа. Долголетие» в рамках 

выставки-форума «россия» открыли медиаинсталляцию, которая собрала истории 

счастливых российских семей. а двумя днями ранее президент рФ подписал 

указ о проведении в 2024 году Года семьи. Такое внимание к ячейке общества 

вполне оправданно: к этому обязывают и внутренние демографические проблемы, 

и внешнеполитические вызовы. И, наверное, этого ждут и многие россияне, 

ведь, по данным ВЦИОМа, 68% граждан страны наиболее важной ценностью 

называют именно семью. конечно, крепкая семья строится прежде всего на любви, 

взаимопонимании, терпении, честности и преданности. Но бывают жизненные 

ситуации, когда только лишь этого недостаточно. Семье нужна еще и уверенность 

в завтрашнем дне, и осознание того, что если придется столкнуться с проблемами 

(а они так или иначе возникают в жизни каждого человека), то можно рассчитывать 

на помощь и поддержку.

Наш итоговый выпуск журнала «Социальная защита в россии» как раз об 

этом. Мы постарались рассказать, какие меры принимались в 2023 году для 

благополучия многодетных семей и участников СВО и их родных, что было 

сделано для повышения качества жизни инвалидов и тех, кто ухаживает за своими 

родственниками, как обеспечивается активность и достойная старость людей 

старшего возраста. Мы очень хотим, чтобы в будущем году мы смогли собрать еще 

больше примеров улучшения жизни наших граждан, как и эффективных кейсов для 

решения тех или иных проблем в социальной сфере.

Елена Бакеева, 
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НовиНка от «ЕвроМЕдиа» – бЕсплатНый 
telegram-бот «вся власть рф»

Вся власть РФ — в вашем смартфоне. 

Более 2,7 тыс. контактов: Администрация 
президента РФ, Совет Федерации РФ, Правительство РФ, 
Совет Государственной думы, Совет Евразийской 
экономической комиссии, руководство и министерства 
всех 89 субъектов России.

актуальные контактные данные: ФИО, должность, 
телефон, почтовый адрес, электронная почта, сайт.

бесплатно

+

удобная навигация

+

быстрый поиск

+

все 89 субъектов рф

+

актуальность данных.

Телефонно-адресный справочник
органов государственной власти
Российской Федерации

телефонно-адресный справочник органов государственной 
власти рф теперь в электронном виде. 
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Елена Перминова, 
председатель комитета Совета Федера-

ции по социальной политике:

— Журнал «Социальная защита в России» 
уделяет большое внимание вопросам 
модернизации соцобслуживания граждан 
в РФ и повышению его уровня, качества и 
эффективности, рассказывает о реализа-
ции в регионах федеральных программ и 
инновационных проектов, направленных 
на повышение качества жизни граждан. 
Журнал охватывает актуальные аспекты 
в сфере социальной защиты, поэтому 
представляет интерес и для органов го-
сударственной власти, и для получателей 
соцуслуг. Главным достоинством журнала 
считаю   многосторонний контент — ин-
тервью, мнение экспертов-представителей 
органов власти и практиков. У журнала 
хороший современный дизайн, инфо-
графика в иллюстрациях, качественные 
фотографии. Есть возможность получить 
как цифровую, так и бумажную версию 
издания. Считаю, что журнал является 
хорошей площадкой для освещения реа-
лизации национальных федеральных и 
региональных проектов, а это позволяет 
субъектам Федерации не только делиться 
своими передовыми практиками, но и зна-
комиться с опытом других регионов.

Александр Шкребело,
руководитель Центра социальных 

исследований и технологий ФГБОУ 

ВО «рГСУ»:

— «Социальная защита в России» — 
это качественный информационный 
продукт федерального масштаба. Жур-
нал интересен прежде всего глубиной 
подачи информации и разнообразием 
форматов материалов: среди них есть 
и аналитические материалы, и ин-
тервью. Повестка медиаресурса четко 
разбита на рубрики: «Демография», 
«Занятость», «Охрана труда», «Пен-
сии», «Соцзащита», «Труд». Отрадно, 
что на страницах издания можно 
найти и вдохновляющие истории о 
сотрудниках социальных учреждений 
и просто о тех, кто помогает людям, 
которые оказались в сложной жизнен-
ной ситуации. 
Благодаря качеству контента журнал 
может по праву считаться настольной 
книгой работников социальной сферы 
и является площадкой для обмена 
лучшими практиками и методиками в 
работе. Это очень важно для принятия 
управленческих решений и совершен-
ствования работы в сфере социальной 
защиты населения.

Анна Битова, 
председатель правления рБОО «Центр 

лечебной педагогики «Особое детство», 

председатель правления альянса «Цен-

ность каждого»:

— Федеральный  журнал «Социальная 
защита в России» — одно из связующих 
звеньев между государственными орга-
нами, профессиональным сообществом и 
гражданским обществом. Мы с уверенно-
стью можем констатировать, что на базе 
некоммерческого сектора формируется 
экспертное мнение, которое учитывается 
органами государственной власти, орга-
нами власти субъектов РФ при формиро-
вании политики в области социальной 
защиты населения. Центр лечебной педа-
гогики уже много лет прикладывает уси-
лия к повышению качества жизни людей с 
инвалидностью в России, внедряет новые 
практики и способствует их распростра-
нению. Наши сотрудники входят в состав 
рабочих и экспертных групп, совершен-
ствующих систему соцзащиты. Важно, что 
журнал «Социальная защита в России» яв-
ляется площадкой для выражения мнения 
НКО по актуальным вопросам и при этом 
оказывает мощную информационную 
поддержку деятельности и инициативам 
некоммерческих организаций.

Текст: Евгения Есакова

Площадка для передовых 
практик 
Для того чтобы из номера в номер делать наполнение журнала 

«Социальная защита в России» еще более интересным и полезным, 

команде издания важно знать, как оценивают его читатели и какие 

материалы они читают с особым удовольствием. Своим мнением 

на этот счет поделились авторитетные эксперты. 
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В одно  
время 
в одном 
месте

Онлайн-конференции — высокоэффективный 

интерактивный формат коммуникации  

от департамента конгрессных мероприятий 

международного холдинга «ЕвроМедиа»

охватываемые темы:  
инвестиции | инфраструктура | строительство | АПК | жилищно-коммунальное 

хозяйство | транспортный комплекс | образование | здравоохранение | 

социальная защита населения.

преимущества:  
высокая степень интерактивности | широкий географический охват | 

значительная экономия времени и средств | возможность рассказать о своем 

опыте на нескольких крупных медиаплощадках | оперативное получение обратной 

связи |  способ наладить новые деловые контакты.

Единая горячая линия:  

8 800 200-89-49
info@ideuromedia.ruр
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Индикатор эффективности. 
Открывая заседание Президиума Госсо-
вета в Великом Новгороде, Владимир 
Путин поблагодарил губернатора Нов-

городской области Андрея Никитина 
за системный подход к развитию рынка 
труда. «Для жителей, для молодежи соз-
даются возможности получать передовые 
навыки, трудиться в перспективных 
секторах, получать достойную зарплату, 

а бизнес может привлекать подготов-
ленные квалифицированные кадры, 
опираться на них, решая задачи раз-
вития компаний, отраслей, экономики 
страны в целом, — сказал он. — В этом, 
собственно, и заключается, говоря про-
фессиональным языком, формирование 
современного рынка труда». Сентябрь-
ское заседание, по словам главы государ-
ства, проходило на фоне рекордно низкой 

безработицы. «Это один из важнейших 
индикаторов эффективности всей нашей 
экономической политики, ее социального 
измерения, — подчеркнул Владимир 
Путин. — Вместе с тем это и показатель 
того, что рост экономики может стол-
кнуться с дефицитом трудовых ресурсов. 
Ну что значит «может столкнуться»? Мы 
знаем, что он уже сталкивается, такая 
проблема уже существует, и мы должны 

Текст: Альбина Астахова

Владимир Путин: «Новые технологические 

решения должны сыграть одну из ключевых ролей 

в трансформации рынка труда» 
 
На расширенном заседании Президиума Государственного Совета в сентябре 
центральной темой для обсуждения стала ситуация на рынке труда. По словам 
президента РФ Владимира Путина, снижающийся уровень безработицы 
является одним из важнейших индикаторов эффективности государственной 
экономической политики, и теперь нужен ряд мер, чтобы избежать дефицита 
трудовых ресурсов в долгосрочной перспективе.
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этот фактор учитывать, реагировать 
на долгосрочную перспективу. Сейчас 
важно, что снижение безработицы носит 
системный, структурный характер, яв-
ляется результатом в том числе, конечно, 
и наших последовательных усилий по це-
лому ряду направлений». Этому служит 
реализация инвестпроектов в регионах с 
исторически высокой безработицей — в 
Сибири, на Дальнем Востоке и на Кавка-
зе — и создание там новых рабочих мест. 
Кроме того, правительство реализует 
специальную программу, результатом ко-
торой становится постепенное снижение 
молодежной безработицы, которая была 
наиболее высокой по стране». 
Не менее важно вовлечение в трудовую 
деятельность и женщин, находящихся 
в декретном отпуске. «Для этого уже 
реализуем программы повышения ква-
лификации женщин, которые находятся 
в декретном отпуске, а со следующего, 
2024 года, если женщина выйдет на ра-
боту, семья продолжит получать пособие 
на ребенка до полутора лет, — сообщил 
глава государства. — Мы об этом в прави-
тельстве долго дискутировали, решение 
принято, надеюсь, все это будет работать 
в нужном нам направлении. Сохранится 
и пособие по уходу за детьми-инвалида-
ми при частичной занятости родителей 
или опекунов, которые осуществляют 
такой уход». 
Отдельно президент коснулся темы под-
держки ветеранов специальной военной 
операции, в том числе в повышении ква-
лификации, в получении новой профес-
сии, в трудоустройстве, в организации 
своего дела. «Все это задачи специально-
го государственного фонда «Защитники 

Отечества», — сказал он. — Подчеркну: 
нужно делать все возможное, чтобы наши 
герои — в полном смысле это герои, наши 
ребята, которые на передовой воюют, — 
чувствовали, что они востребованы, 
могут работать, могут обеспечивать 
своих близких, свои семьи, создавать эти 
семьи. Там молодых людей очень много. 
Такое же всемерное содействие должны 
получать и члены семей товарищей, кото-
рых мы утратили. Вновь прошу руководи-
телей регионов держать все эти вопросы 
на личном контроле».

Оплата — по труду. Системной за-
дачей глава государства назвал переход 
в горизонте текущего десятилетия к эко-
номике высоких заработных плат. «Это 
важнейший ориентир для отечественных 
компаний и, безусловно, для всех уровней 
власти при выработке мер экономической 
и социальной политики», — заявил он и 
подчеркнул, что тенденцию роста уровня 
зарплат необходимо поддерживать и 
государство должно помочь людям всех 
возрастов стать более профессиональ-
ными, квалифицированными, а значит, 
и конкурентными на рынке труда. «Речь 
о том, чтобы создать для граждан реаль-
ные возможности пополнять свой багаж 
знаний, постепенно обновлять свои 
умения и навыки, компетенции. На эти 
задачи должна быть нацелена вся наша 
система образования и, разумеется, вос-
питания», — отметил президент. 
Повышение уровня квалификации граж-
дан Владимир Путин назвал важнейшим 
фактором формирования экономики 
и повышения уровня заработной платы. 
Таким же значимым условием, по его 

мнению, должен стать и рост произво-
дительности труда. Для этого предстоит 
наращивать инвестиционную активность 
отечественного бизнеса, дальнейший 
рост вложений в основной капитал, а так-
же оптимизировать производственные 
процессы через внедрение технологий 
бережливого производства. «Необходимо 
шире задействовать новые технологи-
ческие решения, в том числе на базе 
искусственного интеллекта. Они должны 
сыграть одну из ключевых ролей в транс-
формации рынка труда на ближайшее 
десятилетие», — уверен Владимир Путин. 

Дорогу — молодым. Как решаются 
опросы развития рынка труда в регионах, 
рассказал губернатор Новгородской 
области. «Мы впервые рассматриваем 
тему развития рынка труда на заседа-
нии Президиума Госсовета, и впервые 
в проработке этого вопроса участвуют 
сразу пять комиссий Госсовета, которые 
напрямую заинтересованы в поиске но-
вых и эффективных решений, — сказал 
Андрей Никитин. — Сегодня для регио-
нов кадровая обеспеченность предпри-
ятий, особенно приоритетных отраслей 
экономики, — это ключевой вопрос. Он 
определяет вектор и темпы развития 
территорий, качество жизни людей. 
С одной стороны, мы видим растущий 
спрос на труд, а с другой — нарастающий 
дефицит предложения на этом рынке. 
При этом различные государственные 
инструменты для открытия новых про-
изводств, поддержки бизнеса создают 
условия для опережающего развития 
экономики, реализации масштабных 
инвестпроектов и в то же время требуют 
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соответствующей кадровой обеспеченно-
сти. А решение вопроса кадровой обеспе-
ченности неразрывно связано с анализом 
демографических тенденций в регионах. 
Так, например, в горизонте до 2030 года 
ожидается рост числа занятых в сфере 
здравоохранения и социальных услуг. 
Ключевым демографическим фактором 
здесь станет увеличение доли населения 
старше трудоспособного возраста».
Губернатор отметил, что сейчас необхо-
димо создавать условия для привлечения 
на предприятия молодежи. «Максималь-
но важна тесная связка — школа, кол-
ледж, университет и предприятие. Понят-
но, что готовить специалистов, которые 
затем не могут найти работу, тратить 
на это бюджетные деньги сегодня непри-
емлемо ни в коем случае, — подчеркнул 
он. — А подготовку кадров надо начинать 
с профориентации в школах. Спасибо Ми-
нистерству просвещения — с 1 сентября 
эта профориентация началась».
Более всего в кадрах нуждаются промыш-
ленность, обрабатывающее производство, 
строительство, транспорт, здравоохра-
нение. «Организация открывает много-
численные вакансии и готова платить 
хорошую зарплату, но брать на работу 
зачастую некого, поэтому переманивают 
друг у друга работников в рамках одного 
региона с предприятия на предприятие. 
При этом пока численность выпускников 
СПО не в полной мере закрывает эту по-
требность, — заявил Андрей Никитин. — 
Поэтому нам всем в регионах необходимо 
пересмотреть контрольные цифры 
приема на образовательные программы 
по стратегически важным направлениям 
и предусмотреть возможность их своев-

ременной корректировки под запросы 
работодателей».

По правилам соискателя. Сдер-
жать рост безработицы и сохранить уро-
вень образования соискателей и работни-
ков в прошлом году помогли слаженные 
действия работодателей, правительства 
и регионов. Это помогло не допустить 
напряженности на рынке труда. «Сегодня 
рынок труда характеризуется высо-
кой численностью занятых и исторически 
низким уровнем безработицы, — сооб-
щил министр труда и социальной защиты 

рФ Антон Котяков. — По последним дан-
ным Росстата, этот уровень — 3%». По его 
словам, высокий спрос на специалистов 
сформировал рынок труда соискателя. 
Такая ситуация способствует увеличе-
нию зарплат, приводит к росту доходов 
населения и снижению уровня бедности. 
«Повышение стоимости труда увели-
чивает и рентабельность инвестиций 
в технологии, стимулирует повышение 
производительности труда. Кроме того, 
конкуренция за сотрудников создает 
благоприятные условия и для снижения 
сегмента теневой занятости, — рассказал 
министр. — В этих условиях критически 
важным вызовом для системы образова-
ния и занятости становится недопущение 
неудовлетворенного спроса на труд. Из-
за демографического спада 90-х числен-
ность граждан в возрасте от 30 до 39 лет 
снизится к 2030 году на 7,2 млн человек. 
Это возраст, когда достигается высокая 
производительность труда, а работник 
максимально склонен к технологиче-
ским новациям. При этом численность 
граждан от 15 до 29 лет в этот же период 

прирастает почти на 3 млн человек. Это 
наше демографическое окно возможно-
стей. Это окно возможностей необходимо 
использовать для сглаживания структур-
ного дисбаланса на рынке труда. Но ба-
лансировка возможна только при точном 
соответствии квалификации молодых 
специалистов потребностям экономики». 
Прирост, по словам главы Минтруда 
РФ, идет и по другим возрастным груп-
пам: на 3,7 млн человек увеличится 
численность граждан от 40 до 59 лет. 
В этой возрастной когорте тоже велика 
вовлеченность в экономику, но сохра-
нение потенциала к технологической 
трансформации опытных работников 
во многом зависит от развития системы 
обучения на протяжении всей жизни. 
В ряде отраслей численность занятых 
сократится, в том числе благодаря разум-
ной маршрутизации выпускников школ 
и студентов на предприятия, которые 
относятся к ключевым для экономики 
отраслям. «Но это не удовлетворит в пол-
ной мере нарастающий спрос на кадры, 
необходимо максимальное соответствие 
образовательных программ и запросов 
работодателей, обеспечить быструю ин-
теграцию молодых людей на рынок труда, 
развивать механизм дополнительного 
профобразования для взрослых соискате-
лей и работников, а также содействовать 
занятости уязвимых на рынке труда 
групп населения», — считает Антон Ко-
тяков.
Часть решений по этим направлениям 
уже принята, сообщил он. К ним отно-
сятся программа «Профессионалитет», 
практико-ориентированное образование, 
которое готовит востребованных специ-
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алистов, замотивированных работать 
по профессии. Полностью была перефор-
матирована и программа переобучения 
взрослых в рамках нацпроекта «Демогра-
фия». С 2021 года реализуется программа 
содействия молодежной занятости, что 
способствует снижению молодежной без-
работицы почти в 1,5 раза. 

С пользой для общества. В отрас-
левом ведомстве для повышения эффек-
тивности использования трудовых ресур-
сов предлагают внедрить комплексное 
прогнозирование потребности в кадрах. 
«Для точного реагирования на запросы 
экономики необходимо детализировать 
перспективный спрос, учитывать в пла-
нах по развитию территорий в регио-
нальных и отраслевых стратегических 
документах запрос за кадры, — уверен 
министр. — Это особенно актуально для 
наших новых регионов, где уже реализу-
ются масштабные проекты по развитию 
территорий и экономики».
Чтобы нейтрализовать риски неудовлет-
воренного спроса на труд, в министерстве 
предлагают основным ориентиром при 
определении контрольных цифр приема 
по всем направлениям профессиональ-
ного обучения сделать прогноз потреб-
ностей в кадрах. «В дополнение к этому 
предлагаем детализировать квоту приема 
на целевое обучение по программам 
высшего образования и закрепить 90% 
квоты под потребности конкретных пред-
приятий, — пояснил Антон Котяков. — 
Уже принятое решение об открытом 
конкурсном отборе на целевое обучение 
сделает этот механизм более прозрачным 
для абитуриентов, а закрепление квоты 

сделает его более эффективным для рабо-
тодателей. Также предлагается дать воз-
можность нуждающимся в кадрах пред-
приятиям заключать целевые договоры 
со старшекурсниками СПО, в том числе 
с предоставлением на время обучения 
дополнительных мер поддержки».
Также предстоит пересмотреть подход 
к формированию профессиональных 
стандартов, обеспечив их двухкомпо-
нентность. Базовая часть будет опреде-
лять основные компетенции, типичные 
в целом для профессии. Вторая, вариа-
тивная, — учитывать специализацию 
и отраслевые особенности, инструменты 
и используемые в работе технологии 
на основе анализа запросов работода-
телей. «Это обеспечит оправданный 
консерватизм в отношении базовых 
фундаментальных основ профессиональ-
ного образования, а образовательные 
компоненты, нацеленные на обучение 
практическим навыкам, смогут опирать-
ся на более подвижную вариативную 
часть профстандарта, который будет 
гибко реагировать на изменяющиеся тре-
бования к работникам, — уверен глава 
Минтруда. — За счет этой вариативности 
усилится интеграция профессиональных 
и образовательных стандартов». 
Предстоит также совершенствовать про-
граммы дополнительного образования 
взрослых и распространить модель трех-
сторонних договоров на программы доп- 
образования, которые финансируются 
за счет средств бюджета на федеральном 
и региональном уровнях, и сделать ее 
обязательной. Учитывая сложившийся 
профессионально-квалификационный 
дисбаланс на рынке труда, предлагается 

расширить доступ к программам пере-
обучения, распространив этот механизм 
на всех соискателей, готовых трудоустра-
иваться по приоритетным для рынка тру-
да направлениям. Кроме того, Минтруд 
РФ предлагает повышать вовлеченность 
в экономику незанятых жителей реги-
онов с высоким уровнем безработицы, 
которая в ряде субъектов складывается 
на фоне высокой доли соискателей, 
не имеющих достаточной квалификации, 
а также отсутствия необходимого количе-
ства рабочих мест.
Важным этапом будет и содействие про-
фессиональной самореализации граж-
дан с ограниченными возможностями 
по здоровью. Сегодня созданы правовые 
условия для профессиональной само-
реализации граждан с инвалидностью, 
пересмотрен механизм квотирования ра-
бочих мест, внедрен электронный кадро-
вый документооборот, регламентирована 
дистанционная занятость.
Антон Котяков подчеркнул также 
важность системной работы по попу-
ляризации востребованных профессий 
и отраслей, отметив такие проекты, как 
Всероссийская ярмарка трудоустройства, 
промышленный туризм, чемпионаты 
и профессиональные конкурсы, кото-
рые помогают учащимся, их родите-
лям и взрослым соискателям ориенти-
роваться в перспективах рынка труда. 
«Важно открывать двери, показывать, 
как выглядит современное производство, 
рассказывать о корпоративных програм-
мах, и такое информирование нужно для 
соискателей любых возрастов, но особый 
акцент в этой работе нам нужно делать 
на молодежь», — уверен он.
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Самый добрый стенд. Экспози-
ция, которую представил на выставке 
«Россия» Минтруд РФ, состоит из не-
скольких блоков: «Пространство заботы 
и возможностей», «Пространство мер 
поддержки» и «Пространство карьеры». 
Тут можно пройти профориентацию, 
найти работу мечты, узнать о доступ-
ных мерах поддержки и ознакомиться с 
программами активности для старшего 
поколения. Это все те направления 
работы, которые объединены реали-
зуемым по поручению президента 
национальным проектом «Демогра-
фия». Здесь же регулярно проводятся 
мастер-классы для всей семьи, идут 
кинопоказы и мультфильмы.
«Социальная сфера сопровождает 
человека с самого рождения на всех 
жизненных этапах. Пройдя по цифро-

вому медиатоннелю, вы увидите, как за 
20 лет шаг за шагом выросла целостная 
система мер поддержки семей с детьми. 
Неслучайно наша экспозиция называ-
ется «Семья. Работа. Долголетие». Мы 
открываем по-настоящему интерактив-
ное пространство для всей семьи», — 
рассказала первый заместитель мини-

стра труда и социальной защиты рФ 

Ольга Баталина на открытии экспози-
ции в День народного единства.
В пространстве мер поддержки дежурят 
сотрудники Социального фонда Рос-
сии, которые помогают гостям узнать 
подробнее о мерах поддержки семей с 
детьми. «Сегодня Социальный фонд по 
сути стал «единым окном», куда можно 
обращаться за поддержкой в самых 
разных жизненных ситуациях, начиная 
с беременности и появления малыша 

в семье и заканчивая пенсиями и 
дополнительными соцвыплатами в 
«серебряном» возрасте. В медиатоннеле 
гости выставки узнают все о мерах под-
держки, а после просмотра по желанию 
человека наши сотрудники прямо на 
месте помогут оформить необходимую 
услугу», — рассказал председатель 

Социального фонда россии Сергей 
Чирков.

На открытии экспозиции выступили 
артисты детской студии «Соловейчик» 
из Курской области. В зале-трансформе-
ре для детей прошла игра от специали-
стов из Ульяновской области «Путеше-
ствие по России», профориентационная 
игра «50 профессий», организованная 
совместно с сетью детских магазинов 
«Кораблик», конкурс детских рисунков 
«Россия — мой дом», который был про-

Текст: Жанна Светлова 

Пространство заботы 
и возможностей
На выставке-форуме «Россия» представили возможности 

социальной  сферы

4 ноября на ВДНХ начала свою работу Международная выставка-форум 
«Россия», на ее площадке открылась экспозиция «Семья. Работа. Долголетие». 
Она посвящена развитию социальной сферы страны и рассказывает 
о поддержке семей с детьми, о содействии занятости, реализации проекта 
«Активное долголетие». Работа экспозиции продлится до 12 апреля 2024 года. 
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веден совместно с «Дом.РФ».
10 ноября на экспозиции «Семья. Рабо-
та. Долголетие» волонтеры «серебря-
ного» возраста из Амурской области 
провели танцевальный флешмоб и 
показ национальных костюмов. «Для 
нас выставка-форум «Россия» — это 
великолепная площадка для того, 
чтобы поделиться своими знаниями 
со всеми жителями страны. Мы хотим 
показать, какие активные люди живут 
у нас в регионе. Готовы передать свой 
опыт работы со старшим поколением, 
с маломобильными людьми. А экспози-
ция «Семья. Работа. Долголетие» — это 
то самое пространство, где мы можем 
продемонстрировать все это!» — рас-
сказала Наталья киселева, министр со-

циальной защиты населения Амурской 
области.

Главные приоритеты страны. 
Несколько дней спустя на выставке 
«Россия» заместитель председателя 

Правительства рФ Татьяна Голикова 

и министр труда и социальной защиты 

Антон Котяков дистанционно открыли 
сотый с начала года модернизирован-
ный Центр занятости. «Модернизация 
центров занятости — это проект на 
года для всей страны. И прежде все-
го для регионов. Служба занятости 
должна соответствовать постоянно 
меняющимся требованиям, которые 
выдвигают как рынок труда, так и наши 
социальные партнеры — профсоюзы и 
работодатели. 
Обновление службы занятости — это 
перезагрузка всех систем, включая и 
систему образования. Флагманская 
платформа «Работа России» уже 

трансформировалась в цифровой офис 
и продолжает совершенствоваться. 
Фактически мы создаем корпорацию 
управления труда на новых модерни-
зированных принципах», — отметила 
Татьяна Голикова. 
Открытие ЦЗН нового формата — один 
из результатов национального проекта 
«Демография». «Пять обновленных 
центров занятости благодаря нацпро-
екту «Демография» появились сегодня 
одновременно в трех регионах. Три 
кадровых центра — в Липецкой об-
ласти, еще по одному в Самарской и 
Белгородской областях. Белгородский 
центр стал сотым центром занятости, 
модернизированным в 2023 году», — 
рассказал Антон Котяков.
В пространстве павильона в этот день 
прошел танцевальный флешмоб от 

участников проекта «Активное долго-
летие» Липецкой области. Поддержать 
выступающих приехали посетители 
центров общения старшего поколения 
Социального фонда, участники про-
екта «Активное долголетие» из Респу-
блики Бурятия, которые позже продол-
жили марафон лучших региональных 
практик «Активного долголетия». 
«Экспозиция Минтруда — «Семья. 
Работа. Долголетие». Для нашей стра-
ны это самые главные приоритеты. 
Это каждый раз подчеркивает наш 
президент. Наше богатство — в семье, 
в работе, в том, чтобы наши бабушки 
и дедушки жили как можно дольше, а 
для того чтобы это была интересная, 
наполненная жизнь, во всех регионах 
развивается проект «Активное долго-
летие». Здесь, на экспозиции, можно 

узнать о том, как развивались наши 
меры поддержки, увидеть возмож-
ности, доступные сегодня семьям с 
детьми, соискателям и работодателям, 
пожилым людям», — отметила Татьяна 
Голикова.
19 ноября экспозицию посетил сенатор 

рФ и трехкратный победитель Олим-

пийских игр Александр Карелин, 

который выступил амбассадором 
своего родного региона — Новоси-
бирской области. Он рассказал, как 
в его регионе работает программа 
активного долголетия. «В Новосибир-
ской области есть большое количество 
программ взаимодействия с людьми 
старшего поколения. Есть проекты, 
которые инициированы правитель-
ством региона, есть инициативы об-
щественных организаций, — сообщил 

он. — Особого внимания заслуживает 
опыт крупных предприятий и науч-
но-исследовательских институтов, 
вузов, школ, учреждений дополни-
тельного образования, руководители 
которых заинтересованы в развитии 
наставничества, воспитании молодых 
специалистов, расширении кругозора 
детей и подростков. Конечно, большая 
часть программ направлена на реше-
ние вопросов социальной поддержки, 
организации полезного и интересного 
досуга, разнообразной медицинской 
помощи. Мы заинтересованы в том, 
чтобы создать условия для широкой и 
разноплановой интеграции «серебря-
ных» добровольцев в общественную 
жизнь. Они настоящие лидеры обще-
ственного мнения, люди энергичные и 
неравнодушные». 
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Касается каждого 
В России пять лет реализуется национальный проект 

«Демография»  

 



Результативные инструменты. Национальный проект 
«Демография» предлагает целый комплекс инструментов. Одни 
из них, по признанию экспертов, работают не особенно эффек-
тивно, а другие, напротив, показывают отличные результаты. 
В числе последних — программа переобучения, после прохожде-
ния которой россияне, по словам министра труда и социальной 

защиты рФ Антона Котякова, трудоустраиваются более чем в 
80% случаев.
«Программа переобучения по нацпроекту «Демография» уже 
показала высокие результаты — более 80% занятых по итогам 
завершения краткосрочных курсов. Расширение доступа к ней 
поможет увеличить число специалистов в приоритетных отрас-
лях экономики, сократив профессионально-квалификационный 
дисбаланс на рынке труда», — отметил Антон Котяков в сентя-
бре.
В середине октября, как сообщает РИА Новости, министр гово-
рил о том, что в течение следующих трех лет планируется пере-
обучение более 200 тыс. человек. А в рамках пленарной сессии 
на международной выставке-форуме «Россия» Антон Котяков 
рассказал, что важным стержнем этой программы является 
заключение трехстороннего соглашения между работодателем, 
обучающей организацией и соискателем на старте самого про-
цесса обучения. 
«Работодатель смотрит на соискателя, понимает его способно-
сти, какую программу обучения он пройдет, и после успешного 
завершения работодатель практически автоматически прини-
мает его на работу», — процитировало министра РИА Новости.
Сегодня гражданам доступно почти 30 тыс. образовательных 
программ по востребованным на локальных рынках труда на-
правлениям. 
Другой пример — система долговременного ухода, которая 
создается в рамках реализации нацпроекта «Демография». «Это 
один из механизмов, который позволяет резко улучшить работу 
всей системы социального обслуживания, — считает руководи-

тель Центра социальных исследований и технологий россий-

ского государственного социального университета Александр 
Шкребело. — То, что со следующего года эта система будет раз-
вернута на территории всей России, — это хорошо, потому что 
это даст возможность в том числе улучшить эти показатели, их 
качество. Но здесь тоже нужны серьезные изменения, которые 

связаны в первую очередь с междисциплинарной работой между 
организациями соцзащиты и здравоохранения. Сейчас СДУ и 
разными ее технологиями охвачены более 50 тыс. человек, а 
раньше часть из них оставалась за бортом». 
По мнению независимого эксперта Алексея Ракши, хорошей 
мерой для повышения интереса к занятиям спортом служат на-
логовые вычеты. Другой действенный инструмент нацпроекта 
«Демография» — это выплаты многодетным семьям 450 тыс. 
рублей на погашение ипотечного кредита.
«Преимущество этой меры в том, что в этом случае не нужно 
было выделять долю детям, а главный минус — что она распро-
странялась только на ипотеку. Ипотекой пользуется не больше 
половины российских семей, многие считают ипотеку кабалой и 
стараются в нее не влезать. Если бы эта мера распространялась 
не только на ипотеку, но и на любое жилье, то ее эффективность 
была бы еще раза в два выше, хотя этот инструмент и без того 
показал хороший результат», — поделился эксперт.
Алексей Ракша считает, что главная проблема данного инстру-
мента в его временности.
«Действие меры должно было закончиться 31 декабря 2022 года, 
но ее продлили лишь в июне, меньше, чем за семь месяцев до 
окончания планового срока. За это время невозможно родить 
ребенка, и именно поэтому эффект данной меры стал падать 
уже с 1-2-го квартала 2022 года, и это подтверждает статистика. 
Но еще хуже то, что меру продлили всего на один год — до 
31 декабря 2023 года. Сейчас конец ноября, а мера до сих пор не 
продлена на следующий период. Это значит, что ее эффект в 2023 
году будет еще меньше. Более того, на столе у премьер-министра 
лежит на подпись предложение о продлении этой меры всего 
лишь еще на год. О какой демографии вообще идет речь? Разве 
можно так планировать рождение детей?» — сказал он.
Но самой мощной, по мнению эксперта, мерой нацпроекта 
«Демография» является маткапитал. «Материнский капитал 
действует с 1 января 2007 года, еще задолго до того, как мысль о 
нацпроектах была впервые озвучена публично. Я бы сказал, что 
за последние десятилетия это было самым успешным примером 
реализации именно демографической, а не социальной поли-
тики во всем мире. За это время при помощи маткапитала, по 
разным подсчетам, в стране родилось 2-2,5 млн дополнительных 
вторых и последующих детей, которые без него не родились бы 

Текст: Юлия Серебрякова

Вчитываясь в описание нацпроекта «Демография», обращаешь внимание на то, 
что он затрагивает самые разные аспекты жизни каждого россиянина. Здесь и 
общественное здоровье, и забота о старшем поколении, и содействие занятости, 
и помощь семьям при рождении ребенка. Для каждого из этих и других аспектов 
создан целый комплекс мер. Мы разбирались, насколько успешно они реализуются 
в разных уголках страны, какие из инструментов работают наиболее эффективно 
и что сегодня тормозит достижение стоящих перед нацпроектом задач.  
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никогда. Это существенный успех, и к нему в мире приближают-
ся всего пара стран», — уверен Алексей Ракша.
По мнению эксперта, введение маткапитала стало настоящим 
прорывом.
«Однако уже с 2013 года в публичной сфере начались споры о 
том, надо ли продлевать программу федерального маткапитала 
за пределы изначально планируемого срока ее завершения — до 
31 декабря 2016 года. В 2015 году это обсуждение достигло апогея, 
и лишь 3 декабря 2015 года президент предложил продлить про-
грамму, но всего на два года. Логично, что ровно спустя девять 
месяцев после этого началось резкое снижение рождаемости 
вторых детей. Маткапитал был продлен всего на два года, и 
ровно спустя два года ситуация почти в точности повторилась: 
на этот раз президент объявил о продлении программы на три 
года, вызвав очередной виток снижения рождаемости вторых 
детей девять месяцев спустя. Возможно, рождаемость также сни-
зила пенсионная реформа. Точнее, объявление о ней. Вероятно, 
дети тех, кому объявили о повышении пенсионного возраста, 
стали понимать, что дедушки и бабушки с их детьми сидеть не 
смогут, — отмечает он. — Пока что я не говорю о снижении рож-
даемости первенцев, потому что на них тогда не распространял-
ся маткапитал, но этот показатель в России достаточно быстро 
снижался с 2015 года. Примерно с 2017 года начались разговоры 
о возможном переносе маткапитала на первого ребенка, и в 
январе 2020 года это решение было объявлено президентом пу-
блично. Схема изменилась: если раньше 100% маткапитала ис-
пользовалось на второго или последующего ребенка, то теперь 
вся эта сумма переносилась на первого ребенка, а на второго к 
ней добавлялась еще четверть. В итоге в 2021 году рождаемость 
вторых детей приподнялась на 1-2%, а рождаемость первых детей 
продолжала падать. Значит, перенос маткапитала не дал никако-
го эффекта», — отметил он.
Другой момент, на который обратил внимание Алексей Рак-
ша, — то, что с 2015 года была отменена индексация маткапита-
ла. И если в самом начале свыше 95% получателей маткапитала 
использовали его на жилье, а за несколько прошлых лет почти 
половина из них — на ипотеку, то в последнее время эта доля 
начала снижаться: сперва до 90, а после — до 60%.
«Почему? Потому что жилье, которое приобретено с использова-
нием средств маткапитала, очень трудно продать или обменять, 

поскольку закон обязывает выделять долю детей в этом жилье. 
А с выделенными долями детей любые манипуляции с недви-
жимостью сильно затруднены влиянием опеки, — объясняет 
эксперт. — Перенос маткапитала на первого ребенка стал сни-
жать его демографический эффект. Сейчас многие предлагают 
перенести маткапитал обратно, но я резко против. Почему? 
Потому что любая временность мер, любые даты завершения 
программы, какие-то ограничительные сроки резко снижают 
демографический эффект. В итоге это приводит к провалам 
рождаемости. Я считаю, что выходом может стать введение 
маткапитала на второго и третьего ребенка в размере по 1,5 млн 
рублей. Без критериев нуждаемости и адресности. Мы не видим 
каких-то существенных результатов по рождаемости в тех реги-
онах, где пособия на третьих и первых детей были введены по 
критериям нуждаемости и адресности».
По мнению эксперта, хорошо работают и некоторые региональ-
ные маткапиталы, если они полагаются начиная со второго ре-
бенка и сопоставимы по размеру с федеральным, а также не име-
ют существенных ограничений по критериям предоставления, 
прежде всего по доходам и имуществу. В некоторых субъектах 
они особенно крупные, как, например, в Сахалинской области и 
Ямало-Ненецком автономном округе.

Опыт передовиков. Данный инструмент эффективно 
работает в Кемеровской области, где действует комплексная си-
стема мер поддержки семей с детьми. Региональный и федераль-
ный материнский капитал — в числе наиболее востребованных. 
Более того, здесь реализуется интересная практика — использо-
вать региональный маткапитал (130 тыс. рублей) можно не толь-
ко для улучшения жилищных условий, но и для оплаты учебы 



детей. С начала года правом на его получение воспользовались 
уже 2 тыс. семей. 
Другая эффективная мера поддержки малоимущих семей с деть-
ми — социальный контракт. В 2023-м в регионе заключили более 
6 тыс. соцконтрактов, более половины оформивших — семьи с 
детьми, в том числе около тысячи многодетных.
В рамках регионального проекта «Финансовая поддержка семей 
при рождении детей» нацпроекта «Демография» на Кузбассе 
реализуют еще одну меру поддержки — при рождении (усынов-
лении) по 31.12.2022 третьего ребенка или последующих детей 
предоставляется ежемесячная денежная выплата. С начала года 
ею воспользовались уже 9,6 тыс. семей. Семья может получить 
выплату в том случае, если ее среднедушевой доход не превыша-
ет 2-кратную величину прожиточного минимума, установлен-
ную в Кемеровской области.
Нацпроект «Демография» служит в регионе хорошим подспо-
рьем для создания комфортных условий для обучения молоде-
жи. Например, до конца года в п. Елань построят детский сад, 
рассчитанный на 140 мест. Приоритетным для него будет физ-
культурно-оздоровительное направление. Здесь реализуют две 
программы: «Здоровый малыш», направленную на сохранение и 
укрепление здоровья детей и совершенствование их физическо-
го развития, и «Все на лыжи», в рамках которой малыши будут 
обучаться ходьбе на лыжах, закаляться и укреплять здоровье. 
Всего в Кемеровской области по нацпроекту сегодня строится 
пять детских садов, а в планах до конца 2025 года — возвести 
10 дошкольных учреждений.
А еще благодаря реализации нацпроекта «Демография» в регио-
не создаются комфортные условия для занятий физкультурой и 
спортом.

«Мы возводим современные спортивные объекты, обновляем 
инфраструктуру, приобретаем инвентарь для учреждений. Все 
эти меры направлены на привлечение кузбассовцев разных 
возрастов к занятиям физической культурой и на достижение 
высоких спортивных результатов. Особенно важно заинтересо-
вать спортом подрастающее поколение, ведь это будущее нашей 
страны и региона», — отметил губернатор кемеровской обла-

сти — кузбасса Сергей Цивилев.

Например, в этом году в Калтане построили физкультурно-оздо-
ровительный комплекс, где оборудован универсальный игровой 
зал, а спортивный зал оснащен трибунами на 150 мест.
Установлены 18 малых спортивных площадок Всероссийского 
физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». 
А в 2024 году в Новокузнецке завершится строительство первого 
в Кемеровской области крытого футбольного манежа.
Александр Шкребело отмечает, что именно в Кемеровской обла-
сти одними из первых в стране сделали систему социального об-
служивания прозрачной, и теперь региональное министерство 
видит всю работу каждого соцработника с каждым подопечным. 
Здесь, по мнению эксперта, хорошо работают с цифровыми ин-
струментами и успешно внедряют новые технологии, а еще запу-
стили механизмы определения объемов и сервисов, требуемых 
для контроля качества.
«Другой регион-передовик — Амурская область. Здесь запусти-
ли механизмы системной межведомственной работы: внедрили 
ИТ-решения, которые позволяют объединить в плане ухода 
задачи соцзащиты и здравоохранения», — отмечает Александр 
Шкребело.
Инструменты нацпроекта «Демография» успешно работают и в 
еще одном российском регионе — Мурманской области. Один из 
них — проект «Содействие занятости». В его рамках кадровые 
центры области обучают безработных граждан востребованным 
на рынке труда специальностям.
Кроме того, Мурманская область входит в 17 пилотных реги-
онов страны, в которых модернизируются центры занятости 
населения. Благодаря проекту обновляется их инфраструктура, 
проводится переподготовка и повышение квалификации со-
трудников служб, создаются единые стандарты оказания услуг 
соискателям.
«Комплекс мер по модернизации подразумевает не только 
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централизацию системы управления службы занятости, 
цифровизацию услуг и внедрение единых стандартов 
обслуживания. В первую очередь мы создаем комфортные 
условия для северян, обратившихся за получением услуг в 
наши кадровые центры. Работа с клиентом теперь строит-
ся по-новому. И именно внедрение клиентоцентричности 
как главного принципа в работе кадровых консультантов 
позволила уйти от формального оказания услуг и перейти 
к решению конкретных проблем соискателей и работода-
телей», — считает заместитель министра труда и социаль-

ного развития Мурманской области Игорь Шипилов.

Сегодня в регионе порядка 70 тыс. семей являются получа-
телями государственных мер поддержки.
«Сам комплекс мер достаточно обширный. В государ-
ственной программе, которую администрирует наше 
министерство, заложено 15 мер поддержки. Общий объем 
финансирования — более 6,5 млрд рублей», — отметил ми-

нистр труда и социального развития Мурманской области 

Сергей Мякишев. 

Мурманская область — один из субъектов, которые пред-
лагают собственные разработки, направленные на достижение 
задач нацпроекта «Демография». Хотя такие инструменты и не 
всегда включены в него.
Так, в регионе в рамках стратегического плана «На Севере — 
жить» в дополнение к выплатам в рамках проекта «Финансовая 
поддержка семей при рождении детей» введена региональная 
выплата на первого ребенка, которая получила название «Зар-
плата мамы»: все мамы, родившие первенца, независимо от 
уровня дохода и возраста, получают ежемесячную выплату в 
размере 75% от величины прожиточного минимума на ребенка, 
на сегодня это 17 тыс. рублей ежемесячно. Особое внимание 
руководство области уделяет созданию комфортной среды для 
семей с детьми. В рамках того же плана «На Севере — жить» соз-
даются пространства, объединенные единой концепцией, под-
ходом к реализации и названием «СОПКИ». С 2023 года в рамках 
регионального кластера заработали первые «СОПКИ.СЕМЬЯ». 
Ключевая особенность пространства состоит в том, что здесь 
можно интересно провести время и получить квалифицирован-
ную консультацию специалистов разных сфер в неформальной 
обстановке. Благодаря этому достигается гармонизация внутри-
семейных отношений, повышается грамотность родителей и 
популяризируются традиционные семейные ценности.
Как и все другие пространства, «СОПКИ.СЕМЬЯ» создаются на 
базе готовых площадок и не требуют много времени и инвести-
ций на реализацию — всего полгода и до 10 млн рублей на ре-
монт, оформление в единой концепции и оснащение. Простран-
ства оснащаются терминалами «Щит здоровья», комплексами 
«Иллюминар», «АЛМА».
Семьям особенно полюбилась сенсорная панель с региональным 
компонентом, которая в доступной форме знакомит с Мурман-
ской областью. Оборудуются комнаты матери и ребенка. Новые 
точки притяжения уже открыты в Мурманске, ЗАТО г. Северо-
морск и ЗАТО Александровск.
«Зачастую именно в закрытых городах молодые мамы, оказы-
ваясь вдали от родных и друзей, сталкиваются с дефицитом 
общения и особенно нуждаются в поддержке. Такие малые 
формы, без объемных инвестиций и долгого срока реализации, 
смогут дополнить масштабные проекты, реализуемые в рамках 
программы реновации ЗАТО», — уточнила заместитель главы 

региона Елена Дягилева.

«СОПКИ.СЕМЬЯ» создаются на базе библиотек, так как именно 
эти учреждения культурной сферы имеют огромный опыт рабо-
ты с семейной аудиторией и за годы наработали эффективные 
решения для организации досуга. К уникальному опыту добав-
лены опции, позволяющие в одном пространстве получить ответ 
на любой волнующий родителей вопрос. Достижению этой цели 
способствуют лекции и мастер-классы от экспертов в области 
соцзащиты, здравоохранения, образования и культуры. У специ-
алистов также можно получить индивидуальную консультацию 
в комфортном пространстве. При этом программа мероприятий, 
как и спектр обсуждаемых тем, пластична и меняется в соответ-
ствии с запросом посетителей.
Как результат, только в Мурманске за два месяца прошло 50 ме-
роприятий с охватом 700 человек, а в рамках семейного досуга — 
более 1700. Это подтверждает, что «СОПКИ.СЕМЬЯ» — эффектив-
ный шаг в развитии детской и семейной инфраструктуры.

Большие возможности. Эксперты сходятся во мнении, 
что нацпроект «Демография» решает целый ряд значимых задач. 
Об этом говорят представители федеральных и региональных 
органов власти и организаций, работающих с гражданами.
«Нацпроект «Демография» дает огромные возможности для 
реализации самых смелых планов. Что касается нашей орга-
низации, то, во-первых, это строительство третьего корпуса 
повышенной комфортности на 100 мест, а во-вторых, в рамках 
нацпроекта «Демография» и федерального проекта «Старшее по-
коление» идет внедрение системы долговременного ухода. В тес-
ном сотрудничестве с благотворительным фондом «Старость 
в радость» мы обучаем специалистов и сотрудников младшего 
медперсонала. Наша материально-техническая база пополняет-



ся различными техническими средствами, которые облегчают 
нагрузку для работников и более комфортные для жителей, 
например, специализированными каталками для мытья мало-
мобильных жителей», — отмечает директор абаканского панси-

оната ветеранов Владимир Злаказов. 

По его словам, в рамках нацпроекта пересмотрена докумен-
тальная база учреждения, внутренних нормативных правовых 
актов, учтены все замечания и рекомендации. Установлены 
контакты с подобными социальными учреждениями и их специ-
алистами, которые также принимают участие в рамках данного 
нацпроекта. 

Сложности не помеха. Тем не менее при реализации нац-
проекта «Демография» приходится сталкиваться и с некоторыми 
сложностями. Например, по мнению Владимира Злаказова, они 
в основном заключаются в том, что нет четкого межведомствен-
ного взаимодействия и связаны с финансированием в части СДУ. 
По мнению Александра Шкребело, сейчас реализация нацпро-
екта «Демография» находится в зоне неопределенности. «Чего 
мы ожидаем? Во-первых, количество людей старшего поколения 
в ближайшие 3-5 лет вырастет, их удельный вес увеличится на 
20%. Второе — уровень самообслуживания падает, есть такой 
показатель, который называется «уровень возможности обслу-
живания себя в повседневной жизни», и он становится ниже. 
Одновременно с этим падает и показатель состояния здоровья 
людей старшего поколения, то есть люди, которые становятся 
пожилыми, из года в год чувствуют себя все хуже. Это главные 
вызовы, с которыми мы сталкиваемся сегодня, — отметил 
эксперт. — Нацпроект «Демография» предполагает развитие ин-
фраструктуры и решений, которые позволили бы предотвратить 

снижение уровня самообслуживания пожилых людей и людей 
старшего поколения. То, что его реализация сейчас находится 
в зоне неопределенности, в первую очередь связано с бюджет-
ными возможностями и текущими государственными прио-
ритетами. Сейчас мы видим, что реально социальную помощь 
получают только 2 млн человек в то время, как нуждаются в ней 
4 млн. Это может привести к тому, что показатели продолжи-
тельности жизни, в том числе здоровой жизни, снизятся, а рас-
ходы государства на медицинское и социальное обслуживание 
людей старшего поколения, напротив, возрастут. По своей сути 
социальная работа с людьми старшего поколения — это самый 
незатратный способ работы с пожилыми людьми для государ-
ства. Если соцработник с зарплатой 20-50 тыс. рублей в месяц не 
приходит к пожилому человеку, то он вызывает скорую, идет к 
врачу, ложится в больницу. И это все стоит государству в 3-10 раз 
дороже, чем время соцработника. Получается, что недофинан-
сирование СДУ приводит к резкому увеличению дорогостоящей 
нагрузки на систему здравоохранения. Ориентировочно 25-40% 
рабочего времени медицинского персонала первичного звена в 
настоящий момент занято обслуживанием граждан старшего 
поколения, и большая часть этой работы могла бы быть выпол-
нена органами соцобслуживания граждан. Это является одной 
из основных причин недостатка медперсонала в первичном зве-
не, о котором говорил президент».
Для решения существующих проблем он видит несколько 
возможных путей. Один из них — актуализировать нацпроект 
в соответствии с текущими трендами: изменить приоритеты, 
начать решать вопросы медицинского первичного звена с 
учетом указанных потребностей в социальном обслуживании 
и перестать вкладывать деньги в строительство новых домов 
престарелых.
«Это обходится в гигантские суммы, а эффект приносит поч-
ти нулевой. Лучше перераспределить эти деньги на меры, 
связанные с тем, чтобы изменить систему, ввести механиз-
мы предотвращения ухудшения состояния пожилых лю-
дей, — резюмировал Александр Шкребело. — Необходимо 
также ввести в нацпроект обязательные расходы на полное 
переобучение персонала, запустить повсеместно новые 
технологии, и все эти меры позволят сократить затраты на 
соцобслуживание».
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Обучить уходу. В Республике Карелия с мая 2021 года 
развивается обучающая программа «Школа ухода за маломо-
бильными гражданами в домашних условиях». Курс создан для 
обучения работников учреждения и родственников получателей 
соцуслуг навыкам общего ухода за пожилыми людьми и инвали-
дами, нуждающимися в постоянном постороннем уходе. На 1 но-
ября 2023 года обучение прошли более 700 социальных работни-
ков и сиделок (помощников по уходу) и более 60 родственников 
граждан, находящихся на социальном обслуживании.
«Программа включает в себя комплекс теоретических и прак-
тических занятий, помогающих грамотно осуществлять уход за 
пожилыми людьми и гражданами с инвалидностью. Курс можно 
пройти в группе или индивидуально», — рассказала член Прави-

тельства республики карелия — министр социальной защиты 

республики карелия Ольга Соколова.

«Школа ухода» оснащена демонстрационным современным обо-
рудованием, кроме этого, участникам программы на занятиях 
наглядно показывают манекен, наборы посуды, захваты, при-
способления для принятия гигиенических процедур и других 
технических средств реабилитации.

«В получении актуальных знаний по эффективному взаимодей-
ствию с пожилыми людьми заинтересованы и геронтоволонтеры 
службы «Открытые сердца» при КЦСОН РК, за которыми закре-
плены подопечные, требующие особого внимания и ухода, — 
ветераны Великой Отечественной войны, бывшие малолетние 
узники концлагерей и жители блокадного Ленинграда, — отме-
тила Ольга Соколова. — Важно, что «Школа ухода» в первую оче-
редь создана для облегчения процесса ухода родственникам, для 
оказания им психологической поддержки и повышения качества 
жизни граждан, которым необходим особенный уход».

Регион детства. «Югра — территория детства. В регионе 
относительно устойчивый рост численности детского населе-
ния. Каждая девятая семья в нашем округе многодетная — это 
норма жизни для региона, таких семей в Югре более 40 тысяч. 
Югра занимает шестое место по коэффициенту естественного 
прироста населения, который отмечается только в 13 субъек-
тах РФ, — рассказала директор Департамента социального 

развития Ханты-Мансийского автономного округа — Югры 

Тереза Пономарева. — Это становится возможным во многом 

Текст: Мария Аристова 

Результативный подход
Регионы успешно реализуют нацпроект «Демография» при помощи 

самых разнообразных инструментов

Нацпроект «Демография» многогранен. Он призван решить сразу несколько 
масштабных задач. Интересно то, как справляются с ними в разных 
российских регионах: во многих субъектах за прошедшие годы появились 
собственные практики, которые дают хорошие результаты. Мы узнали 
подробнее о некоторых из них.  
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благодаря мерам государственной поддержки».
Среди основных — югорский семейный капитал в размере 
116 или 150 тыс. рублей, в зависимости от периода рождения 
малыша, подарок «Расту в Югре» в размере 20 тыс. рублей, еди-
новременная выплата молодой маме в размере 16 тыс. рублей 
и сертификат на оплату социальных услуг по оказанию помощи 
беременным женщинам, оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации, «Буду мамой».
«Подарок «Расту в Югре» вручается с 2020 года, на сегодняшний 
день его получили более 69 тыс. человек. А численность получа-
телей средств югорского (регионального) семейного капитала 
за весь период предоставления составляет более 43 тыс. человек. 
Благодаря сертификату «Буду мамой» на свет смогли появиться 
162 малыша», — поделилась Тереза Пономарева.

Почетный возраст. В Нижегородской области большое 
внимание уделяется работе с гражданами пожилого возраста. 
Например, в КЦСОН Лукояновского округа разработали про-
грамму по профилактике когнитивных нарушений у граждан 
старшего возраста Школы памяти и долголетия «Незабудка».
«Данная программа состоит из комплекса по нейрокогнитивной 
профилактике, способствуещего развитию памяти, мышления, 
внимания, логики, воображения и координации. В школе участ-
никами программы являются в первую очередь люди с легкими 
когнитивными нарушениями, которые в течение курса полу-
чают в совокупности более 26 часов занятий в течение смены, 
а также могут продолжить занятия в рамках клубной деятель-
ности. В первый день смены с участниками проводится тренинг 
«Психообразование для пожилых», а по завершении занятия все 
участники проходят тестирование по МОСА. На основе его ре-
зультатов специалисты составляют комплекс профилактических 
и оздоровительных мероприятий», — рассказал министр соци-

альной политики Нижегородской области Игорь Седых.
В числе мероприятий — лечебная физическая культура в про-
филе когнитивных нарушений, трудотерапия, гимнастика 
для активизации мозга (нейробика), после которой проходит 
обучение технике выполнения самомассажа рук и ушей. Затем 
происходит выполнение упражнений когнитивной стимуляции: 
разгадывание ребусов, решение задач, кроссвордов, судоку, про-
водятся нейрокогнитивные тренинги.
«В рамках новой практики был открыт кабинет по эрготерапии, 
который оборудован специальными тренажерами: межполушар-
ными лабиринтами, наборами «Дары Фребеля», тренажерами 
для развития мелкой моторики рук (винтики, гаечки, резинки). 
В этом кабинете также проходят интересные занятия творче-
ством: рисование, пластилинография, крупотерапия. Это одни 
из любимых занятий граждан, которые, по их словам, возвраща-
ют в детство. Особой популярностью пользуются интеллекту-
альные игры, — рассказал Игорь Седых. — Как показывает прак-
тика, после курса у граждан улучшается психоэмоциональное 
состояние, они становятся спокойнее, повышается стрессоустой-
чивость, улучшаются показатели когнитивных навыков».

Долговременный уход. В Самарской области реализуется 
пилотный проект по созданию системы долговременного ухода 
за гражданами пожилого возраста и инвалидами.
«Одним из ключевых трендов внедряемой системы стало 
развитие в регионе стационарозамещающих технологий и со-
циальных сервисов. В Самарской области функционируют 
20 центров дневного пребывания для граждан пожилого воз-

раста и инвалидов, которые в 2023 году посетили 735 человек. 
Здесь старшим гражданам и лицам, имеющим инвалидность, 
помогают восстановить утраченные навыки самообслуживания 
и функциональные возможности организма, максимально долго 
сохранить основные когнитивные функции  и дают возможность 
преодолеть одиночество и замкнутость, а также заниматься 
интересной творческой деятельностью», — рассказывают в Ми-
нистерстве социально-демографической и семейной политики 
Самарской области.
Самарскую область нередко отмечают как передовой регион по 
реализации социальных проектов, в том числе и в сфере соцоб-
служивания населения. В 2022 году поддержку Фонда президент-
ских грантов получили пять проектов, а в 2023 году — 21 проект, 
а также значительно увеличилось число идей, ставших победи-
телями конкурса проектов социально ориентированных неком-
мерческих организаций, проводимого Министерством экономи-
ческого развития и инвестиций Самарской области.
Организации социального обслуживания не только активно 
участвуют в разработке новых проектов, но и делятся своими 
идеями с коллегами из других регионов. 

Самарскую область нередко 

отмечают как передовой 

регион по реализации 

социальных проектов, 

в том числе и в сфере 

соцобслуживания 

населения. 
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В Республике Беларусь на оказание 
помощи пожилым людям, инвалидам и 
семьям с детьми отводится солидная доля 
бюджета страны. Причем помощь оказы-
вают в большей мере государственные 
организации социального обслуживания 
населения. Однако в Беларуси активно 
развивается направление оказания соцус-
луг в частном порядке, причем уровень 
работы неправительственных НКО доста-

точно высок. Работа в таких организациях 
ведется строго в рамках законодательства, 
за этим здесь следят особенно. 
С 2020 года частные НКО работают и по 
линии международного сотрудничества 
в области социального обслуживания. 
Организации взаимодействуют с други-
ми государствами по международным 
договорам, участвуют в реализации меж-
дународных проектов, в конференциях, 

идет взаимовыгодный обмен технологий 
и инноваций в сфере оказания соцуслуг с 
организациями других стран. 
Объемы социальной помощи не такие мас-
штабные, как в государственных центрах, 
но все же достаточно приличные. В конце 
ноября 2022 года в Палате представителей 
был презентован законопроект «Об изме-
нении законов по вопросам социального 
обслуживания», который был принят 

Текст: Валерия Якимова 

В помощи чужих не бывает
В странах ЕАЭС негосударственные организации социального 

обслуживания активно оказывают помощь своим гражданам 

В странах ЕАЭС, СНГ, в Союзном государстве России и Беларуси в последние 
годы объемы оказания социальной помощи населению серьезно выросли, 
расширились ее виды и формы. Эта тенденция просматривается не только 
на государственном уровне. Сегодня работу по оказанию помощи и поддержки 
пожилым людям, инвалидам, семьям с детьми ведут и неправительственные 
социальные организации. 
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1 ноября 2023 года. Документ был суще-
ственно доработан — исправлены пункты 
социального обслуживания и соцвыплат. 
«В стране создана и работает система 
социального обслуживания, — расска-
зывает заместитель министра труда и 

социальной защиты республики Беларусь 

Марина Артеменко. — Сейчас в стране 
действует порядка 146 территориальных 
центров соцобслуживания, 92 дома-ин-
терната, два центра семьи и детей, а также 
негосударственные НКО, которые оказы-
вают помощь в рамках государственного 
социального задания. Нужно отметить 
важные нововведения законопроекта. Это 
работа по определению нуждаемости в 
соцобслуживании на основании оценки 
индивидуальных потребностей и условий 
жизни пожилых граждан и инвалидов; 
господдержка физических лиц, самостоя-
тельно ведущих уход; интеграция пособия 
по уходу в систему соцобслуживания; учет 
и определение степени государственного 
регулирования деятельности негосудар-
ственных организаций, оказывающих 
соцуслуги. Кроме того, в стране будет 
создан реестр поставщиков социальных 
услуг, куда войдут и негосударственные 
НКО, которые сегодня придерживаются 
активной позиции в реализации государ-
ственной социальной политики».
Например, как пансионат «Уютный дом» 
для пожилых людей и инвалидов. Это 
сеть домов для пожилых граждан, рас-
положенных в Минске, Гродно, Гомеле, 
Витебске, Бресте и Могилеве. Здесь всег-
да царит доброжелательная атмосфера, в 
круглосуточном режиме работают опыт-
ные специалисты, поэтому дом престаре-
лых «Уютный дом» у всех на слуху. Если 
человек нуждается в особом уходе, его 
комната обязательно оборудуется специ-
альными приспособлениями. Многие 
пожилые люди не могут самостоятельно 
о себе позаботиться или просто передви-
гаться, а многим требуется помощь при 
выполнении повседневных дел, и здесь 
помогут в любой ситуации. 
Также частные пансионаты стали актив-
но внедрять современные технологии и 
собственные находки. Например, в пан-
сионате для пожилых «Исток» в Минске 
для того, чтобы познакомить будущего 
подопечного с его вторым домом, приду-
мали интересный подход: здесь поста-
вили минимальную стоимость за сутки 
в размере 30 рублей (807 российских 
рублей), а первые четыре дня человек 
проживает в пансионате бесплатно.
И таких примеров масса. В Беларуси 

движение частных НКО, оказывающих 
соцподдержку гражданам, еще только на-
чинает развиваться, и все больше людей 
с каждым годом вверяют своих близких 
в заботливые руки работников частных 
пансионатов. 

Не отстают и другие. В 2023 году 
в Киргизии было принято решение под-
нять ряд социальных пособий и выплат 
населению республики. К примеру, на 
50% было увеличено самое главное посо-
бие малообеспеченным семьям с детьми 
до 16 лет «Уй-булого комок» с 865 до 
1,3 тыс. сомов (1 сом — 1 рубль). Ежемесяч-
ное пособие повышено с 3,7 тыс. сомов до 
прожиточного минимума пенсионеров — 
5580 сомов. Также оплата услуг персо-
нального ассистента по уходу за детьми 
с ОВЗ повышена с 4,9 тыс. сомов до про-

житочного минимума трудоспособного 
населения 6,3 тыс. сомов. Это не первое 
поднятие социальных пособий семьям с 
детьми и инвалидам. К примеру, в 2022 
году пособие инвалидам увеличили до 
8 тыс. сомов. Убрали возрастные ограни-
чения для получателей пособий по про-
грамме «Персональный ассистент». Это 
финансовая поддержка граждан, на чьем 
попечении находятся люди, в том числе 
родственники с ОВЗ. Раньше родителям 
или опекунам средства выплачивались 
лишь до момента, когда ребенок-инвалид 
достигал 18 лет, теперь эти нормы убрали.
Много реализуется совместных проектов 
с Россией. К примеру, проект «Продукты 
в обмен на труд», который реализуется 
при поддержке Правительства РФ и 
Министерства труда, социального обе-
спечения и миграции Киргизии более 
10 лет. Его суть — помочь всем, у кого нет 
работы, особенно в удаленных районах, 
горных кишлаках, продуктами питания. 
Безработные участвуют в проектах 
благоустройства сел, выполняют обще-
ственные работы и проч. Продовольствие 
поставляет Россия, и доставка гуманитар-
ной помощи не останавливалась даже во 
время пандемии.
В Киргизии наряду с государственными 

оказывают социальную помощь насе-
лению и частные НКО. Например, ООО 
«Уход» специализируется на патронаже, 
помогает людям в сложных жизненных 
ситуациях. Здесь самая крупная база 
данных квалифицированного персонала 
сиделок и патронажных сестер. В центре 
оказывают услуги по уходу за больными, 
пожилыми и инвалидами. Сиделки па-
тронажной службы ухаживают за паци-
ентами после инсульта, онкобольными, 
перенесшими операцию, за лежачими 
больными и др. Кроме того, в структуре 
организации находится один из крупных 
частных пансионатов «Дом Хамида». 
В городе Кара-Балта на базе Детского 
кризисного центра ведется серьезная 
работа по социальной интеграции де-
тей, находящихся в трудной жизненной 
ситуации. В центре сейчас проживают 

порядка 25 детей в возрасте от 2 до 18 лет. 
В большинстве своем это дети-сироты, 
дети из семей мигрантов, а также дети 
с инвалидностью. Центр обеспечивает 
детей питанием, одеждой, школьными 
принадлежностями, медицинским об-
служиванием, а также занимается вопро-
сами социальной интеграции детей и их 
реабилитацией. С детьми работают, по-
могая им выйти из стрессовой ситуации, 
сотрудники центра и волонтеры Красного 
Полумесяца. Дети более старшего воз-
раста получают возможность приобрести 
профессиональные навыки, а также 
поддержку при поступлении в учебные 
заведения.
В Таласской области действует также 
реабилитационный центр «Тенир Колдо» 
для детей с аутизмом и синдромом Дауна. 
Центр рассчитан на 40 деток. Кстати, это 
единственный такого профиля центр во 
всей республике. 
Также в Киргизии повсеместно стали 
открываться центры поддержки жен-
щин из уязвимых и малообеспеченных 
семей, семей мигрантов, многодетных 
семей, а также женщин в трудной жиз-
ненной ситуации. Такую помощь оказы-
вают в Бишкеке, Оше, Баткене, Нарыне 
и Токмоке. 

В Беларуси активно развивается направление 

оказания соцуслуг в частном порядке, причем 

уровень работы неправительственных НКО 

достаточно высок.
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Поддержка участников специальной воен-
ной операции на Украине, а также членов 
их семей — один из главных приоритетов 
всей российской управленческой верти-
кали власти, начиная от федерального 
правительства и заканчивая местными 
исполнительными органами власти. 
Для реализации этой задачи с начала 
СВО было принято более 70 законов для 
выстраивания единой системы адресной 
помощи военнослужащим. Законодатели 
отмечают, что это крайне важный аспект в 
той переломной цивилизационной борьбе, 
которую в настоящий момент ведет много-
национальный российский народ. 

Крепкий тыл. «Наши солдаты и офи-
церы на фронте проявляют мужество, 
героизм, рискуя жизнью, обеспечивают без-
опасность страны и ее граждан. Нам важно 

законодательно обеспечить все решения, 
принятые президентом РФ Владимиром 
Путиным в этой сфере», — подчеркивает 
председатель Государственной думы Вя
чеслав Володин.
Если говорить о главных мерах по поддерж-
ке бойцов, то стоит отметить, что все участ-
ники СВО — подписавшие контракт с Ми-
нобороны, добровольцы, мобилизованные, 
ополченцы новых российских регионов, со-
трудники частных военных компаний — по-
лучат статус ветерана боевых действий. Это, 
в частности, предполагает значительные 
льготы, в том числе ежемесячные выплаты, 
компенсацию части оплаты коммунальных 
платежей, налоговые льготы, медицинскую 
помощь в рамках программы госгарантий, 
содействие в профессиональном обучении и 
дополнительном профобразовании. 
За мобилизованными сохраняются их рабо-

чие места, стаж продолжает накапливаться, 
причем при начислении пенсии его срок на 
время СВО будет учитываться в двойном 
размере. Судопроизводство в отношении 
мобилизованных и добровольцев приоста-
новлено, а на потребительские займы, кре-
диты, ипотеку можно оформить каникулы. 
Значительная поддержка предусмотрена 
для семей военнослужащих. Они оформля-
ют пособия на детей в упрощенном порядке 
без учета доходов мобилизованного. Кроме 
того, действует квота приема в вузы. В слу-
чае ранения, травмы или контузии воен-
ным, волонтерам, госслужащим и другим 
людям, командированным в зону СВО, пола-
гается единовременная выплата в размере 
3 млн рублей. Если человек погиб, между 
членами семьи в равных долях распределя-
ют 5 млн рублей. Супругам и родителям по-
гибшего или пропавшего без вести человека 

СВОих не бросаем
Меры поддержки участников спецоперации работают как 

на федеральном, так и на региональном уровне

Сотни тысяч наших соотечественников — контрактников, мобилизованных, 
добровольцев — сейчас выполняют свой воинский долг на Украине. Чтобы они 
были спокойны за свой тыл, в России приняты десятки программ по поддержке 
их близких. На региональном уровне разрабатываются дополнительные 
программы, которые призваны более адресно позаботиться о семьях 
военнослужащих.

Текст: Сергей Семенов 
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назначают пенсию по потере кормильца 
и ежемесячную денежную компенсацию. 
Им также возмещают 60% ежемесячных 
расходов на оплату коммунальных плате-
жей, разовых услуг электрика и сантех-
ника, установки стационарного город-
ского телефона. Кроме того, Социальный 
фонд России выплачивает ежемесячное 
пособие детям — 2,8 тыс. рублей. Семьи 
военнослужащих оформляют пособия на 
детей в упрощенном порядке без учета 
доходов мобилизованного.  Все эти меры 
находят адекватное финансирование из 
государственного бюджета. Так, стало 
известно, что в 2024 году в России будет 
создан государственный фонд поддерж-
ки участников специальной военной 
операции — в течение трех лет выделят 
30 млрд рублей, заявил глава Минфина 

Антон Силуанов.

Ближе к народу. Президент Влади
мир Путин не раз в своих выступлениях 
просил глав регионов обратить особое вни-
мание на нужды семей военнослужащих, 
участвующих в спецоперации. Каждый ре-
гион имеет свою программу помощи этим 
категориям граждан, причем эти програм-
мы обязательно учитывают их конкретные 
потребности, в том числе связанные с 
местом проживания. В Якутии, например, 
с ее суровым климатом и потребностью 
в заготовке серьезных припасов на зиму 
семьи обеспечиваются продуктами пита-
ния, топливом и даже льдом, который здесь 
используют для приготовления питьевой 
воды. Так, сотрудники администрации 
села Пригородного в Якутском городском 
округе вместе с представителями респу-
бликанского Минфина заготовили лед для 
семей участников СВО. «В эти выходные 

заготовили и доставили лед трем семьям 
мобилизованных горожан, участвующих 
в специальной военной операции. Каждой 
семье заготовлено и доставлено по 3-4 ку-
бометра льда на зиму», — говорится в сооб-
щении. Ранее в Якутске был открыт Центр 
по поддержке семей участников СВО. 
Туда можно обратиться за юридической 
поддержкой, к примеру, насчет оформ-
ления генеральных доверенностей, по 
поводу приостановки кредитов и судебных 
задолженностей. Также в центре можно 
получить психологическую помощь. Пред-
ставители организации решают и вопросы 
бытового характера. Это газификация, 
заготовка дров, льда, угля, перевод в дет-
ский сад ближе к дому. Кроме того, мэрия 
Якутска установила единоразовую выплату 
семьям участников СВО. В качестве допол-
нительной меры поддержки им доставляют 

овощные наборы, консервы, новогодние 
подарки.
В Санкт-Петербурге поддержка участников 
СВО и их семей составляет значительную 
часть городского бюджета, в 2024 году 
по этой статье потратят 3 млрд рублей. 
Как пояснил вице-губернатор Алексей 
Корабельников, целевой статьей расхо-
дов предусмотрены выплаты раненым и 
родственникам погибших, а также пособия 
при наборе на службу по контракту. «У нас 
в этом году выделена отдельная строка в 
комитете по социальной политике на фи-
нансирование по статье 10.20 Социального 
кодекса. Такая же строка появится и в сле-
дующем году, в целом мы туда закладываем 
3 млрд рублей на следующий год», — отме-
тил чиновник (цитата по ТАСС). По словам 
Корабельникова, если средств окажется 
недостаточно, то их добавят из резервного 

фонда или за счет перераспределения 
бюджетных трат. Губернатор Александр 
Беглов в начале августа утвердил правки 
Социального кодекса. Согласно изменени-
ям, семьи мобилизованных будут получать 
ежемесячное пособие на новорожденного 
без учета доходов членов семьи.
Участников спецоперации из Москвы 
поддерживают в соответствии с федераль-
ным подходом, говорит зампредседателя 

Мосгордумы Степан Орлов. «Ключевым 
вопросом повестки остается поддержка 
участников специальной военной опера-
ции и членов их семей. Свою работу ведут 
и законодательные собрания регионов, 
наш столичный парламент не исключение. 
Мы продолжаем трудиться над норматив-
ным обеспечением помощи всем москви-
чам, которые сейчас находятся в зоне СВО, 
и их близким», — отмечает он.

По словам Орлова, вместе с соцгаран-
тиями важно говорить об обеспечении 
участников СВО и их родных жильем, 
напомнив, что президент Путин реко-
мендовал внести в перечень мер льгот-
ное подключение к сетям газоснабжения. 
Сейчас в регионах прорабатывается ме-
ханизм выделения субсидий в размере не 
менее 100 тыс. рублей участникам спец- 
операции и членам их семей, прожива-
ющим в газифицированных населенных 
пунктах.
Депутат также отметил, что, несмотря 
на невысокую актуальность вопроса 
газификации в Москве, в городе вос-
требовано индивидуальное жилищное 
строительство. В связи с этим он назвал 
хорошим шагом дать равный доступ к 
этой мере поддержки, эта работа будет 
завершена в самое ближайшее время.
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Обойдемся своим. По данным 
Минпром торга России, производители 
располагают достаточными мощностя-
ми, чтобы закрыть потребность в таких 
группах социально значимой продукции, 
как абсорбирующее белье, подгузники, 
кресла-коляски, ходунки. Суммарными го-
довыми мощностями предприятий обеспе-
чивается потребность и в таких массовых 
ТСР, как слуховые аппараты, трости и ко-

стыли. В части импортонезависимости по 
функциональным узлам для изготовления 
протезов и ортезов наши производители 
проделали огромную работу, отмечают 
в ведомстве. Все востребованные разно-
видности функциональных модулей 1-3-го 
уровней активности производятся в Рос-
сии: стопы, в том числе из композитных 
материалов, коленные модули пневмати-
ческие, механические и гидравлические. 

Что касается высокотехнологичных 
коленных модулей (с микропроцессорным 
управлением), то имеется не менее шести 
разработок разных стадий — от опытных 
образцов до изделий, которые используют-
ся пользователями для сбора статистики 
и улучшения качества. Стопы с микропро-
цессорным управлением и гидравлические 
тазобедренные модули находятся в разра-
ботке. Выход этой  продукции ожидается 

Текст: Алла Ленько 

Диалог во благо
Отечественная индустрия ТСР снижает зависимость от импортных 

изделий, в том числе по компонентам и материалам для протезов 

и ортезов 

А по некоторым позициям потребности могут полностью закрыть отечественные 
производители. Но предстоит еще большой фронт работы, совершенствуя 
механизмы поддержки — от производства ТСР до обеспечения ими людей. 
Преобразовательный процесс должен идти в неразрывном диалоге между 
госструктурами, производителями, общественниками и получателями ТСР. 
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к 2025 году.  Относительно верхних конеч-
ностей: в России как минимум пять произ-
водителей модулей для протезов верхних 
конечностей, которые не уступают, а в 
некоторых функциональных особенностях 
превосходят зарубежные аналоги. Модули, 
которые еще не производятся (активные 
локтевые модули, локтевые модули с 
микропроцессорным управлением и пле-
чевые модули разных видов), находятся в 
разработке. Начало выпуска ожидается к 
2025 году. 
В условиях  реалий возрастает потребность 
стимулирования протезно-ортопедическо-
го производства. Не только протезов, но 
и высокотехнологичных ортопедических 
аппаратов. Сегодня данный сегмент, 
если говорить о тенденции создания 
биодинамических роботизированных ор-
топедических аппаратов с нейромодулем, 
отечественным производителем представ-
лен не столь широко. «Этому направлению 
уделяется внимания пока меньше, чем 
протезированию. Думаю, государство об-
ратит более пристальное внимание на этот 
сегмент. В силу определенного вида травм, 
ранений, заболеваний люди нуждаются 
именно в современных ортопедических 
аппаратах. Они не только обеспечивают 
передвижение, как, допустим, экзоске-
летоны. Благодаря их использованию 
осуществляют ортопедическую коррек-
цию, используя остаточные двигательные 
функции больного, нормализуя биомеха-
нические характеристики ходьбы.  Мы, 
пожалуй, первые и, возможно, пока 
единственные в стране в условиях сформи-
рованного кластера с ООО «Техбионик» и 
НПО «Квант» разработали биомеханиче-
ские роботизированные ортопедические 
аппараты на основе нами же созданных 
композиционных материалов. Сделано две 
конструкции: одна — с приводом на тазо-
бедренный сустав, вторая — с приводом на 
коленный сустав. Они управляются с по-
мощью нейромодуля и помогают пациенту 
вставать, садиться, ходить в различном 
темпе, при этом сохраняется биомеханика 
ходьбы. Такие инновационные разработ-
ки, помогающие  снизить зависимость от 
импорта (преимущественно это недру-
жественные страны), востребованы  и 
могут быть продолжены нами в направ-
лении разработок по голеностопному 
сочленению и по верхним конечностям. 
Трудоемкие разработки с участием более 
20 специалистов: материаловедов, инже-
неров-конструкторов, врачей, программи-
стов и.т.д. Кластерный подход показывает 
хорошую эффективность в развитии 

создания ортопедических аппаратов но-
вого типа — роботизированных, с микро-
процессорным управлением и внешним 
источником энергии. Думаю, на уровне 
государства стоит именно на кластерный 
подход обратить внимание», — считает 
к.т.н., директор по научной работе ООО 

«ПрОП МП «ОрТЕЗ» Владимир Новиков. 
Данные разработки удалось реализовать 
за счет гранта и собственных средств 
участников кластера. Сегодня внедряются 
и действуют меры поддержки индустрии 
реабилитации. Помимо специализирован-
ных, в рамках блока «Поддержка создания 
инновационной продукции реабилитаци-
онной направленности» Минпромторг РФ 
предлагает и общесистемные механизмы. 
Это субсидии через АНО «Агентство по 
технологическому развитию» разработ-
чикам конструкторской документации 

(на комплектующие), субсидии для реа-
лизации НИОКР по разработке сырья, ма-
териалов и комплектующих; на создание 
научно-технического задела по разработке 
базовых технологий производства при-
оритетных электронных компонентов и 
радиоэлектронной аппаратуры; льготные 
займы ФПР; инвестиции венчурного фон-
да «Фарммединновации» на проекты по 
разработке инновационных медизделий, 
преимущественно на ранних стадиях.

ТСР для активной жизни. За-

меститель председателя комитета 

Государственной думы россии по труду, 

социальной политике и делам ветеранов, 

председатель Всероссийского общества 

инвалидов Михаил Терентьев отмечает, 
что людей при обеспечении техническими 
средствами реабилитации (ТСР) в первую 
очередь особо волнует три момента: свое-
временность получения технического 
средства реабилитации, качество ТСР и 
возможность их подбора с учетом индиви-
дуальных особенностей инвалида. В стра-
не действует три механизма обеспечения 
ТСР в натуральном виде (Социальный 
фонд России закупает ТСР по итогам кон-
курсных процедур, но своевременность 
обеспечения зависит от успешности 

этих торгов), выплата компенсации за 
самостоятельно приобретенное ТСР (по 
регламентным процедурам в течение 
60 дней, но не всегда сроки соблюдаются) 
и с помощью электронного сертификата 
(самый быстрый механизм обеспечения, 
но при наличии достаточности ресурсов 
в федеральном бюджете в течение года). 
Однако и сами получатели соцслуг, и 
представители экспертного сообщества 
убеждены, что каждый механизм нужда-
ется в постоянном совершенствовании. 
Самый сложный вопрос по двум послед-
ним механизмам — это ценообразование, 
соответствующее индивидуальному под-
ходу и качеству ТСР.  Минтруд находится 
в постоянном поиске совершенствования 
механизмов и недавно предложил опре-
делять размер компенсации на основе 
средневзвешенной стоимости однородных 

ТСР, закупленных на основе конкурсных 
процедур в субъектах Российской Федера-
ции одного и того же федерального округа 
(в октябре Минюстом РФ зарегистрирован 
приказ № 603н). 
«Действие приказа только вступает в пол-
ную силу, поэтому нужно наблюдать, как 
он будет работать в плане эффективности. 
Мы запросили оперативную информацию 
у Социального фонда России о размерах 
компенсации до и после вступления при-
каза в силу. И есть определенные опасения 
о возможном ухудшении обеспечения 
инвалидов по отдельным изделиям при-
мерно из 220 типов ТСР. Особенно когда мы 
говорим о необходимости учитывать при 
обеспечении ТСР индивидуальные особен-
ности конкретного человека. В настоящее 
время в основу механизма компенсации за 
самостоятельно приобретенное инвали-
дом техническое средство реабилитации 
положено определение средневзвешенной 
стоимости того или иного ТСР исходя из 
последних данных торгов по всем субъек-
там федерального округа. Ранее было по 
отдельному субъекту. Таким образом, уже 
сейчас мы видим: в каких-то субъектах 
компенсация чуть выросла, в каких-то чуть 
снизилась, а где-то и существенно умень-
шилась», — говорит Михаил Тереньев. 

В части импортонезависимости 

по функциональным узлам для изготовления 

протезов и ортезов наши производители 

проделали огромную работу.
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За последние три года количество 
пользующихся цифровыми государ-
ственными сервисами россиян резко 
возросло. Как сообщал министр цифро-

вого развития, связи и массовых ком-

муникаций рФ Максут Шадаев, с 2019 
года количество пользователей сайта 
«Госуслуги» увеличилось на 40% и уже в 
2022 году перешагнуло отметку в 100 млн 
человек. Показательно, что в четыре раза 

(до 9,5 млн человек) увеличилось число 
граждан, пользующихся сервисами пор-
тала ежедневно. В частности, большой 
популярностью у россиян пользуется 
приложение «Госключ», позволяющее 
бесплатно формировать электрон-
но-цифровые подписи и подписывать 
многие документы, будь то заявления в 
госорганы или договоры с операторами 
связи. Специалисты Минцифры РФ по-

стоянно изучают потребности граждан 
и планируют развивать новые направле-
ния в цифровизации социальной сферы.
Российские госорганы уже активно 
используют искусственный интеллект, 
в основе которого лежит технология ней-
росетей. Это, например, компьютерное 
зрение, распознавание и синтез речи, 
анализ видеопотока в режиме реального 
времени. Так, например, одним из пер-

Текст: Владимир Астафьев 

Цифровизация добрых дел
Разработчики искусственного интеллекта находят все больше 

способов применения технологий для решения социальных проблем

Учреждения социальной сферы в России все активнее применяют 
искусственный интеллект, анализ больших данных, биометрию и другие 
инновации, существенно повышающие автоматизацию предоставления 
социальных услуг и активное их использование разными слоями населения. 
Рассказываем о решениях, получивших широкое тиражирование в регионах РФ. 
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вых госучреждений, которое активно 
начало использовать в своей работе тех-
нологию распознавания и синтеза речи, 
стал Пенсионный фонд РФ. ПФР внедрил 
ИИ по двум направлениям: обработка 
обращений граждан в виде чат-бота и 
оценка пенсионных прав для выбора 
наиболее оптимального варианта на-
числения пенсий. При разработке плат-
формы ПФР «Единая государственная 
информационная система социального 
обеспечения» перед искусственным ин-
теллектом была поставлена задача уметь 
быстро адаптироваться к изменениям в 
законодательстве и гибко реагировать 
на подобные изменения. Например, с по-
мощью сервиса «Социальный калькуля-
тор» человек, отвечая на вопросы, может 
получить информацию о возможном воз-
никновении права на меру социальной 
защиты (поддержки) в определенной 
жизненной ситуации.
Важно, что технологии ИИ постепенно 
внедряются в деятельность учреждений 
соцобслуживания. Например, одним 
из интересных проектов, получивших 
поддержку государства с целью масшта-
бирования, стал проект «Цифровая забо-
та» об «умных домах» для пожилых. Эта 
система, работающая с помощью голосо-
вого управления через «умную колонку», 
позволяет малоподвижным пожилым 
гражданам без помощи персонала вклю-
чать свет, телевизор, открыть-закрыть 
шторы или окно. В 2021 году разработку 
апробировали в Новгородской области, 
и проект облегчил жизнь десяткам 
людей в девяти домах престарелых и 
инвалидов региона. «Согласно прове-
денному опросу, 82% проживающих 
больше понравилось жить именно в 
такой комнате, чем в обычной. 65% 
опрошенного персонала отметили, что 
проживающие стали более активными 
и общительными, но главное — начали 
чаще улыбаться», — рассказывал лидер 
проекта, директор центра «Фабрика пи-

лотирования проектов НТИ и цифровой 

экономики» Андрей Образцов. Уже в 
2022 году проект представили президен-
ту России Владимиру Путину на форуме 
«Сильные идеи для нового времени», 
а в 2023 году систему начали тиражи-
ровать в других регионах, в частности 
в нескольких пансионатах Самарской 
области, в том числе в Сызранском и 
Чапаевском. «В этом году мы планируем 
расшить функционал нашего «умного 
дома». В пилотном формате протестиро-
вали систему «умное окно» — это наша 

новгородская разработка. Был запрос у 
проживающих управлять окнами голо-
сом, и мы смогли воплотить это в жизнь. 
Кроме того, мы приступим к реализации 
совместных проектов с инновационным 
научно-технологическим центром «Ин-
теллектуальная электроника — Валдай». 
С ними мы задумали сделать проект «ум-
ная кровать». Какой именно у нее будет 
функционал, мы пока продумываем, но 
регулировка угла наклона точно будет. 
Также в плане система ИИ по монито-
рингу задымлений и пожаров», — поде-
лился Андрей Образцов.
Еще в 2021 году отечественные разра-
ботчики из новосибирской компании 
«Живое дыхание» при поддержке «Плат-
формы НТИ» предложили систему кон-
троля за приемом назначенных пациенту 
лекарств и состоянием его здоровья: 

если человек перестал принимать ле-
карства или нарушил график их приема, 
система незамедлительно оповестит об 
этом родственников пациента и других 
доверенных лиц. И хотя стоимость таких 
устройств пока достаточно высокая, 
интерес к подобным системам дистанци-
онного контроля за состоянием здоровья 
уже проявляют государственные струк-
туры. Например, в программе цифрового 
развития Москвы «Информационный 
город» говорится о планах по внедрению 
устройств, передающих медикам данные 
о состоянии здоровья горожан.
Помогает искусственный интеллект 
и в благотворительности. Так, Группа 
«Сибур» активно развивает направление 
интеллектуального волонтерства — это 
сообщество неравнодушных людей, 
безвозмездно помогающих своими 

знаниями, умениями и опытом. Причем 
помощь оказывается некоммерческим 
организациям, которые не всегда могут 
позволить себе привлечь внешних специ-
алистов, способных оказать качествен-
ную помощь в самых разных сферах — от 
переводов и IT-задач до HR-проектов и 
юридических вопросов. «Так, например, 
на платформе ProCharity встречается 
масса заданий в сфере переводов (от 1 до 
200 страниц в рамках одного задания). 
«Ручной» перевод объемных текстов 
может отнять у волонтера значительное 
количество времени. Именно тогда на 
помощь приходит искусственный ин-
теллект (например, ChatGPT), который, 
используя методы машинного обучения 
и нейронные сети, способен быстро 
обрабатывать большие объемы инфор-
мации и существенно экономить время 

волонтера», — поясняет куратор сооб-

щества интеллектуальных волонтеров и 

главный эксперт ООО «Сибур» Анаста
сия Кириченко.

Словом, хотя искусственный интеллект 
может существенно облегчить труд 
работников социальной сферы, специа-
листы уверены, что ИИ не сможет полно-
стью заменить соцработников. «Каким 
бы технологичным будущее ни оказа-
лось, ни один искусственный интеллект 
не заменит человеческого общения, 
теплоты и заботы. А значит, профессия 
соцработника будет востребована всег-
да, как и люди, готовые в любой момент 
протянуть руку помощи тем, кто в ней 
нуждается», — уверен руководитель 

Департамента труда и социальной защи-

ты населения города Москвы Евгений 
Стружак. 

ПФР внедрил ИИ по двум 

направлениям: обработка обращений 

граждан в виде чат-бота и оценка 

пенсионных прав для выбора 

наиболее оптимального варианта 

начисления пенсий.
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О размере пособия и качестве 
работы поставщиков соцуслуг. 
С видеообращением к участникам он-
лайн-конференции выступил Ярослав 
Нилов, который остановился на ряде 
вопросов. Один из них — размер пособия 
по уходу за инвалидом первой группы, ко-
торый составляет 1200 рублей в месяц.
«Наше предложение — пересмотреть эту 
цифру, которая не менялась много лет. 

Так как требования распространяются на 
лиц, которые должны быть безработными, 
нужно доводить ее хотя бы до размера 
МРОТа и распространять в том числе на 
тех, кто ухаживает за инвалидами первой 
группы», — отметил Ярослав Нилов. 
По его мнению, еще один острый мо-
мент — это поставщики социальных 
услуг и качество их работы. «Конечно, 
должен быть надзор, лицензия на предо-

ставление таких социальных услуг, сегод-
ня эта деятельность не лицензируется. 
Мы давали предложение о том, чтобы у 
нас в реестре поставщиков социальных 
услуг такие учреждения в обязательном 
порядке числились, а поставщики, кото-
рые предлагают некачественные услуги, 
должны быть исключены или добавлены 
в черный список, чтобы у людей была 
полная, достоверная и актуальная инфор-

Текст: Вера Чернова 

Путь осилит идущий
Эксперты рассказали о том, что уже сделано для повышения 

эффективности, качества и доступности соцобслуживания 

в регионах, а что — еще впереди

На площадке журнала «Социальная защита в России» 27 октября  
и 16 ноября состоялась двухуровневая конференция, посвященная обсуждению 
действенности мер по повышению эффективности, качества и доступности 
социального обслуживания в регионах. Эксперты проанализировали, что уже 
сделано, и поделились предложениями о работе, которая еще предстоит.
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мация», — подчеркнул эксперт.
По словам Ярослава Нилова, довольно 
сложно выстроена работа систем пенсион-
ного обеспечения и социального обеспе-
чения, из-за чего получатели соцуслуг не 
знают, на что могут рассчитывать и куда 
обратиться.
«Поэтому мы сторонники перехода в про-
активный режим, и со временем это будет 
выполнено. Уже сейчас сделаны несколько 
серьезных шагов по настраиванию так 
называемого социального казначейства. 
Гражданин должен быть потребителем 
всех услуг, и все должно действовать в 
автономном автоматическом режиме 
с минимальными трудозатратами. Не 
нужно никуда ездить и передавать справ-
ки. Гражданин — не курьер. Все должна 
делать электронная система», — уверен 
парламентарий.

Куда обращаться за помощью? 
О том, что зачастую граждане не знают, 
куда обратиться за помощью и какие ус-
луги они могут получить, говорит и Анна 
Битова.
«Мы понимаем, что государство дает га-
рантии людям, нуждающимся в социаль-
ной помощи, но в моем представлении эта 
помощь должна быть бесшовной. Можно 
привести пример из детства. Вот ребенок 
попадает в больницу, у него выявлено тя-
желое заболевание, которое ведет к реаби-
литации. Сотрудники медицины, конечно, 
говорят, что вы имеете право на социаль-
ное обслуживание, но когда эта семья дой-
дет до того, чтобы прийти за социальной 
помощью и поддержкой? Нескоро. Многие 
центры ранней помощи в стране фиксиру-
ют, что дети приходят поздно. Важен каж-

дый месяц, а дети приходит ближе к трем 
годам. А куда они деваются в раннем воз-
расте? Семья не знает, куда идти, их никто 
не сопровождает. Мы считаем, что должны 
быть социальные координаторы или 
сопровождающие семьи. При выявлении 
у семьи проблемы социальный работник 
должен сразу входить в семью, говорить, 
что они имеют право на такие-то льготы, 
на такую-то помощь. Ее можно получить 
там и там. И он должен не просто говорить 
это и уходить. Он еще должен убедиться в 
том, что его поняли, что у семьи хватило 
сил», — объяснила эксперт.
По ее словам, продвижение на пути к иде-
альной маршрутизации уже есть. Один из 
примеров — Тюменская область, где уда-
лось наладить взаимосвязь между здраво-
охранением и социальной помощью.
«У семьи, у которой выявлен ребенок с 
нарушением развития с возможностью 
инвалидизации, запрашивают согласие 
на передачу данных в органы социальной 
защиты. В основном практически никто 
не отказывается. Таким образом, соци-
альная защита сразу в момент постановки 
диагноза понимает, что вот есть семья и 
ей нужна помощь, и сопровождает ее даль-
ше», — отметила Анна Битова.
Еще один острый, по ее мнению, вопрос — 
информирование. «К сожалению, сегодня 
информирование настолько низкое, что 
мы видим, как к нам приезжают на обуче-
ние соцработники, они обучаются тому, 
как выявить нуждаемость человека в 
сопровождаемом проживании, у которых 
нет никакого представления о том, что 
такое сопровождаемый труд и социальная 
занятость. То есть эти инновации, кото-
рые появились весной и в апреле и вошли 

в наше правовое поле, пока не известны 
не только широкой публике, но даже и 
специалистам в сфере социальной защи-
ты. Хотелось бы, чтобы, во-первых, было 
информирование, во-вторых, активное, я 
бы даже сказала, проактивное выявление 
проблемы, в-третьих, сопровождение слу-
чаев», — резюмировала эксперт.

Хочу знать. Что для этого нуж
но? Важность информирования населе-
ния о мерах социальной поддержки, кото-
рыми можно воспользоваться, отмечает и 
Елена Воронина. В рамках конференции 
она рассказала о том, как это работает в 
Кемеровской области, и поделилась рядом 
предложений.
«Для решения данной проблемы и обе-
спечения индивидуального подхода для 
информирования граждан о полагающих-
ся им мерах социальной поддержки пред-
лагаем модернизацию действующих или 
создание новых информационных серви-
сов, позволяющих на основании введения 
данных о жизненной ситуации гражда-
нина или семьи осуществить подбор мер 
соцподдержки, на которые гражданин 
имеет право, — отметила она. — Для 
проактивного информирования граждан 
о мерах поддержки, на которые они имеют 
право при наступлении определенных 
жизненных ситуаций, осуществлена при-
вязка к 19 мерам социальной поддержки 
федерального и регионального уровня, 
предоставляемых органами соцзащиты 
Кузбасса».
В числе таких жизненных ситуаций — 
рождение ребенка, достижение пенсион-
ного возраста, восстановление инвалидно-
сти (2021 год); беременность, достижение 

Ярослав Нилов,  
председатель комитета Го-

сударственной Думы россии 

по труду, социальной поли-

тике и делам ветеранов

Анна Битова,  

председатель правления 

рБОО «Центр лечебной 

педагогики», председатель 

правления альянса «Цен-

ность каждого», член Совета 

при Правительстве рФ  

по вопросам попечительства 

в социальной сфере

Елена Воронина,  
заместитель председателя 

Правительства кемеровской 

области — кузбасса  

по вопросам социального  

развития
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ребенком определенного возраста (2022 
год); создание молодой семьи, потеря 
кормильца (2023 год). «При наступлении 
вышеперечисленных жизненных событий 
у гражданина возникают права на льготы 
и пособия, и ему направляется уведом-
ление в личный кабинет. Кроме того, 
граждане имеют возможность получить 
персонифицированную информацию 
о предоставляемых мерах поддержки 
в системе единой государственной ин-
формационной системы социального 
обеспечения, — рассказала заместитель 
министра. — Для проактивного инфор-
мирования граждан о мерах социальной 
поддержки необходимо размещать ин-
формацию в веб-форме ИСО о локальных 
мерах поддержки. При этом возникают 
проблемы — длительность синхрониза-
ции мер социальной поддержки. Данная 
проблема требует решения на федераль-
ном уровне».
В своем выступлении Светлана Лукашик 
поделилась и другими положительными 
практиками Кузбасса. «В 2020 году в 
Кемеровской области, как и в целом в 
Российской Федерации, был внедрен 
принцип социального казначейства при 
предоставлении мер социальной под-
держки семьям с детьми. Для назначения 
выплаты на ребенка в возрасте от 3 до 
7 лет включительно достаточно подать 
одно заявление. Необходимые документы 
и сведения запрашивались посредством 
межведомственного взаимодействия. В 
настоящее время при назначении мер 
социальной поддержки необходимые до-
кументы, имеющиеся в информационных 
системах различных ведомств, запраши-
ваются посредством межведомственного 

взаимодействия. Организована работа по 
минимизации количества документов, 
предоставляемых заявителем на бумаж-
ном носителе. Кроме того, прорабатыва-
ется вопрос назначения региональных 
мер социальной поддержки семьи с деть-
ми на основании одного заявления, без 
истребования документов, необходимых 
для их назначения», — отметила Светла-
на Лукашик.
По ее словам, основные проблемы при 
предоставлении мер социальной под-
держки в формате социального казна-
чейства, в том числе в проактивном 
режиме, — это отсутствие видов сведе-
ний, витрины данных, необходимых для 
оказания услуги, в системе электронного 
межведомственного взаимодействия и 
поступление из информационных систем 
не всегда корректных либо неактуальных 
сведений. Еще один проблемный момент, 
по мнению спикера, — это несоответ-
ствие единых интерактивных форм 
заявления на портале госуслуг положе-
ниям регионального законодательства и 
отсутствие у субъектов РФ возможности 
корректировки интерактивных форм с 
учетом региональных особенностей.

Три проблемных «кита». Алек
сандр Шкребело в свою очередь отме-
тил, что в отрасли существует довольно 
много проблем, но остановился на трех 
из них: отсутствии профессионального 
подхода в текущей работе, не совсем чет-
ких и ясных механизмах планирования 
и отчетности и хроническом недостатке 
финансирования.
«Давайте посмотрим на профессиона-
лизм. Здесь нельзя не отметить вопрос, 

касающийся профессиональной ква-
лификации персонала и руководства 
организаций социального обслуживания. 
В первую очередь это отсутствие единых 
стандартов обучения и обязательной сер-
тификации, низкий квалификационный 
ценз, — отметил Александр Шкребело. — 
Все основные нормативные элементы, 
ключевые пункты, касающиеся професси-
онального подхода, требуют улучшения. 
Второй момент — это механизмы плани-
рования. Если мы неверно распределяем 
деньги, если деньги доходят до получате-
ля неверно или в недостаточном объеме, 
то мы не можем говорить об эффектив-
ном использовании и эффективной помо-
щи тем людям, которая требуется».
Другой момент, на который обратил вни-
мание спикер, — это бюджетирование. 
Он отметил, что независимо от того, 
сколько реальных людей нуждается в 
помощи, бюджет составляется с учетом 
того, какой объем средств выделялся на 
эти нужды в прошлом году.
«И, конечно, неактуальная отчетная 
форма, — уверен Александр Шкребе-
ло. — Третий пункт — это хронический 
недостаток финансирования. По нашим 
подсчетам, социальная помощь в РФ тре-
буется почти 4 млн человек, в реальности 
оказывается около 2 млн человек, а фи-
нансируется примерно на 750 тыс.».
Данные проблемы, по его словам, являют-
ся комплексными, а потому и устранять 
их нужно не изолированно друг от друга, а 
вместе, меняя систему сразу в нескольких 
местах. Александр Шкребело уверен, что в 
ближайшие 3-5 лет они будут усиливаться, 
поскольку через пять лет число пожилых 
людей вырастет на 20-30%. 

Александр Шкребело, 

руководитель Центра со-

циальных исследований 

и технологий российского 

государственного социаль-

ного университета

Павел Акулов,  

руководитель подразделе-

ния по правовым вопросам 

Благотворительного фонда 

помощи детям-инвалидам 

с аутизмом и генетическими 

нарушениями «Я особенный»
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«Количество людей, нуждающихся 
в социальном обслуживании, будет 
резко увеличиваться. Естественно, эти 
затраты падают на бюджеты всех уров-
ней. Для того чтобы сохранить текущее 
качество обслуживания, уже в ближай-
шие два года нужно либо увеличивать 
бюджет на 20-40%, либо сокращать 
объем предоставления услуг или число 
обслуживаемых граждан. И, наконец, 
четвертый пункт. Мы увидели, что 
с 2017 года эти недостатки в системе 
социального обслуживания начинают 
блокировать пропускную способность 
системы здравоохранения. Простыми 
словами — граждане вызывают врачей 
вместо того, чтобы получать помощь от 
социальных работников. Это занимает 
до 20% времени работников первично-
го звена здравоохранения, а это огром-
ная цифра», — отметил спикер.
По его мнению, нужно принять 
несколько достаточно понятных 
решений: повысить квалификацию 
персонала всей отрасли, пересмотреть 
механизмы финансирования соци-
ального обслуживания, изменить 
систему планирования отчетности и 
приоритеты получения соцобслужи-
вания. Важно обратить внимание на 
федеральные стандарты медицинского 
обслуживания, а после принятия всех 
этих решений — на работу с негосудар-
ственными поставщиками. 
Кроме того, по мнению Александра 
Шкребело, нужно разработать единый 
перечень услуг абсолютно для всех 
регионов: какие услуги предоставля-
ются, кому, в каком объеме и каким 
образом. 

Правовые механизмы. По мнению 
Павла Акулова, грантовая составляю-
щая в работе организаций, занимающих-
ся социальным обслуживанием, — это не 
самый действенный инструмент.
«Грантодатель полностью сам определяет 
все условия независимо от содержания 
финансируемого грантом проекта. Это 
очень непрозрачная система, а ФЗ-442 на 
примере как раз компенсации поставщи-
кам позволяет работать независимо от 
конкурсной комиссии. Главное — иметь 
необходимую квалификацию, специ-
алистов, соответствовать стандартам, 
установленным в регионе, и правильно 
отчитываться за услуги. Это механизм 
уравнивания поставщиков социальных 
услуг в отличие от грантов и прочих исто-
рий. И в этом отношении хотелось бы, 
чтобы этот механизм работал в полной 
мере», — отметил эксперт.
По мнению Павла Акулова, нужно уде-
лить внимание также балансу полномо-
чий в рамках социального обслуживания, 
который требует изменений.
«Сейчас у нас всей полнотой власти обла-
дает регулятор. Он является заказчиком 
социальных услуг, вырабатывает прави-
ла, по которым эти услуги оказываются, 
оценивает эти услуги и их оплачивает. То 
есть абсолютно все функции сосредото-
чены в одних руках, и это, на мой взгляд, 
главная проблема», — отметил он.
Ее решение эксперт видит в распределе-
нии функционала между различными 
органами власти: единые правила 
определены на федеральном уровне, 
их исполнение на местах отслеживают 
уполномоченные органы субъектов, а 
финансированием занимаются профиль-

ные органы, отвечающие за финансовую 
составляющую. Именно это в совокуп-
ности с созданием единых стандартов 
и подходов, а также уход от штучной 
тарификации, по его мнению, может 
способствовать тому, чтобы социальное 
обслуживание стало доступным и все-
объемлющим независимо от того, живет 
человек в областном центре или где-то на 
окраине. Кроме того, он считает важным 
уделить внимание и вопросу финансиро-
вания.
«Чтобы начать работать с проблемами в 
правовом поле в части нормативной доку-
ментации и с проблемами организацион-
ного характера, важно создать простую 
и понятную систему, когда финансирова-
ние строится от конкретных показателей 
работы, и это ни в коем случае не услуги, 
которые у всех разнятся и которые никак 
не свести к общему балансу по стране. 
Отталкиваться при финансировании 
надо именно от того количества часов, 
которое заложено на человека», — уверен 
Павел Акулов.

Развести в разные стороны. 
С позицией эксперта по поводу сосре-
доточения всех полномочий в одних 
руках согласилась и Нина Поличка. «Эта 
проблема была осознана еще в первую 
административную реформу, которая 
началась в 2005 году. Тогда было при-
нято решение, что министерства будут 
заниматься правовым регулированием, 
службы — контролем, а агентства — ус-
лугами. Но с годами почему-то от этого 
разделения отказались, и все опять скон-
центрировалось в руках министерств. 
Поэтому да, можно предлагать зайти еще 

Нина Поличка,  
директор Дальневосточного 

научного центра местного 

самоуправления

Андрей Двинин,  

директор автономной не-

коммерческой организации 

«Спектрум-М»

Александрина Хаитова, 

президент Благотворитель-

ного фонда помощи де-
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и генетическими нарушения-

ми «Я особенный»
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1. Правительству рФ ввести интегральную оценку 
внедрения в субъектах рФ механизмов 
эффективности, заложенных в ФЗ от 28.12.2013 
№ 442-ФЗ «Об основах социального обслуживания 
граждан в российской Федерации»: анализировать 
долю средств, израсходованных субъектом рФ на 
оплату работ по социальному обслуживанию 
только через ИППСУ и подушевые нормативы/
тарифы. 
2. Через нормативные правовые акты внедрить 
систему мотивации субъектов рФ по 
использованию механизмов эффективности 
социального обслуживания согласно положениям 
федерального закона от 28.12.2013 № 442-ФЗ. 
3. разработать дорожную карту перехода всех 
субъектов рФ на финансирование поставщиков 
социальных услуг только через подушевые 
нормативы/тарифы. Установить равные тарифы на 
социальное обслуживание для всех поставщиков 
региона.
4. Внедрять в регионах инновационные проекты в 
сфере социального обслуживания с привлечением 
научного сообщества, ведущих образовательных 
учреждений страны, а также зарубежных 
исполнителей с опытом успешных внедренческих 
работ в социальной сфере. Проекты должны иметь 

четкое распределение обязанностей заказчика и 
исполнителей.
5. На период внедрения инновационных проектов 
с глубоким межведомственным взаимодействием 
использовать матричные системы управления 
проектами. 
6. Соответствующим контрольно-надзорным 
органам федерального уровня осуществлять 
плановые проверки соблюдения федерального 
законодательства в социальной сфере, в первую 
очередь со стороны исполнительных органов 
власти региона. 
7. Пересмотреть механизмы финансирования 
социального обслуживания, изменить систему 
планирования отчетности и приоритеты 
получения социального обслуживания.
8. разработать единый перечень услуг для всех 
регионов.
9. Уделить внимание балансу полномочий в 
рамках социального обслуживания: избавиться от 
сосредоточенности всей власти в руках 
регулятора, распределить функционал между 
разными органами власти.
10. Создать простую и понятную систему, когда 
финансирование строится от конкретных 
показателей работы и отталкивается от 

раз в эту реку, но, мне кажется, надо 
обязательно посмотреть, почему 
ушли из той», — отметила она.
По мнению Н. П. Полички, движе-
ние к единой системе социального 
обслуживания в РФ подразумевает 
установление единых федеральных 
стандартов социальных услуг.  И ра-
бота здесь уже началось. 
«Жаль, что не в 442-м законе, но в 
181-м законе о социальной защите 
инвалидов она появилась. Но если 
она появилась там, то и в 442-м за-
коне придется править, потому что 
он объединяет социальные услуги 
для инвалидов, — считает Нина 
Поличка. — Но что может являться 
вторым шагом? Исполнение еще од-
ного полномочия региональных ор-
ганов. Мы хотим забрать у регионов 

полномочия, которые им предоставлены, 
писать стандарты. А что касается этого 
полномочия, то оно как было в региональ-
ных властях, так там пусть и остается. 
Но с ним большие проблемы, потому что 
вроде написано — разработка, реализа-
ция мероприятий по формированию и 
развитию рынка социальных услуг... Все 
понятно, но анализ, который мы делали 
в регионах, показал, что я не нашла ни 

одного проекта, ни одной программы, ни 
одной части подпрограммы, где в такой 
постановке стояла задача развития рынка. 
Для того чтобы начать реализацию этого 
полномочия, мы должны определиться в 
нескольких понятиях. Первое и главное — 
определить, что же такое рынок социаль-
ных услуг. Нормативного определения 
этого нет».
Эксперт отмечает четыре задачи: развитие 
рыночных конкурентных механизмов, 
развитие негосударственных поставщи-
ков, работа с потребителями и развитие 
инфраструктуры рынка услуг. В числе 
предложений, с которыми выступает Нина 
Поличка, — переход к более системному 
полномочию в плане тех, которые опреде-
лены для субъектов Федерации, опреде-
ление понятия «рынок социальных услуг» 
и его введение в 442-й ФЗ. Кроме того, по 
мнению эксперта, последний стоит допол-
нить полномочиями федеральных органов 
власти — это разработка и утверждение 
стандартов предоставления услуг, преду-
смотренных примерным перечнем.

Какие они — инструменты по
вышения эффективности соц
обслуживания? Андрей Двинин в 
рамках своего выступления отметил, что 

важными инструментами повышения 
эффективности социального обслужива-
ния РФ являются конкурентный рынок 
соцуслуг с возможностью неценовой 
конкуренции, индивидуальные про-
граммы и подушевые нормативы финан-
сирования услуг.
«В совокупности они позволяют отсле-
живать движение государственных де-
нег до конкретного клиента или группы 
получателей услуг. На мой взгляд, это 
очень важная составляющая, которую 
нужно развивать. Внедрение подушевых 
нормативов — это еще один эффектив-
ный инструмент повышения качества 
услуг и учета расходования госсредств, 
что тоже очень важно», — уверен экс-
перт.
Еще один значимый инструмент, кото-
рый выделил Андрей Двинин, — это цен-
трализованное внедрение обязанностей 
регионов устанавливать повременные 
нормативы, что приведет к унификации 
статистики по регионам и позволит 
сформировать финансирование, орга-
низовать обслуживание и отчетность 
целевых получателей услуг по ОВЗ по 
каждому региону и населенному пункту, 
создать федеральные программы соци-
ального обслуживания отдельных ка-

Предложения и рекомендации по повышению эффективности, качества                                      и доступности социального обслуживания в регионах  (для включения в резолюцию конференции)
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количества часов, заложенных на человека.
11. Дать нормативное определение понятию «рынок 
услуг» и ввести его в федеральный закон от 
28.12.2013 № 442-ФЗ.
12. Обратиться в Минэкономразвития и Минфин рФ 
о разработке системы мер, мотивирующих субъекты 
рФ расширять неценовую конкуренцию в 
социальном обслуживании; переходить на 
повременные нормативы обслуживания и 
финансирования; оплачивать поставщикам услуг 
только фактически отработанное время; ввести в 
отчетность регионов интегрированный показатель 
оценки, внедрить в регионе инструменты 
эффективности ФЗ-442.
13. Обратиться в Правительство рФ с тем, чтобы 
принять срочные меры по законодательному 
урегулированию оказания социальных услуг 
дистанционно.
14. Повысить размер пособия по уходу за 
инвалидом первой группы до размера МрОТа и 
распространить его в том числе на тех, кто 
ухаживает за инвалидами первой группы.
15. Исключить из реестра поставщиков социальных 
услуг или добавить в черный список тех 
поставщиков, которые предлагают некачественные 
услуги.

16. Сделать социальную помощь бесшовной: 
создать институт социальных координаторов или 
сопровождающих семей, чтобы при появлении у 
семьи проблемы эти люди входили в нее, 
рассказывали о доступной ей помощи и местах, где 
ее можно получить.
17. Модернизировать действующие или создать 
новые информационные сервисы, позволяющие на 
основании введения данных о жизненной ситуации 
гражданина или семьи осуществить подбор мер 
социальной поддержки, на которые гражданин 
имеет право.
18. расширить систему межведомственного 
электронного взаимодействия, вывести и 
подключить дополнительные виды сведений, 
витрины данных, а также органы и учреждения, 
поставщиков информации; контролировать 
актуальность и корректность информации, 
предоставляемой в рамках межведомственного 
электронного взаимодействия.
19. Обеспечить соответствие интерактивных форм 
заявлений нормативно-правовым актам, 
регламентирующим предоставление услуг; 
наделить субъекты рФ полномочиями по 
корректировке интерактивных форм. 

тегорий клиентов и построить систему 
вовлечения денег благотворителей под 
программы для конкретных видов ОВЗ.
«Важная составляющая — умение регу-
лятора создавать равные возможности 
выхода на рынок и справедливые для 
поставщиков условия пребывания на 
этом рынке. Контролировать и прове-
рять регулятора должны и прокуратура, 
и ФАС, и счетные палаты. Причем кон-
тролировать планово, а не только по 
поступившим заявлениям», — уверен 
Андрей Двинин.
В числе предложений, с которыми вы-
ступил эксперт, — обращение в Минэко-
номразвития и Минфин РФ с тем, чтобы 
разработать систему мер, мотивирую-
щих регионы страны расширять нецено-
вую конкуренцию в социальном обслу-
живании, переходить на повременные 
нормативы обслуживания и финансиро-
вания, оплачивать поставщикам услуг 
только фактически отработанное время, 
ввести в отчетность регионов интегри-
рованный показатель оценки, внедрить 
в регионе инструменты эффективности 
ФЗ-442, поощрять поставщиков или хотя 
бы не мешать им принять различные 
формы оказания услуг семьям. А еще, 
по его мнению, Правительству РФ надо 

принять срочные меры по законодатель-
ному разрешению оказывать социаль-
ные услуги дистанционно.

Решить проблемные вопросы. 
Александрина Хаитова в свою очередь 
считает, что сегодня существует про-
блема системного недоиспользования в 
регионах механизмов эффективности, 
которые заложены в ФЗ-442 с 2015 года. 
Второй момент, которому в своем высту-
плении она уделила особое внимание, 
— это конкурентный рынок социальных 
услуг.
«Его принцип заложен в федеральном 
законе, то есть это конкурентный рынок 
социальных услуг с неценовой конку-
ренцией при исполнении госзаказа в 
социальной сфере. Его на сегодняшний 
день нет ни в одном из регионов РФ. Что-
бы подтвердить мои слова, можно про-
сто замерить количество поставщиков 
социальных услуг и их емкость, то есть 
тех людей, которых они могут обслу-
жить, а после сопоставить это с числом 
нуждающихся граждан. Тогда мы уви-
дим, что в конкуренции находятся сами 
граждане, которые должны получить 
социальное обслуживание, — отметила 
Александрина Хаитова. — Что касается 

регулятора социального обслуживания 
в каждом регионе, то это региональное 
министерство, которое находится в кон-
фликте интересов, поскольку является 
одновременно распорядителем средств 
на социальное обслуживание, заказчи-
ком этих работ и исполнителем через 
свои подведомственные учреждения, 
контролером и создателем норматив-
но-правовых актов».
Для изменения сложившейся ситуации 
эксперт предлагает, с одной стороны, 
в части поощрения контроля регионов 
ввести интегральную оценку внедрения 
в регионе механизмов эффективности, 
заложенных в ФЗ-442, а с другой, через 
нормативно-правовые акты разрабо-
тать систему мотивации регионов на 
внедрение инструментов эффективного 
социального обслуживания ФЗ-442, 
начать системно работать с регионами и 
отслеживать динамику. Третье предло-
жение, с которым выступила Александра 
Хаитова, — разработать дорожную кар-
ту перехода всех регионов на финанси-
рование поставщиков социальных услуг 
только через тарифы, а также внедрять 
в регионах инновационные проекты в 
сфере соцобслуживания с привлечением 
академических сообществ.

Предложения и рекомендации по повышению эффективности, качества                                      и доступности социального обслуживания в регионах  (для включения в резолюцию конференции)
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Елена Андреевна, успешно ли сегодня формируется рос-
сийский конкурентный рынок поставщиков социальных 
услуг? Как менялась ситуация на протяжении нескольких 
лет?
В последние 15 лет тема развития конкуренции в сфере соци-
ального обслуживания развивается активно, хотя раньше, 
в отличие от здравоохранения, в сфере социального обслужи-
вания был очень низкий процент негосударственного сектора. 
В основном все соцуслуги оказывали только бюджетные учреж-
дения.

Ситуация начала меняться около 10 лет назад. В это время 
государство осознало, что нужно развивать рынок, и президент 
в 2015 году поставил задачу привнести конкуренцию в сферу 
социальных услуг. Однако достичь ее оказалось не так просто. 
Нужно было время, чтобы негосударственные организации — 
поставщики социальных услуг научились работать с бюджет-
ными средствами и чтобы органы власти стали готовы с ними 
сотрудничать. Но нужно отдать должное — уже тогда на рынке 
присутствовали НКО и ООО, которые оказывали уникальные, 
в том числе комплексные услуги по реабилитации, психоло-
гической поддержке, надомному обслуживанию. В первую 
очередь это НКО, которые работали с людьми с особенностями 
здоровья, взрослыми и детьми. Уже спустя некоторое время, 
проводя исследования, мы обнаружили, что эти организации, 
по мнению получателей услуг, изначально предлагали более 
«душевный» и неформальный подход к их оказанию. Это спо-
собствовало тому, что люди доверяли НКО и все чаще обраща-
лись к ним за помощью.
Много усилий предпринимали и профильные ведомства 
и организации: Минтруд, Минэкономразвития, ФАС, Обще-
ственная палата. В итоге это привело к тому, что доля НКО на 
рынке социальных услуг год от года растет и сейчас прибли-
жается к 24 %. Для сравнения: 15 лет назад их число едва ли 
достигало 1 %.
Как видим, прогресс значительный, но и проблем остается 
немало.

Какие из них стоят наиболее остро?
Периодически в Общественную палату РФ и Общественный 
совет при Минтруде РФ приходят жалобы о том, что негосу-
дарственным поставщикам своевременно не выплачивают 
компенсации за оказанные услуги. Происходит это так: НКО 
предоставила услугу и после этого предъявила документы, 
чтобы получить компенсацию из бюджета, и в этот момент 
оказывается, что в бюджете таких средств нет, потому что не 
предполагалось, что НКО обслужит так много получателей 
услуг и окажет такое количество услуг. Это один вариант. Дру-
гой — когда говорят, что неправильно оформлены документы. 
Обычно все в итоге выплачивают, но часто — с очень больши-
ми задержками и трудностями.

Текст: Юлия Серебрякова

Елена Тополева-Солдунова: «Конкурентный рынок 

поставщиков социальных услуг развивается,  

но по-прежнему сталкивается со сложностями» 
 
В течение года наш журнал вместе с экспертами обсуждал действенность 
мер по повышению эффективности, качества и доступности соцобслуживания 
в регионах. В рубрике «По следам публикаций» мы продолжили обсуждение 
темы с председателем Комиссии Общественной палаты РФ по развитию 
некоммерческого сектора, первым заместителем председателя Общественного 
совета при Минтруде РФ Еленой Тополевой-Солдуновой. 
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Еще одна насущная и довольно давняя проблема связана с та-
рифами. Они очень разнятся по субъектам РФ: в нескольких ре-
гионах тарифы на одну и ту же услугу могут сильно различать-
ся, и нет какой-то внятной, прозрачной методики их расчета. 
Многие организации, которые могли бы оказать качественные 
услуги, не идут в эту сферу, потому что считают это невыгод-
ным. Ведь средства, которые они могут получить за работу по 
установленным тарифам, настолько незначительные, что часто 
не окупают даже затраты. Это тоже препятствует тому, чтобы 
на рынке появлялось больше негосударственных поставщиков.
Еще сложность в том, что в каждом регионе есть свои перечни 
социальных услуг, и часто НКО оказывает услуги, которых нет 
в этих перечнях, а значит, деньги на них не выделяются. Чтобы 
справиться с этой проблемой, нужно регулярно пересматри-
вать перечни, ведь запросы получателей услуг и предложения 
организаций-поставщиков меняются в соответствии с новыми 
жизненными реалиями.

Есть ли субъекты, которые можно считать флагманами 
в создании конкурентного рынка? Какие инструменты они 
используют?
Да, положительные примеры — это такие регионы, как ХМАО-
Югра, Башкортостан, Ульяновская, Нижегородская, Новоси-
бирская, Московская области… И к счастью, с каждым годом 
таких субъектов становится все больше. В чем их секрет?
Во-первых, они охотно делятся друг с другом успешным опы-
том. Например, Югра. Она одной из первых запустила сертифи-
каты на оказание соцуслуг, а уже потом они стали появляться 
и в других регионах и зарекомендовали себя как эффективный 
инструмент для привлечения негосударственных поставщиков. 
Работает это так: человек получает сертификат на определен-
ную сумму и может потратить ее на получение услуги у того 
поставщика, которого сам выберет в перечне.
Во-вторых, в разных субъектах проводят обучение негосу-
дарственных поставщиков. Для них запускаются обучающие 
программы, чтобы, например, рассказать, как войти в перечень 
поставщиков, как работать с бюджетными средствами и как 
отчитываться за них.
В-третьих, очень хорошая практика в флагманских регионах — 
это формирование взаимовыгодных тарифов. Причем тариф 

назначается не откуда-то сверху, а обсуждается с теми, кто его 
устанавливает, и с теми, кто будет им пользоваться при расчете 
стоимости услуг. Есть такое понятие «договорные тарифы». 
Они применяются в разных странах.
Еще хорошая практика — правильное планирование, когда 
верно рассчитывается объем средств, которые нужно будет 
довести до поставщиков услуг. Это пример оформления надеж-
ных отношений между распорядителем бюджетных средств 
и игроком рынка.
Другой интересный инструмент — независимая оценка ка-
чества условий оказания услуг организациями социального 
обслуживания. Правда, сейчас этим стали заниматься меньше, 
но, я считаю, нельзя это игнорировать, потому что такая оцен-
ка позволяет выявлять лучших и стимулировать конкуренцию.

Что нужно делать, чтобы конкурентный рынок поставщи-
ков социальных услуг развивался и процветал?
Одно могу сказать точно: это более всего зависит от активно-
сти и профессионализма регионов. Да, на федеральном уровне 
собирается и анализируется вся информация, разрабатывают-
ся методические рекомендации, устанавливаются целевые по-
казатели. Но инициатива должна исходить от регионов. Сейчас 
ее проявляют, к сожалению, далеко не все.
Существует ФЗ-189 «О государственном (муниципальном) 
социальном заказе на оказание государственных (муниципаль-
ных) услуг в социальной сфере», который во многом направлен 
на то, чтобы создавать конкурентную среду в сфере услуг. 
Те регионы, которые были заинтересованы в повышении их 
качества, первыми начали пилотировать этот закон. Сейчас 
можно выделить категорию субъектов, которые осознают 
важность всей этой работы и принимают меры, повышающие 
конкуренцию в данной области. Но, повторюсь, не все, а значит 
важно продолжать мотивировать региональные органы власти, 
заинтересовывать и образовывать чиновников для того, чтобы 
развивать эту сферу.
Хотя, безусловно, никто не снимает ответственности с феде-
ральных органов власти: их обязанность — проводить эффек-
тивный мониторинг, выявлять проблемы, предлагать решения, 
а главное — создавать такую среду, которая будет способство-
вать включению в этот процесс абсолютно всех субъектов РФ.
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Лучший детский лагерь России
Донской лагерь «Мир» стал победителем Всероссийского конкурса

На Всероссийском форуме организаторов отдыха и оздоровления детей 
«Большие смыслы» были подведены итоги I Всероссийского конкурса 
«Лучший детский лагерь России – 2023». За право войти в топ-10 боролись 
119 учреждений детского отдыха и оздоровления со всей страны. Возглавил 
десятку победителей Детский санаторный оздоровительный лагерь «Мир» 
Ростовской области. 

Вехи восхождения. В предново-
годний день кризисного 2009 года два 
смельчака — офицер запаса, кавалер двух 
орденов Мужества, медалей «За отвагу» 
и «За боевые заслуги», полковник Игорь 
Демин и инженер-экономист Светлана 
Яцук, прошедшая через жестокие горнила 
90-х, рискнули, взяв первый кредит и на-
чав многотрудное восхождение к вершине 
горы по имени Здоровое Детство. В по-
путчики взяли опытного проводника  — 
Татьяну Косоголову, педагога-новатора, 
знающую все тропы и тропки этого слож-
ного горного массива. 
У подножия подвижников ждала 
заброшенная «убитая» территория 
на берегу Азовского моря. За 14 лет 
на месте старых полуразрушенных 
зданий появились новые современные 
корпуса, цветущие аллеи роз, хвойные 

линии, можжевеловые островки. 
С первых шагов наращивание инфра-
структурного потенциала выстраивалось 
синхронно с процессом развития — лагерь 
«Мир» стал комплексом, включающим 
детский санаторный оздоровительный 
лагерь и центр медицинской реабили-
тации. Такой альянс позволяет команде 
специалистов — педагогов, врачей, 
психологов, реабилитологов — реализо-
вывать инновационные оздоровительные 
и образовательные социальные проекты. 
Представим некоторые из них.

Выход на федеральную орбиту. 
В 2019-м, юбилейном для коллектива году, 
по итогам VII Всероссийского открытого 
конкурса программ и методических мате-
риалов организаций отдыха детей лагерь 
«Мир» стал призером в семи номинациях 

и вышел в лидеры по количеству завое-
ванных побед. Два проекта, удостоенных 
золота, — «Карта личностного роста» и 
«Мир неограниченных возможностей»,  
являются оригинальными разработка-
ми и не имеют аналогов в России.

Мир неограниченных возмож
ностей. Цель проекта — создание 
эффективной модели реабилитации и 
социализации детей с ограниченными 
возможностями здоровья и детей-инва-
лидов. На четвертой летней смене «Мир» 
принял около 700 детей с состоянием 
здоровья в норме и около ста детей с огра-
ничениями здоровья — с нарушениями 
опорно-двигательного аппарата, ДЦП, 
после перенесенных онкогематологи-
ческих заболеваний и с сахарным диа-
бетом 1-го типа. Комплекс «Мир» с 2016 

Текст: Валентина Гончарова 
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года в рамках государственно-частного 
партнерства по программе ОМС осу-
ществляет медицинскую реабилитацию 
детей с ОВЗ. Включение в лагерную смену 
детей с ограничениями здоровья было 
поддержано общественными организа-
циями, Министерством здравоохранения 
Ростовской области, труда и социальной 
защиты, Территориальным фондом обя-
зательного медицинского страхования, 
Областной детской больницей, медуни-
верситетом.

Карта личностного роста. Этот 
методический инструмент позволяет 
бережно выявлять наклонности каждого 
ребенка, отслеживать его значимые 
достижения, формировать портфолио 
полученных в лагере знаний и умений, 
которыми ребенок может не только заслу-

женно гордиться, но и развить их потом в 
своей взрослой жизни. Психологическая 
служба и педагоги-организаторы после 
заполнения каждого блока участниками 
смены делают анализ ответов и проблем, 
помогают, подсказывают, направляют 
вожатых и ребят на коллективных и 
индивидуальных встречах, беседах, 
консультациях. В конце каждой смены 
психолого-педагогическая служба лагеря 
изучает карты личностного роста с целью 
совершенствования своей дальнейшей 
работы. 

Особый год — особые победы. 
2020-й навсегда войдет в историю как 
год, связанный с коронавирусной ин-
фекцией. Пандемия стала большим про-
фессиональным испытанием для всех, в 
том числе и для специалистов, занятых в 

сфере организации детского отдыха. 
«Мир» достойно прошел этот острый 
период и по итогам VIII Всероссийского 
открытого конкурса программ и методи-
ческих материалов организаций отдыха и 
оздоровления детей снова стал лидером по 
количеству одержанных побед. 

Здоровая спина — стержень 
здоровой личности. В первой летней 
смене 2020 года прошел апробацию пар-
тнерский проект «Здоровая спина», ини-
циатором которого выступил коллектив 
педагогов, медицинских специалистов и 
психологов.  Комплексный подход к дет-
скому здоровью в рамках программы «Здо-
ровый Я» позволил увидеть не только 
физиологические, но и психолого-педаго-
гические причины болезни спины ребят. 
Мультидисциплинарная команда под-

готовила специальный программный 
комплекс, включающий занятия по ЛФК, 
скандинавской ходьбе, йоге, иппотера-
пии, занятия с психологами и педагогами, 
интерактивные вебинары с экспертами в 
области детского здоровья. 
Весомый портфель собственных про-
граммных материалов вывел команду на 
новый профессиональный этап: в 2020 
году Детский санаторный оздоровитель-
ный лагерь «Мир» был удостоен статуса 
экспериментальной площадки Федераль-
ного института развития образования Рос-
сийской академии народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте 
Российской Федерации и стал участником 
опытно-экспериментальной работы ФИРО 
РАНХиГС на тему «Разработка и апроба-
ция моделей и методик организации отды-
ха и оздоровления детей». 

Методическая школа. В интел-
лектуальной копилке педагогического 
коллектива солидный портфель авторских 
разработок. Первый подготовленный и из-
данный продукт — учебно-методическое 
пособие «Десять вожатских шагов», пред-
назначенное для начинающих вожатых. 
Следующим трудом стал сборник сценари-
ев «МИР — всем!» Результат многолетней 
работы специалистов лагеря «Мир» был 
высоко оценен коллегами: по итогам 
всероссийского конкурса работа команды 
лагеря «Мир» добилась победы в самой 
почетной номинации «Лучший программ-
но-методический комплекс организации 
отдыха детей и оздоровления». Третьим 
трудом педагогов лагеря стал сборник 
методических материалов «Мы — в Мире, 
Мир — в нас!», обобщивший опыт мульти-
модального подхода к разработке и реали-
зации оздоровительных, образовательных 
и воспитательных программ.

Стратегия. Системность. Со
трудничество. В 2022 году «Мир» 
снова вошел в число победителей фе-
деральных конкурсов руководителей и 
коллективов детских оздоровительных 
лагерей, педагогических и управленче-
ских команд, которые оказали влияние 
на развитие сферы детского отдыха в 
России. Высокой награды в номинации 
«Лагерю-лидеру» лагерь «Мир» был удо-
стоен за сохранение и привлекательность 
своих традиций, команд, проектов и 
историй, за системное развитие партнер-
ских региональных, межрегиональных, 
общероссийских связей, создание ин-
формационного пространства в лагере, 
регионе, стране для развития дружеских 
отношений с другими лагерями и учреж-
дениями.
Победа во Всероссийском конкурсе 
«Лучший детский лагерь России – 2023» 
достойно увенчала очередной этап про-
фессионального восхождения.

«Спасибо, что делаете жизнь 
лучше!», — написала легендарная 
Трейси Шмитт, посетившая санаторный 
оздоровительный комплекс «Мир» в 
2017 году. Она знает истинную цену 
дерзания: рожденная без четырех ко-
нечностей, Трейси боролась за золото на 
мировом чемпионате мореплавателей, 
поднялась на Гималайские горы, была 
капитаном парусника, выиграла бронзу 
в соревнованиях по лыжным гонкам 
среди людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья.
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В нынешнем году его принимала столица 
Поволжья, пятый по численности мега-
полис России. В составе делегаций из 76 
субъектов РФ были руководители орга-
нов исполнительной власти, специалисты 
организаций, обеспечивающих выполне-
ние региональных программ, комплексов 
мер, инновационных проектов органи-
заций; руководители или специалисты 
органов местного самоуправления; 
представители профессиональных ста-
жировочных площадок Фонда поддержки 
детей; победители Всероссийского кон-
курса профессионального мастерства 
в сфере социального обслуживания. 
Делегаты в течение трех дней обсуждали 
вопросы, связанные с поддержкой детей 
и семей с детьми, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. 
В рамках форума состоялось около 20 де-

ловых мероприятий. В первый день ра-
боты прошла стратегическая пленарная 
сессия, тему которой определил емкий 
слоган «Благополучие ребенка независи-
мо от жизненных обстоятельств». В ходе 
открытого диалога, в котором приняли 
участие представители федеральных ор-
ганов законодательной и исполнительной 
власти, члены Правительства Нижего-
родской области, руководители регио-
нальных делегаций, ведущие эксперты 
в сфере социальной поддержки семьи 
и детства, специалисты социально-ре-
абилитационных учреждений, обще-
ственных организаций, ведущих работу 
с семьями и детьми, были обозначены 
ключевые векторы работы форума. Завер-
шилась сессия эффектным танцевальным 
номером в исполнении детей и песней 
«Мы — единое целое». 

В этот же день на разных площадках 
эксперты обсуждали актуальные прак-
тики социального сопровождения семей 
различных категорий и эффективные ал-
горитмы действий специалистов по оказа-
нию социально-психологической помощи 
детям в кризисных ситуациях. 
За последние годы социальная сфера стала 
полем для внедрения современных техно-
логий, инновационных подходов и прак-
тик, социальных услуг качественно нового 
уровня. Поэтому на форуме отдельное 
внимание уделили современным моделям 
оказания помощи детям и семьям с деть-
ми. Так, на одной из профессиональных 
площадок речь шла об актуальных прак-
тиках социального сопровождения семей 
разных категорий. Большой блок был по-
священ семейным многофункциональным 
центрам. Опытом работы этой универ-
сальной социальной службы поделились 
специалисты Новгородской, Новосибир-
ской и Орловской областей, участвующие 
в реализации пилотного проекта Мин-
труда России и Фонда поддержки детей по 
созданию семейных МФЦ. 
«Муниципальная гостиная» собрала 
более 150 человек. Участники обсудили 
интеграцию ресурсов местного самоу-
правления и НКО для оказания помощи 
детям и семьям с детьми. Финальный 
день форума был посвящен выездным 
мероприятиям, которые подготовили 
специалисты различных учреждений 
Нижегородской области. За организацию 
мероприятий деловой программы фору-
ма, использование лучших способов де-
монстрации результатов инновационной 
деятельности в номинации «Лидер фору-
ма» были отмечены сразу 13 субъектов. 

Текст: Сергей Иванов 

Самые нужные
На форуме в Нижнем Новгороде обсудили вопросы, связанные 

с поддержкой детей и семей с детьми

В октябре в Нижнем Новгороде прошел XIV Всероссийский форум «Вместе — 
ради детей!», организованный Фондом поддержки детей в партнерстве 
с Правительством Нижегородской области. Форум собрал более 640 участников 
из 75 субъектов Российской Федерации. У форума богатая история. Впервые 
он состоялся в 2010 году в Казани, затем проходил в Тюмени, Астрахани, 
Ульяновске, Уфе, Ставрополе, Москве и других городах. 
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Здесь вы найдете последние 

новости отраслевой повестки 

и рейтинговые исследования в 

областях:

образования

здравоохранения

экономики

социальной защиты

строительства

агропромышленного комплекса

спорта

Информационное агентство 

ЕвроМедиа

Главные новости в вашей отрасли 
Подпишитесь! 
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Бизнес с человеческим лицом
Предварительные данные 2023 года показывают: доля социальных 

предпринимателей в стране выросла на 30%  

Законодательно социальное предпринимательство и адресная поддержка 
участников этого направления закреплены в 2019 году. За три последних 
года количество социальных предпринимателей во всех регионах страны 
выросло примерно в три раза, и сегодня в реестре значится более 10 тысяч ИП 
и юрлиц. Рассказываем об основах социального предпринимательства в России, 
нововведениях и непосредственно о добром бизнесе в лицах. 

Благая весть. Статус социального 
предпринимателя и, соответственно, 
полагающиеся ему преференции можно 
получить в соответствии с организа-
цией бизнеса по четырем категориям. 
Первая — трудоустройство социально 
уязвимых категорий населения, доля 
таких людей в штате должна составлять 
не менее 50%, а фонд оплаты труда — не 
менее 25%. Во-вторую категорию входят 
те предприниматели, которые приоб-
ретают и реализуют товары и услуги у 
граждан из социально уязвимой катего-
рии. К третьей категории социального 
предпринимательства относятся те 
представители малого и среднего 
предпринимательства, кто производит 
товары и услуги для людей из незащи-
щенных слоев населения, социально 
уязвимых и тем самым создают для них 

условия для преодоления или компен-
сации ограничений их жизнедеятель-
ности. Четвертая категория, согласно 
законодательству, формулируется как 
«осуществление деятельности, направ-
ленной на достижение общественно 
полезных целей и способствующей ре-
шению социальных проблем общества». 
То есть социальное предприниматель-
ство может охватывать широкий фронт 
работ, становясь действенным помощ-
ником государству в решении точечных 
задач. 
Социальные предприниматели, чьи 
заявки одобрены на включение в реестр, 
имеют право на получение гранта до 
500 тыс. рублей, пониженную налоговую 
ставку, заем под низкий процент на 
развитие бизнеса, льготную аренду и 
ряд других комплексных услуг, которые 

координируются в регионах центром 
«Мой бизнес», а в некоторых регионах и 
в ориентированных на конкретно соци-
альное предпринимательство центрами 
инноваций социальной сферы. Право 
включаться в реестр подтверждается 
ежегодно. Показательно, что в целом ди-
намика социального предприниматель-
ства в стране стабильно положительная 
и показывает ежегодный прирост. 
Направление расширяется и в плане 
господдержки — как в организаци-
онном плане, так и по материальной 
составляющей. Так, в этом году, в июне, 
было озвучено решение об изменении в 
федеральном законодательстве. Соглас-
но ему предприниматели теперь смогут 
раз в три года получать грантовую под-
держку по проекту, ранее такое право 
было однократным. 

Текст: Алла Ленько  
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Шаг за шагом. О социальном пред-
принимательстве как явлении начали 
предметно говорить в середине 2000-х 
годов. Пожалуй, одной из первых ласто-
чек поддержки в тот период стал фонд 
региональных социальных программ 
«Наше будущее». В своем обращении 
Вагит Алекперов, учредитель фонда, 
основанного в 2007 году, емко отразил 
идею социального предприниматель-
ства: «Вся история человечества пока-
зывает, что ни одному государству не 
удалось решить все проблемы, возни-
кающие в обществе. Но во все времена 
находились инициативные люди, нова-
торы, способные сплотить вокруг себя 
единомышленников, идеи, ресурсы для 
решения социальных проблем. В совре-
менном обществе таким людям решать 
общественно важные проблемы помо-
гают способность объединить знания 
бизнес-процессов и лучшие технологии, 
предлагаемые социальной сферой». 
Действительно, социальное предпри-
нимательство — это в каком-то смысле 
явление особое. Это дело, сочетающее 
в себе и бизнес (в том числе задачу 
получения прибыли), и благотворитель-
ность. Его участникам нужно не только 
обладать широтой души и добрым 
сердцем, но и владеть организацион-
ными вопросами, понимать механизмы 
организации собственного дела. В этом 
может помочь практика НКО, считает 
генеральный директор автономной не-

коммерческой организации «Институт 

развития городской среды и креатив-

ных индустрий «СрЕДа», победитель 

Всероссийского конкурса молодежных 

проектов Федерального агентства по 

делам молодежи Анатолий Рощин. 
«Социальное предпринимательство не 
случайно называют добрым бизнесом. 
Даже в плане организации процесса оно 
имеет свои особенности. Важно не толь-
ко создать проект, полезную, но разо-
вую акцию, но и сформировать именно 
устойчивое долгоиграющее дело. Мне 
кажется, участие в НКО является хоро-
шей ступенькой на пути к дальнейшему 
статусу социального предпринимателя, 
особенно для молодых людей. Потому 
что, приходя в НКО, они сперва пробу-
ют себя в качестве специалистов, потом, 
открывая собственную организацию, 
учатся основам ведения дел с точки 
зрения социальной стороны предпри-
нимательской деятельности. То есть 
благодаря работе в НКО есть хорошая 
возможность попробовать свои силы в 
качестве специалиста широкого профи-
ля, сформировать и провести несколько 
социальных проектов, понять структу-
ру организации дела, а затем уже сде-
лать шаг к социальному предпринима-
тельству, то есть к ведению своего рода 
большого бизнеса. Я с гордостью могу 
сказать: за время работы нашей НКО от 
нашей структуры в социальный бизнес 
вышли несколько человек, организовав 

ИП, или в статусе самозанятых». 
Интересны исследования, проводимые 
фондом «Наше будущее», в том числе о 
мотивации социальных предпринима-
телей. Сравнивая результаты исследо-
ваний в 2018 и 2013 годах, становится 
очевидным: мотивы у СП остаются 
практически неизменными. Так, 92% 
СП желали реализовать идею, 85% — 
заниматься делом своей мечты или раз-
вивать хобби, 80% — достичь успеха в 
профессии. Основная мотивация — ре-
шать социальные проблемы и помогать 
людям в тяжелой жизненной ситуа-
ции — высказана 72% опрошенных. 
«То, что доля социальных предпри-
нимателей в стране растет, не может 
не радовать. Они помогают государ-
ству, перенося на себя, по сути часть 
функций. В социальной сфере, на 
мой взгляд, государственно-частное 
партнерство — это важный аспект. И 
виден положительный эффект там, где 
на уровне региональной власти идет 
стимулирование данного процесса, как, 
например, я наблюдаю у нас в республи-
ке. Исходя из своего опыта знакомства 
с социальными предпринимателями 
в Уфе, могу сказать, что все они шли в 
первую очередь с мотивацией именно 

социальное предпринимательство — это 

в каком-то смысле явление особое. Это дело, 

сочетающее в себе и бизнес (в том числе задачу 

получения прибыли), и благотворительность
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помочь людям. И то, что их устремление 
поддерживается государством в виде 
тех же налоговых преференций, гран-
тов, — правильная инициатива», — убе-
жден руководитель республиканского 

кСЦ по оказанию помощи лицам без 

определенного места жительства Аза
мат Зиннуров. 
Татьяна Овсянникова, инициатор во-

лонтерского движения «Парикмахеры 

добра», которое основано в 2021 году, 
действует уже в 11 регионах России и 
оказывает благотворительную помощь 
(парикмахерские услуги) людям из 
социально незащищенных слоев насе-
ления, с развитием социального пред-
принимательства также задумалась 
вступить в его ряды официально. 
«Наше волонтерское движение посто-
янно развивается, и мы уже не только 
выезжаем к нашим социальным партне-
рам оказывать услуги их подопечным 
на местах, но и сами организовали 
несколько стационарных парикмахер-
ских, отремонтировав за свои средства 
помещения, обустроив их в православ-
ном храме и в детской республиканской 
больнице в Уфе. Это уже не разовые 
акции, а постоянная системная работа. 
Она, безусловно, требует финансовых 
вложений. Порой довольно серьезных. 
Движению «Парикмахеры добра» уже 
не один год. Мы видим серьезный 
положительный отклик от взрослых 
и детей на нашу работу, мы стрижем 
людей, оставшихся без крова над го-
ловой, приезжаем к людям, которые 
находятся в ПНИ, — такая позитивная 
отдача благодарности идет в адрес 
наших мастеров. Мы все ощущаем эту 

энергию благодати и счастья. То, что 
для многих из нас является привычным 
делом — красивая стрижка, укладка — 
для них это не только про услуги, это 
про внимание и заботу, которой им не 
хватает. Мы впервые в этом году орга-
низовали и провели в Москве в храме 
Христа Спасителя награждение парик-
махеров-добровольцев со всей страны, 
которые стригут бездом ных. Волонтер-
ское движение разрастается по России. 
Это отрадно. Это надо поддерживать. 
И вот получение статуса социального 
предпринимателя — мы сейчас разра-
батываем проект по пошиву одежды с 
фэшн-образами — поможет нам стать 
более устойчивыми в финансовом 
плане, поддерживать и развивать нашу 
благотворительную направленность. 
На данном этапе я знакомлюсь с усло-
виями и требованиями включения в ре-
естр социальных предпринимателей и 
надеюсь, что наша заявка будет в итоге 
поддержана», — рассказывает Татьяна 
Овсянникова. 

Добро расходится кругами. 
Социальный предприниматель Мар
гарита Кузнецова из Архангельской 
области в добром бизнесе семь лет. Свой 
проект по пошиву одежды для недоно-
шенных детей под торговой маркой «Ли-
стик» запускала еще тогда, когда статус 
«социальный предприниматель» не был 
закреплен законодательно и данное яв-
ление только становилось на ноги. 
«Когда я задумывала свой проект, то 
хотела создать свой бизнес, но при 
этом чтобы чьи-то глаза становились 
счастливее. Недоношенным детям в 

силу особенностей их терморегуляции 
и строения тела нужны иные решения, 
чем для других новорожденных. Мы с 
подругой стали развивать идею пошива 
для них одежды. Я сама разрабатывала 
первые лекала, продумывали техно-
логии, как сделать качественно, но до-
ступно по ценовому сегменту. Тогда же 
была сформулирована миссия проекта, 
которой мы все эти семь лет абсолютно 
верны, — «Мы делаем первые моменты 
жизни недоношенных детей уютны-
ми!». Я рада, что уже столько лет нам 
удается развиваться как социальным 
предпринимателям, создавая такую 
одежду, в которой комфортно деткам, 
родившимся раньше срока. При разра-
ботке моделей мы консультируемся с 
медиками, чтобы и им тоже было ком-
фортнее работать. Важно, чтобы одежда 
также была удобна, красива и доступна 
по цене для родителей малыша», — 
отмечает руководитель производства 
«Листик». 
Собственное производство, вспоминает 
Маргарита, помогла открыть победа в 
2016 году на Всероссийском конкурсе 
социального предпринимательства, 
который организовывает фонд «Наше 
будущее». Далее были и победы в 
региональных конкурсах стартапов 
для предпринимателей, и на других 
отраслевых мероприятиях, ежегодное 
участие в  Международной профильной 
выставке «Мир Детства», регистрация 
своего бренда «Малыш и Листик» и 
много других возможностей. В данный 
момент продолжается эффективное вза-
имодействие с центром «Мой бизнес» в 
Архангельской области. «Это очень важ-



46–47  Со
ц

п
ред

п
ри

н
и

м
ател

ьств
о

ные моменты поддержки. Это и помощь 
в продвижении товара, как, например, 
профессиональная фотосессия, которую 
нам организовал центр «Мой бизнес», и 
в финансовом плане государство оказы-
вает меры поддержки — те же налоговые 
льготы для социального предпринима-
теля. Мы стараемся использовать все 
доступные ресурсы для развития нашего 
дела — общественные, государственные 
механизмы», — говорит социальный 
предприниматель. 
Сегодня она убеждена: организация ра-
боты социального предпринимательства 
лишь отчасти развивается по общим 
бизнес-законам. А потому в родном для 
себя регионе формирует Ассоциацию 
для социальных предпринимателей как 
еще один механизм консультативной 
помощи и поддержки тем, кто только 
ступает на этот путь доброго бизнеса.
Выделение гранта в рамках поддержки 
социального предпринимательства и 
иные материальные преференции — это 
важная, но далеко не единственная зна-
чимая часть поддержки, которая сегодня 
оказывается социальным предпринима-
телям. В этом убеждена лидер проекта 

загородного комплекса «рублевка» 

Волгоградской области Татьяна Гуро
ва. На территории данного комплекса 
развивается обширная детская програм-
ма с разными игровыми и познаватель-
ными возможностями, в том числе для 
детей с ОВЗ.
«Мы разработали детскую программу 
таким образом, чтобы ее элементы 
можно было как конструктор форми-
ровать под разные запросы и интересы 
детского праздника, чтобы можно было 

провести на территории с интересом 
и пользой целый день для разного це-
нового сегмента. Для интерактивных 
игр, для забав на природе, квестов у нас 
предусмотрены разные технические 
и технологические средства. Одной из 
новинок станет интерактивная стена, 
которая как раз приобретена социаль-
ным предпринимателем, нашим соци-
альным партнером Михаилом Ивлевым 
за счет полученного гранта. То, что 
государство выделяет средства для ма-
лого и среднего предпринимательства, 
развивающего социальные проекты, 
детские, спортивные и иные полезные 
инициативы, не может не радовать. Но 
знаете, что больше всего меня вдохно-
вило? Центр «Мой бизнес» для тех, кто 
включается или хочет включиться в 
тему предпринимательства, помогает 

очень широким набором механизмов. 
Для нас организовывались меропри-
ятия с представителями бизнеса из 
других регионов. Это было настолько 
интересно, настолько вдохновляюще, 
что у нас с Михаилом Ивановичем стало 
зарождаться все больше и больше идей, 
как можно показать свой регион в тури-
стическом плане таким образом, как о 
нем еще никто не говорил. Много идей 
в части просветительских проектов воз-
никло. То есть благодаря мероприятиям 
для предпринимателей, социальных 
предпринимателей, организованных 
центром «Мой бизнес», мы на свою рабо-
ту под совершенно иным, еще, как мне 
видится, более эффективным ракурсом 
посмотрели. В этом тоже огромнейший 
плюс для любого предпринимателя», — 
убеждена Татьяна Гурова. 

Реестр СП
10 173 социальных предпринимателя числится в федеральном 
реестре*. Это более чем на 25% выше прошлогодних показателей, 
из них 70% — ИП, 30% — юрлица. 

Топ10 регионов по количеству субъектов  
социального предпринимательства (МСП): 
Московская область — 707**
Башкортостан — 570***
Нижегородская область — 442**
ленинградская область — 419**
Приморский край — 359**
ХМаО-Югра — 348**
Волгоградская область — 250****
г. Москва — 241**
г. Санкт-Петербург — 235**
Самарская область — 213**

*Данные на 10.09.2023 г. 

**Данные на 1.08.2023 г. 

***Данные на 1.07.2023 г. 

****Данные на 1.10.2023 г.

На основе данных ФрСП, региональных ведомств  
и других открытых источников информации
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Россия в течение считанных недель 
вступит в третий год тяжелейшего 
военного конфликта на Украине, за-
тяжной характер которого не мог не 
сказаться на приоритетах по расходо-
ванию бюджетных средств. Впервые за 
много лет по затратам лидирует раздел 
«Национальная оборона», на который в 
2024 году потратят 29,3% всех расходов, 
или 10,7 трлн рублей. Лидировавшей 
до этого 12 лет cоциальной политике в 
будущем году достанется лишь 7,71 трлн 
рублей, или 21,1% всех расходов. Стоит 
отметить, что в среднем в 2015-2021 го-
дах на социальные статьи тратили 28% 
от всех расходов бюджета, а в панде-
мийном 2020 году социальные расходы, 
связанные с поддержкой населения, 
выросли до 30%.
Сразу стоит оговориться, что если в 

процентном соотношении с прошлым 
годом произошло серьезное падение 
социальных статей бюджета, то в аб-
солютных цифрах ничего страшного 
не произошло, напротив, денег стало 
даже больше на 100 млрд рублей. При 
этом стоит учитывать, что некоторые 
сокращения имеют под собой вполне 
позитивную почву. 
Например, меньше денег предусмо-
трено на выплаты безработным, число 
которых физически сократилось — 
безработица в России находится на 
историческом минимуме, и, согласно 
прогнозам на будущий год, упадет еще. 
Также сокращены расходы по доплатам 
некоторым категориям пенсионеров и 
семьям по рождению третьего ребен-
ка — в обоих случаях это также объяс-
нено тем, что снижается прогнозное 

значение числа получателей этих видов 
социальной помощи. 
Как подчеркнул, комментируя доку-
мент, премьер рФ Михаил Мишустин, 
при формировании бюджета на 2024 год 
и прогнозный период 2025-2026 годов 
правительство предусмотрело финанси-
рование всех социальных направлений. 
«В приоритете, как я уже и говорил, 
выполнение социальных обязательств 
перед людьми, повышение эффективно-
сти и адресности государственной под-
держки, ну и, конечно, своевременность 
ее оказания», — заявил глава Кабмина. 
В основном финансовом документе 
средства заложены для сферы здраво-
охранения, поддержки нуждающихся 
семей с детьми, а также для повышения 
минимального размера оплаты труда, 
добавил Михаил Мишустин.

Текст: Сергей Семенов 

Помогут тем, кто действительно 
нуждается
Сокращение социальных выплат будут компенсировать их большей 

адресностью

Доля госрасходов на социальные нужды в 2024 году будет минимальна 
за последние годы: значительное внимание забирают на себя армия и ВПК. 
Чтобы не допустить снижения социальной защищенности малоимущих 
слоев, правительство рассчитывает провести серьезную работу по усилению 
адресности и выявлению тех, кто действительно нуждается в поддержке.
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И старым, и малым. При этом 
очевидный крен в сторону социальных 
статей сохраняют региональные бюдже-
ты, которые тратят, как правило, на эти 
направления 65-70% своей расходной 
части. Крупнейшая сумма на реализа-
цию социальной политики — в руках 
Правительства Москвы. Как отметил 
столичный градоначальник Сергей 
Собянин, в 2024 году расходы столицы 
на социальную сферу составят половину 
расходов городского бюджета. Средства 
направят на выплаты и льготы горожа-
нам, обновление учреждений образова-
ния, здравоохранения, спорта, культуры 
и соцзащиты. «Будут увеличены пособия 
и выплаты гражданам старшего поко-
ления, семьям с детьми, инвалидам. 
Минимальный размер пенсии с город-
ской доплатой вырастет до 24 500 рублей 

в месяц», — написал Сергей Собянин в 
своем телеграм-канале.
В следующем году ассигнования на 
соцподдержку, здравоохранение, образо-
вание, культуру, спорт и другие социаль-
ные мероприятия составят половину рас-
ходов городского бюджета, или 2,5 трлн 
рублей, а с учетом оплаты медпомощи 
из Фонда обязательного медицинского 
страхования (ОМС) — почти 2,9 трлн ру-
блей. Общий рост расходов социальной 
направленности с учетом ОМС составит 
15,5%.
На оказание мер социальной поддержки 
жителей столицы в проекте бюджета 
на 2024 год предусмотрено 615,9 млрд 
рублей. Это поддержка в денежной и 
натуральной форме, в том числе доплаты 
к пенсиям, льготы на проезд в городском 
транспорте и оплату жилищно-комму-

нальных услуг, лекарственное обеспече-
ние и многие другие.
С 1 января на 5% проиндексируют разме-
ры пособий и выплаты москвичам стар-
шего поколения, семьям с детьми, инва-
лидам. Минимальный размер пенсии с 
городской доплатой вырастет до 24,5 тыс. 
рублей в месяц. Доплату получат около 
2 млн московских пенсионеров. Расходы 
на выплаты семьям с детьми в проекте 
бюджета составляют 89,5 млрд рублей, 
старшему поколению — 202,3 млрд 
рублей, из них на доплаты к пенсиям не-
работающим пенсионерам — 177,7 млрд 
рублей. Дальнейшее развитие получит 
целый ряд местных проектов, разрабо-
танных непосредственно для жителей 
столицы. Это касается, например, проек-
та «Московское долголетие», на реализа-
цию которого выделят 4,9 млрд рублей.

Экономика позволила не 
экономить. Бюджет Подмосковья 
на 2024 год сохранит социальную на-
правленность, рассказал председатель 
Мособлдумы Игорь Брынцалов. «В пер-
вую очередь бюджет ориентирован на 
повышение качества жизни граждан и 
обеспечение всех принятых социаль-
ных обязательств. Мы предусматрива-
ем почти 80 млрд рублей на оказание 
мер социальной поддержки», — расска-
зал он.
Льготы, выплаты и дотации в Подмо-
сковье получают более 2,3 млн человек. 
Это многодетные семьи, семьи участ-
ников СВО, малоимущие, дети-сиро-
ты, ветераны, попавшие в трудную 
жизненную ситуацию, и другие. Все 
эти категории жителей продолжат 
получать поддержку в 2024 году. Игорь 

Брынцалов подчеркнул, что в Подмо-
сковье регулярно появляются и новые 
меры поддержки. Так, например, в 
2023 году увеличена ежемесячная ком-
пенсация для одиноко проживающих 
неработающих пенсионеров старше 65 
лет. Установлена ежемесячная выплата 
18 тыс. рублей семьям на уход за ре-
бенком-инвалидом, который не может 
самостоятельно себя обслуживать. 
Предоставляется ежегодная выплата в 
7 тыс. рублей для многодетных семей. 
Эти доплаты и пособия получили уже 
около 45 тыс. человек, сообщил губер-

натор Московской области Андрей 
Воробьев. 

Повышать социальные расходы 
Санкт-Петербургу помогает устойчивое 
развитие экономики — она стремитель-
но восстанавливается, преодолев ряд 

негативных факторов 2022 года. 
Согласно проекту бюджета, доходы 
городской казны в 2024 году запланиро-
ваны в размере 1,168 трлн рублей. Это 
на 10,5% превышает первоначальный 
план по доходам на 2023 год и на 5,6% — 
объем ожидаемых в текущем году фак-
тических доходов. 
В дальнейшем правительство города 
планирует устойчивый рост доходов 
на 7-8% ежегодно, этому будет способ-
ствовать ожидаемый рост экономики 
на уровне 2,5-3% в год. По словам губер-

натора города Александра Беглова, 
представившего проект депутатам, пра-
вительство города старалось в условиях 
новых глобальных вызовов обеспечить 
устойчивое социально-экономическое 
развитие региона и повышение каче-
ства жизни людей. 



20 регионов-лидеров РФ по расходам на социальную политику в 2024 году

Все рейтинги аналитического центра 

МИД «ЕвроМедиа» на сайте  

нашего журнала 

Как мы считали. В рейтинг вошли регионы россии, в расходах консолидированных бюджетов которых предусмотрена 

наибольшая сумма на реализацию социальной политики в 2024 году. Информация для составления топ-листа взята из 

региональных проектов бюджетов и со специализированных региональных интернет-порталов по бюджетной политике. 

редакция будет признательна за дополнения и уточнения. рейтинг носит ознакомительный характер и может использоваться только в частном порядке.

№ регион Выделяемые из бюджета средства в 2024 году, млрд руб.

1 Москва 615,9 

2 Московская область 228,4

3 Санкт-Петербург 195,9

4 краснодарский край 102,6

5 ростовская область 78

6 ХМаО-Югра 74,9

7 республика Башкортостан 67,6

8 красноярский край 65,3

9 республика Татарстан 60,7

10 Нижегородская область 59,7

11 кемеровская область 54,8

12 Ставропольский край 47,6

13 ЯНаО 43,2

14 Самарская область 40,2

15 Новосибирская область 39,4

16 Вологодская область 34,8

17 Дагестан 34

18 ленинградская область 31,5

19 Тульская область 28,1

20 Сахалинская область 22,9



Работа с маркетплейсами

как начать 
работу?

специальное предложение для отраслевых компаний 

8 800 200-89-49

базовый пакет

15 500 ₶
(регистрация  

на торговой площадке)

стандартный пакет

21 000 ₶
(регистрация 

на площадке + заведение 

10 карточек товара)

расширенный пакет

40 000 ₶
(регистрация, консультация, 

обучение, заведение 

до 20 карточек, помощь 

в отгрузке)

оставить заявку  

на сайте

позвонить по единой  

горячей линии

 доступ к крупнейшему рынку покупателей

 быстрый старт и продвижение продукта 

 увеличение количества продаж

 снижение затрат на содержание магазинов

преимущества работы на маркетплейсах:

 Адаптация 
отраслевого контента 
под требования 
маркетплейсов

 Продвижение 
в социальных  
сетях

 Опыт работы 
с отраслевыми 
компаниями — 20 лет

почему мы?

info@ideuromedia.ru р
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52–53  Региональные практики 

Каждый человек имеет право на равные 
возможности и участие в обществен-
ной жизни независимо от физических 
особенностей. Необходимо продемон-
стрировать окружающим, что люди 
с ограниченными возможностями 
способны активно взаимодействовать с 
обществом, быть полезными и вносить 
свой вклад в создание лучшего мира.
В Волховском психоневрологическом 
интернате уделяется особое внимание 
подготовке проживающих к самостоя-
тельному проживанию. Комплексная 
работа проводится с каждым индиви-
дуально, учитывая их специфические 
потребности и возможности.
Привлечение проживающих к трудо-
терапии является одной из главных 
задач. Трудотерапия помогает разви-
вать навыки и умения, необходимые 

для самостоятельной жизни, а также 
способствует интеграции в общество. 
В рамках трудотерапии проживающие 
могут оформиться на работу в интерна-
те, где выполняют различные задачи, 
такие как уборка, уход за территорией 
и другие виды трудовой деятельности. 
Это позволяет им не только быть полез-
ными для учреждения, но и развивать 
навыки самообслуживания и самоор-
ганизации. После приобретения опыта 
работы в интернате проживающие 
могут самостоятельно или с помощью 
специалистов из учреждения найти ра-
боту в городских организациях. 
Однако помимо трудотерапии важно 
создать систему социальной адаптации 
для проживающих. Для этого могут 
проводиться такие мероприятия, как 
обучение финансовой грамотности и 

другим необходимым социальным 
навыкам для самостоятельной жизни. 
Такие занятия помогут им развить 
умения управлять своими финансами 
и правильно планировать свой бюджет. 
Это важные навыки, которые приго-
дятся им в будущем. Также кулинарные 
занятия становятся настоящим источ-
ником вдохновения для ребят. Обсуж-
дение планов на готовку, составление 
списков продуктов и самостоятельная 
покупка продуктов в магазине — все 
это развивает навыки планирования, 
организации и самостоятельности. Кро-
ме того, приготовление пищи вместе с 
другими проживающими может создать 
веселую и дружескую атмосферу. Имен-
но для этих целей нами была оборудова-
на учебная кухня. 
Социализация и самостоятельность 
являются важными аспектами интегра-
ции людей с ментальными нарушения-
ми в общество. Поэтому интернат стре-
мится создать благоприятную среду, где 
проживающие могут развивать навыки, 
необходимые для самостоятельной 
жизни, получая поддержку со стороны 
специалистов. 

Текст: Вера Чернова

                   Мир равных возможностей
В Волховском ПНИ созданы условия для полноценного проживания 
и развития людей с ОВЗ

Одной из ключевых задач, которую сегодня решает современное соцучреждение, 
является создание условий для полноценной жизни и развития проживающих, 
причем независимо от физиологических возможностей, состояния здоровья 
или возраста. О том, как эта задача решается коллективом Волховского 
психоневрологического интерната, рассказывает его руководитель 
Александр Косов.
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Одним из приоритетных направлений 
работы Кировского психоневрологиче-
ского интерната является социализация 
инвалидов в обществе. Для этого в учреж-
дении проводятся мероприятия, направ-
ленные на реабилитацию и абилитацию 
людей с ограниченными возможностями. 
В интернате уже активно реализуется 
программа «Доступная среда для инвали-
дов» и «Отделение дневного пребывания», 
подопечные проходят обучение профес-
сиональному мастерству в Мультицентре 
Всеволожского района и посещают заня-
тия в коррекционном учебном центре в 
поселке Назия. 
В процессе всесторонней социализации 
значительную роль играет профессио-
нальный состав психологов, препо-
давателей, инструкторов по труду и 
педагогов дополнительного образования. 

Совместными усилиями специалисты 
создали образовательную программу, 
согласно которой они проводят репети-
ционные занятия в театральной студии, 
занятия вокалом с участниками вокаль-
но-инструментальной группы «ДОР» и 
хореографические занятия в технически 
оснащенном актовом зале. Кроме того, в 
текущем году для физического развития 
на базе интерната были открыты два 
спортивных помещения с современными 
тренажерами. 
Результатом работы всего сплоченного 
коллектива, который сегодня составляет 
163 человека, служат многочисленные 
награды участников — получателей соци-
альных услуг. Так, в этом году во Всерос-
сийском конкурсе «Грани вдохновения» 
подопечные интерната получили три 
первых места и четыре Гран-при, семь по-

лучателей соцуслуг стали дипломантами 
областного конкурса «Территория добра», 
а в областном конкурсе «Мир без границ» 
планируется участие подопечных учреж-
дения еще в четырех номинациях. 
Вместе с тем главными достижениями 
интерната в 2023 году стали окончание 
ремонтных работ зала пищеблока и поме-
щений медицинской части, а также ввод в 
эксплуатацию двух больничных лифтов.
Основополагающей задачей руководства 
учреждения на 2024 год является прове-
дение реформы психоневрологического 
интерната.
«Кропотливая работа над реформой — 
это залог ответственного отношения к 
человеку с ограниченными возможно-
стями. Мы планируем создать условия 
для расширения перечня социальных 
услуг и предоставления возможности 
семье инвалида получать помощь непо-
средственно в стенах родного дома, а не 
в стационарном учреждении. Технология 
целевой помощи будет оказываться си-
лами выездной бригады специалистов 
по запросу близких людей человека с 
ограниченными возможностями, что зна-
чительно упростит и облегчит жизнь его 
семье», — рассказала директор лОГБУ 

«кировский ПНИ» Оксана Карпенко. 
Также в качестве комфортных условий 
проживания в учреждении будет открыто 
«Заботливое кафе», где каждый получа-
тель социальных услуг сможет выпить 
чашечку чая или кофе, попробовать 
свежую выпечку, посидеть в уютном 
современном интерьере с друзьями или 
родственниками и послушать музыку. 

Текст: Евгения Есакова

Обитель милосердия
Социализация инвалидов в обществе — приоритетная задача 
Кировского ПНИ

Кировский психоневрологический интернат уже более 40 лет оказывает помощь 
и поддержку жителям Ленинградской области, которые оказались в трудной 
жизненной ситуации. Учреждение располагается в 40 км от Санкт-Петербурга 
в сосновом бору на берегу Невы. В его структуре — отделение милосердия и общее 
отделение. Социальные услуги здесь получают 326 человек, которые утратили 
способность обеспечивать основные жизненные потребности в силу заболевания, 
травмы или возраста.    
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Приозерский центр был создан в целях со-
вершенствования системы социально-бы-
тового обслуживания старшего поколе-
ния, инвалидов и других групп населения, 
нуждающихся в социальной поддержке. 
На протяжении 30 лет менялась его струк-
тура, уходили ветераны, приходили новые 
сотрудники, но неизменным оставался 
девиз «Творить добро другим во благо», 
а вместе с ним справедливость, доброта, 
вежливость, отзывчивость, милосердие. 
За время существования службы соци-
ального обслуживания в Приозерском 
районе были выработаны принципы пре-
доставления соцуслуг. Опытный персонал, 
инструктажи, повышение квалификации, 
самообразование сотрудников позволяют 
предоставлять услуги на высоком уровне, 
учитывая индивидуальные потребности 
обслуживаемых. 
В структуре учреждения отделения 
социального обслуживания на дому 
на 509 мест, стационарное отделение с 
временным проживанием на 25 мест, 
реабилитационное отделение с дневным 
пребыванием на 50 мест, отделение для не-
совершеннолетних и семей с детьми на 51 
место. Подопечные центра — это граждане 
пожилого возраста и инвалиды; многодет-
ные и неполные семьи; малообеспеченные 
жители города и района; граждане, по-

павшие в трудную жизненную ситуацию; 
ветераны ВОВ и боевых действий; несо-
вершеннолетние дети и их родители из 
социально опасных семей; лица, освобо-
дившиеся из мест лишения свободы; лица 
без определенного места жительства. 
«Цель работы центра — предоставлять 
каждому клиенту максимально возмож-
ный набор социальных услуг высокого 
качества, — говорит руководитель цен-

тра Наталья Науменко. — Центр — это 
постоянно развивающаяся структура: 
его отделения работают с современными 
практиками обслуживания, предоставляя 
социальные услуги, соответствующие 
российским стандартам и в соответствии 
с индивидуальными потребностями 
человека. Используя современные на-
правления и инновационные технологии 
социального обслуживания, мы имеем 

возможность оперативно реагировать под 
изменения потребностей и оказывать не-
обходимые услуги. Вид, количество услуг, 
период их предоставления и определяют 
индивидуальный подход к каждому из 
обслуживаемых, что является основой вза-
имодействия учреждения со своими полу-
чателями соцуслуг. Главное для нас, чтобы 
нуждающемуся человеку вовремя пришла 
помощь и поддержка в виде социальной 
помощи и социального обслуживания».
По мнению руководителя, главное от-
личие центра — это люди: энергичные, 
образованные, талантливые. В учрежде-
нии работает 124 сотрудника — это спло-
ченный и профессиональный коллектив, 
имеющий отличные показатели в работе. 
Сотрудники центра постоянно повыша-
ют уровень своего профессионального 
мастерства, результативность и качество 

                    Творить добро другим во благо
Ленинградские соцработники внедряют передовые инновационные 
технологии 

Сотрудники Ленинградского областного государственного бюджетного учреждения 
«Приозерский комплексный центр социального обслуживания населения» 
работают над комплексностью предоставления услуг своим подопечным. Его 
социально-реабилитационный процесс включает в себя многоуровневую, этапную 
и динамическую систему взаимосвязанных действий и нацелен в первую очередь 
на развитие активного долголетия и профилактику семейного неблагополучия.   
 

Наталья Науменко
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предоставляемых населению социальных 
услуг. Каждый из них вкладывает душу и 
сердце в свою работу, поскольку понимает, 
что люди, которым они предоставляют 
услуги, заслуживают искреннюю заботу и 
внимание. Сегодня в учреждении активно 
внедряются новые формы и направления 
социального обслуживания, разработки 
специалистов центра. Креативный подход 
к решению проблем, которые возникают 
на пути их подопечных, дает положи-
тельные результаты, что подтверждается 
многочисленными благодарностями в 
адрес специалистов центра, а также на-
градами различных уровней получателей 
социальных услуг и сотрудников центра. 
Сплоченная команда — это основа успеш-
ного решения задач, поставленных перед 
коллективом центра. Специалистами 
центра разработаны и апробируются ряд 
инновационных практик, которые в рам-
ках программы развития учреждения — 
проекта «Обновление реабилитационной 
среды через развитие инновационного 
потенциала коллектива», собраны в «Банк 
инновационных проектов». Одни из 
последних — это практика «Санаторий 
на дому», которая вошла в число лучших 
практик и стала финалистом II Всероссий-
ского отбора лучших практик активного 

долголетия АНО «Национальные приори-
теты», практики «От фитнеса для ума — к 
активному долголетию» и «Сохранить 
память» — финалисты III Всероссийского 
отбора лучших практик активного долго-
летия АНО «Национальные приоритеты», 
театральные студии «Сказки у камина» и 
«Молодежка.ru», практики «Социальный 
туризм» и «Аэротерапия и водные проце-
дуры», практика «Психологическая гости-
ная», практика «Скандинавская ходьба, 
терренкур и плейстик — составляющие 
активного долголетия», практика «Живи 
ярко», практики «Родительский дом» и 
«Применение массажного кресла с псевдо-
кипящим слоем для профилактики про-
студных заболеваний несовершеннолет-
них». В результате апробации практик «От 
асоциального поведения к активному во-
лонтерству» и «Доброта через года» на базе 
учреждения созданы волонтерский отряд 
«Добрые сердца» и центр «серебряного» до-
бровольчества, участники которых ведут 
активный образ жизни и готовы помочь 
всем и всегда. Волонтеры — незаменимые 
помощники сотрудников центра. Это и 
расчистка снега, и помощь по огороду, и 
прогулки с инвалидами-колясочниками, 
и помощь в доставке продуктов, и уборка 
жилых помещений, и чтение прессы, и 

концертные программы для ветеранов, 
и помощь на мероприятиях — это от 
младших волонтеров, «Серебряные волон-
теры» — это участие квалифицированных 
специалистов в проекте «Санаторий на 
дому», проведение мастер-классов для не-
совершеннолетних, совместная помощь с 
несовершеннолетними пожилым гражда-
нам, участие в театральных постановках, 
проведение акций «Бабушкина забота» — 
помощь жителям ЛНР и ДНР, участникам 
СВО — вязали теплые вещи, мастерили 
окопные (блиндажные) свечи, отправляли 
гуманитарную помощь. Наши волонте-
ры — это люди с активной жизненной по-
зицией и идущие по жизни с девизом «Ни 
минуты покоя!».
Вместе сотрудники центра и волонте-
ры создают для получателей соцуслуг 
благоприятные условия для социальной 
реабилитации, адаптации, активного 
долголетия, формируют благоприятные 
условия для всестороннего развития 
детей, оказывают социально-психологи-
ческую поддержку и помощь, помогают 
в восстановлении детско-родительских 
отношений, в восстановлении семьи.
Сегодня с уверенностью можно сказать, 
что центр смотрит вперед, отвечая все но-
вым, все возрастающим и усложняющимся 
потребностям жизни. И любую проблему 
социальные работники берут на себя. 
Какой бы тяжелой и ответственной ни 
была эта работа, изо дня в день коллектив 
центра с полной самоотдачей идет в пер-
вых рядах навстречу тем, кто нуждается в 
поддержке. Потому что задача соцработ-
ников — помогать людям! 

Текст: Сергей Иванов



56–57  Региональные практики 

Социальное обслуживание направлено 
на оказание социально-бытовой, соци-
ально-медицинской, социально-пси-
хологической и социально-правовой 
помощи гражданам пожилого возраста 
и инвалидам, частично или полностью 
утратившим способность к самообслу-
живанию и нуждающимся по состоянию 
здоровья в уходе и наблюдении. Так, в 
учреждении оказываются медицинские 
услуги, профессиональный уход, специа-
лизированная психологическая помощь 
и проводятся культурно-досуговые меро-
приятия. 
Сегодня социальные услуги получают 
393 нуждающихся.
В учреждении развернуты отделения 
постоянного стационарного прожива-
ния: активного долголетия на 70 кой-
ко-мест, отделение «Милосердия № 1» 
на 100 койко-мест, «Милосердия № 2» 
на 70 койко-мест, «Милосердия № 3» на 
16 койко-мест, геронтопсихиатрическое 
отделение на 80 койко-мест и отделение 
временного пребывания на 34 койко-ме-
ста. Социальные услуги оказываются 
на основании ИППСУ (индивидуальной 
программы получения социальных ус-
луг) и ИПРА (индивидуальной програм-
мы реабилитации и абилитации).
Большое внимание в учреждении уделя-

ется и реабилитации, которая ведется 
по медицинскому, социально-средовому, 
социально-бытовому, социально-пси-
хологическому и социокультурному 
направлениям.
В 2021 году в работу интерната была 
внедрена технология социального 
обслуживания «Рука помощи», разра-
ботанная Комитетом по социальной 
защите населения Ленинградской 
области. Она нацелена на преодоление 
или смягчение трудной жизненной 
ситуации для лиц без определенного 
места жительства, не имеющих средств 
к существованию, частично или полно-
стью утративших способность к само-
обслуживанию, не признанных нужда-
ющимися в социальном обслуживании 
с предоставлением социальных услуг в 
стационарной форме. 
Дом-интернат  оказывает также и 
платные услуги. В их перечень входят 
услуги массажа и ЛФК, физиопроцедуры, 
соляная комната, релаксационные про-
цедуры в сенсорной комнате, стоматоло-
гические, юридические, транспортные 
услуги. А с этого года начали работу 
предрейсовые и послерейсовые осмотры.
Получатели социальных услуг и сотруд-
ники учреждения активно помогают 

участникам СВО: собирают посылки, 
своими руками изготавливают «сухой 
душ», вяжут носки.
Вместе с тем для поддержания своего 
физического состояния они  регулярно 
участвуют в различных конкурсах и 
спортивных соревнованиях.
«Недавно мы освоили такие новые виды 
спорта, как бочча и бочче, а в текущем 
году на базе нашего интерната прошли 
спортивно-оздоровительные мероприя-
тия: «Спартакиада» — Лодейнопольские 
узоры» и спортивный туристический 
слет работников социальной защиты 
населения Ленинградской области. Мы 
рады быть причастными к таким важ-
ным мероприятиям и вносить свой вклад 
в оздоровление людей пожилого возрас-
та и инвалидов», — рассказала директор 

лОГБУ «лодейнопольский специальный 

дом-интернат для престарелых и инва-

лидов» Анжелла Лопинова. 

В планы учреждения на следующий год 
входит совершенствование материаль-
но-технической базы:  проведение капи-
тального ремонта и улучшение качества 
оказания социальных услуг населению 
Ленинградской области.

Текст: Евгения Есакова И
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а                   Анжелла Лопинова: 
«Технология социального обслуживания «Рука 
помощи» — одна из основ работы нашего интерната»

Ленинградское областное государственное стационарное бюджетное учреждение 
социального обслуживания «Лодейнопольский специальный дом-интернат для 
престарелых и инвалидов» ведет свою работу на протяжении 55 лет на территории 
Ленинградской области,  предоставляя социальные услуги на постоянной основе  
и в отделении временного пребывания.  
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Направление практики «Мир на ладошке» 
заключается в передаче знаний, умений 
и навыков от более опытного и знающего 
поколения, в предоставлении помощи и 
совета детям и родителям из неблагопо-
лучных семей, оказании необходимой 
поддержки в социализации и взрослении 
несовершеннолетних. В качестве настав-
ников выступают участники проектов по 
схеме двух треков сопровождения: настав-
ник — наставляемый (ребенок), настав-
ник — наставляемый (родитель). В фокусе 
внимания наставника находится личность 
сопровождаемого и его внутренний мир, 
деятельность сопровождаемого, а также 
система его социальных отношений. 
Наставничество в отделении для не-
совершеннолетних, нуждающихся в 
социальной реабилитации, реализуется 
в трех направлениях. Первое направле-
ние технологии: в форме «коворкинг» 
(совместная работа) происходит через 
участие воспитанников и их наставни-
ков в экологическом проекте «Зеленый 
дворик» с целью формирования эколо-
гической культуры воспитанников на 
основе трудового, патриотического, нрав-
ственного воспитания через совместную 
деятельность несовершеннолетних, их 
родителей, сотрудников центра, настав-
ников, волонтеров в благоустройстве и 

озеленении территории комплексного 
центра и по месту жительства. Второе 
направление технологии «Мир на ла-
дошке» — это сотворчество, которое 
реализуется благодаря участию в проекте 
отделения «Театр на подушках» с целью 
организации совместного семейного 
досуга через занятия художественной и 
театральной деятельностью, сплочение 
членов семьи, нормализацию диалога 
между родителями, детьми и другими 
членами семьи. Третье направление 
реализуется в добровольческой деятель-
ности самих воспитанников отделения 
для несовершеннолетних, нуждающихся 
в социальной реабилитации. В рамках 
реализации мероприятий программы 
«Я — волонтер» ребята ежегодно прини-
мают участие во всероссийских и регио-
нальных патриотических акциях, таких 

как «Свеча памяти», «Письмо ветерану», 
«Связь поколений», ухаживают за памят-
никами и захоронениями героев Великой 
Отечественной войны и локальных войн.
В результате реализации добровольческой 
технологии «Мир на ладошке» в учреж-
дении организована свободная среда для 
совместной работы по принципу сотруд-
ничества «работать вместе на равных», 
создана демократичная атмосфера для об-
щения людей с разной занятостью и опы-
том и достигнут рецепт успеха: (знание + 
активность) х трудолюбие = успех.
Полную информацию по реализуемым 
программам в рамках технологии «Мир 
на ладошке» можно получить, перейдя 
по ссылке: http://kcsonpz.ucoz.ru/index/
polustacionar/0-182. 

Текст:  Александра Ганичева

Мир на ладошке
В ГОАУСОН «Полярнозоринский КЦСОН» реализуется технология 
добровольческого наставничества

Указом президента РФ 2023 год объявлен Годом педагога и наставника. 
Наставничество является укреплением связей между поколениями, играет важную 
роль в воспитании детей и их дальнейшем жизненном выборе, воспитывает умение 
сопереживать, понять и принять. Именно поэтому в Полярнозоринском КЦСОН 
в отделении для несовершеннолетних, нуждающихся в социальной реабилитации, 
реализуется технология добровольческого наставничества «Мир на ладошке».    
 

Елена Шаханова
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До недавнего времени работа с подрост-
ками «группы риска» в «Садко» предпо-
лагала их сопровождение специалистами 
отделения профилактики безнадзорности 
и правонарушений несовершеннолетних 
по территориальному участковому прин-
ципу. Но новое время диктует необходи-
мость исполнения новых форм и методов 
работы. В октябре 2021 года в учреждении 
был создан социальный проект «Навига-
тор», основная цель которого — оказание 
профилактической и коррекционной 
помощи по социальной адаптации под-
росткам «группы риска». Целевая группа 
проекта — дети в возрасте 12-18 лет, 
состоящие на профилактическом учете 
комиссии по делам несовершеннолетних 
и защите их прав, а также проживающие в 
семьях, находящихся в социально опасном 
положении или трудной жизненной ситуа-
ции. К реализации проекта привлекаются 
учреждения и органы системы профилак-
тики безнадзорности и правонарушений 
несовершеннолетних. В основе проекта — 
оказание комплексной социальной, пси-
холого-медико-педагогической помощи с 
использованием технологии междисци-
плинарного взаимодействия. С подростка-
ми работает междисциплинарная команда 
специалистов: педагог-психолог, социаль-

ный педагог, педагог дополнительного 
образования, врач-педиатр, инструктор 
по лечебной физкультуре, специалист по 
социальной работе. Работа делится на не-
сколько этапов. На первом этапе во время 
патронажых выездов специалисты центра 
информируют об услугах, целях и задачах 
проекта. На втором этапе подростки на 
полгода зачисляются на полустацио-
нарное соцобслуживание в отделение 
профилактики безнадзорности и право-
нарушений несовершеннолетних. Далее 
проводится индивидуальная диагностика 
по нескольким направлениям. На следую-
щем этапе проводится заседание междис-
циплинарной команды, где определяются 
формы работы с несовершеннолетними, 
составляются индивидуальный коррек-
ционно-реабилитационный маршрут пре-
доставления услуг и график посещения 
занятий. В зависимости от формы работы 
используются различные программы, 
включающие проведение индивидуаль-
ных и групповых занятий: «Познавая 
себя — познаю мир», «Школа социальной 
успешности», «Здоровый выбор», «Школа 
финансовой и правовой грамотности». 
В план работы с ребятами включаются 
занятия по популяризации ЗОЖ, фор-
мированию навыков социализации. 

Обязательная часть работы — занятия по 
профилактике девиантного поведения. 
Немаловажная составляющая проекта  — 
клубная деятельность, позволяющая 
установить взаимодействие с семьей.
Результаты реализации проекта за два 
года доказывают его эффективность: под-
ростки с интересом посещают занятия, 
по результатам диагностики отмечается 
положительная динамика. Несовершен-
нолетние зачисляются в молодежные и 
спортивные организации, включаются в 
волонтерскую деятельность, принимают 
активное участие в профилактических 
акциях Центра «Садко». По результатам 
проектной работы также отмечается зна-
чительное увеличение количества семей, 
снятых с учета в связи с улучшением ситу-
ации в семье.
«Работа проекта «Навигатор» будет про-
должаться, — подчеркивает директор 

ГБУ ЯНаО «Центр «Садко» в МО г. Новый 

Уренгой» Эльвира Вялова. — В пер-
спективе мы планируем внедрить новые 
формы работы и технологии, открыть 
молодежные пространства по интересам, 
привлечь к реализации проекта новых 
социальных партнеров».

Текст: Мария Аристова

                      Навигатор к благополучию
В ЦСОН «Садко» успешно реализуется социальная практика по работе 
с подростками «группы риска»

Деятельность ГБУ ЯНАО «Центр «Садко» в МО г. Новый Уренгой» направлена 
на выявление и устранение причин, послуживших основанием ухудшения условий 
жизнедеятельности граждан. При этом особое внимание специалистов центра 
уделяется профилактической и коррекционной работе с детьми, находящимися 
в трудной жизненной ситуации, в том числе в социально опасном положении. 
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 «Лечебная верховая езда на специально 
подготовленной лошади с профессиональ-
ным инструктором доступна немногим, — 
рассказывает директор ЦСОН «Гармония» 

Кристина Шуль. — В северных широтах 
не всегда можно заниматься на улице, да и 
лошади у нас большая редкость. Поэтому 
наши специалисты нашли выход и разра-
ботали программу «Конек-Горбунок» для 
детей 3-12 лет. Частью программы стали 
экскурсионные прогулки на свежем возду-
хе и общение с лошадью».
Основная часть программы «Конек-Горбу-
нок» — это занятия на тренажерах. Обору-

дование было приобретено на средства от 
благотворительности. Для малышей есть 
компьютерно-игровой тренажер «Лошад-
ка» с монитором, и когда ребенок садится 
на тренажер, включаются видеозадания: 
езда на лошади шагом, рысью, галопом, 
прыжки через препятствия. Ребята по-
старше занимаются на компьютерном 
тренажере «Балансирная платформа» и на 
иппотренажере в виде седла. Приобрести 
эти устройства помогла победа ЦСОН в 
окружном грантовом конкурсе. Движения 
иппотренажера воспроизводят ход лоша-
ди, «наездник» удерживает равновесие, в 
работу автоматически включаются прак-
тически все группы мышц, укрепляются 
брюшной пресс, спина, позвоночник, тазо-
бедренные суставы. Это полезно для всего 
организма. «Такие занятия рекомендова-
ны в сочетании с другими методами реа-

билитации детям с ДЦП, сколиозами, ки-
фозами, неврозами, при раннем детском 
аутизме, умственной отсталости, при по-
ражениях слуха и зрения, — подчеркивает 
Кристина Шуль. — Уже после одного курса 
занятий по программе «Конек-Горбунок» 
родители наших подопечных отмечают 
улучшения их физического состояния. Мы 
тоже видим положительные изменения — 
их улыбки и хорошее настроение».

В гостях у сказки

Кроме основного заболевания дети-инвалиды и дети с ОВЗ зачастую имеют нарушения опорно-двигательного 
аппарата и осанки. Для их реабилитации специалисты ЦСОН «Гармония» из города Ноябрьска разработали и активно 
применяют программу «Конек-Горбунок», построенную на использовании элементов иппотерапии и ипповенции, 
ведь пользу приносит не только верховая езда, но и простое общение с лошадьми. Результаты уже превосходят 
все ожидания. 

печатная версия, сайт журнала, версии для планшета, смартфона 

и умных часов, блоги, интерактивные издания, маркетплейсы, 

социальные сети, стриминговые сервисы, информационное 

агентство, видеохостинги.

форматов размещения12
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В 2018 году на базе Комплексного центра 
социального обслуживания населения 
Усть-Кубинского района создан ресурс-
ный центр «#Добросеребро35» Депар-
тамента социальной защиты населения 
Вологодской области. 
Сегодня это одна из лучших практик 
работы «серебряных» волонтеров в 
СЗФО. Число «серебряных» волонтеров 
в регионе превышает 1,5 тыс. человек, 
количество зарегистрированных на сайте 
Добро.РФ превышает 1 тыс. добровольцев. 
Средний возраст — 70 лет. С 2020 года 
ресурсный центр «#Добросеребро35» 
действует как региональный, включен 
в состав федеральной программы «Моло-
ды душой». 
В 2021 и 2022 годах центр «#Добросере-
бро35» одержал победу во Всероссий-
ских грантовых конкурсах «Молоды 
душой» и «Регион добрых дел». За время 
работы ресурсного центра реализовано 
большое количество грантовых проек-
тов: «Экомост», «АвтобиографияПобе-
ды», «#Помощьмобиль», «Профилак-
торий на дому». В 2022 году благодаря 
победе в конкурсе «Молоды душой» 
ресурсный центр «#Добросеребро35» 
получил грант на открытие на базе 
КЦСОН центра «Добро.Центр», который 
открылся летом 2023 года. «Это новая 
ступень роста и развития «серебряного» 
добровольчества на Вологодчине, — 
подчеркивает руководитель Добро.
Центра Анна Зернова. — Наш «Добро.
Центр» стал координационно-мето-
дической площадкой для поддержки 
«серебряного» волонтерства и вовле-
чения вологжан старшего поколения 
в эту работу».

Важен каждый 
возраст

БФ «Теплые руки» — благотворительный 
фонд, который помогает престарелым, 
тяжелобольным и людям, оказавшимся в 
трудной жизненной ситуации. Организа-
ция реализует несколько проектов, одни 
из которых — приют для бездомных и 
инвалидов-колясочников, который начал 
свою работу в 2023 году.
«Большую помощь в создании приюта 
фонду оказали наши партнеры. Бла-
годаря храму Воскресения Христова 
мы оснастили кухню, на средства 
президентского гранта приобрели ши-
фоньеры, а само помещение, в котором 
разместился приют, отремонтировали 
на грант от «Татнефти», — рассказала 
директор БФ «Теплые руки» Надежда 
Еремина. — В приюте наши подопеч-
ные получают весь комплекс соцуслуг, 
временное, круглосуточное проживание 
с трехразовым питанием. Трехразовое 
питание на бесплатной основе нам пре-
доставляет Ассоциация по оказанию по-
мощи населения «Ихлас/Искренность». 
Наши услуги заключаются не только в 
предоставлении временного жилья, но и 
в содействии в оформлении паспорта, в 
восстановлении инвалидности, СНИЛС 
и других документов, восстанавливаю-
щих социальный статус. Через СМИ и 
благодаря сотрудничеству с органами 
МВД, миграционной службой помогаем 
разыскать родственников, восстановить 
семейные отношения».
Если родственники отказываются от 
подопечного или не удается найти род-
ственников, то по его согласию фонд 
оформляет подопечного на постоянное 
место жительства в социальное уч-
реждение.

Надежда Еремина: «Мы 
помогаем людям, оказавшимся 
в трудной ситуации, вернуть то, 
что они потеряли»

аналитический  
центр «ЕвроМедиа»

Рейтинг — 
это уникальная  

возможность  

позиционировать 

ваш бизнес

аналитический центр 

Мид «ЕвроМедиа»: выполнит 

исследование рынка с прозрачной 

методикой, подготовит рейтинг 

с участием ведущих игроков, 

проведет презентацию 

исследования, расскажет о нем 

профильной аудитории.
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«Это граждане, у которых полностью 
ограничены возможности здоровья: они 
не могут обслуживать себя самостоятель-
но и нуждаются в ежедневном санитар-
но-гигиеническом уходе, — рассказала 
директор БФ «Добрыня» Анна Гусева. — 
Работники нашего фонда посещают их 
два-три раза в день, включая выходные и 
праздничные дни. Они готовят еду, кор-
мят лежачего человека, предоставляют 
санитарно-гигиенические услуги, а еще 
общаются с ним».
По ее словам, главным результатом рабо-
ты фонда становится то, что спустя уже 
несколько месяцев подопечные, которые 
обратились в организацию с пролежня-
ми, идут на поправку, а те, кто поступил 
полностью лежачим, частично восстано-
вились настолько, что могут сами кушать 
и через какое-то время даже присажи-
ваться на кровать.
«На данный момент самая главная про-
блема, с которой мы сталкиваемся, — это 
предоставление услуг, которые не входят 
в пакет СДУ. Сегодня в него не включены 
бытовые услуги. Наши сотрудники имеют 
право провести санитарно-гигиенические 
процедуры, но не могут даже приготовить 
еду, поскольку для этого необходимо 
растопить печку. После разделения услуг 

этим должен заниматься социальный ра-
ботник. С другой стороны, чтобы предо-
ставить санитарно-гигиенические услуги, 
нам нужна вода, которую тоже должен 
приносить соцработник. Но главная 
сложность связана с тем, что произошло 
разделение и такой бытовой услуги, как 
стирка, — отметила Анна Гусева. — До 
2023 года пакет СДУ включал в себя 
полностью и уходовые услуги, и уборку 
помещения, и мытье посуды, и стирку, 
но теперь ситуация изменилась. Нужно 
учитывать и то, что часть стандартов по 
бытовым услугам разработана много лет 
назад, и поэтому сегодня на федеральном 
уровне необходимо создать единый стан-
дарт для регионов, чтобы не было разно-
чтений по стоимости тарифа на оказание 
дополнительных услуг». 
По ее мнению, бытовые услуги необходи-
мо включать в пакет СДУ, поскольку зача-
стую пожилой человек не может оплатить 
их в формате дополнительной услуги. 
Что касается планов на будущее, то БФ 
«Добрыня» планирует увеличить число 
подопечных.
«Пожилых людей, с которыми работает 
наш фонд, особенно малообеспеченных, 
тружеников тыла, участников Великой 
Отечественной войны, мы стараемся 
поддерживать не только оказанием услуг, 
но и какими-то вещами: памперсами, 
пеленками. Наши волонтеры пытаются 
всячески разнообразить их досуг. И это 
касается не только наших получателей, 
но и любого нуждающегося, который 
обратился в фонд», — резюмировала Анна 
Гусева.

Текст: Юлия Серебрякова

Анна Гусева: «Мы стараемся 
поддерживать наших подопечных 
не только услугами»

Благотворительный фонд «Добрыня» работает 
с 2020 года. Все началось с ухода в рамках СДУ 
за 12 подопечными в г. Шарье, который находится 
в 300 км от Костромы, и в Шарьинском районе. А сегодня 
сотрудники фонда обслуживают 67 человек.  

— БФ помощи пожилым людям и инвали-
дам «Добро Кострома» является поставщи-
ком социальных услуг с 2019 года. Только 
в 2022-2023 годах фондом было оказано 
78 840 услуг по присмотру и уходу. Эта ус-
луга оказывалась с двух- и трехразовым по-
сещением ежедневно, включая празднич-
ные и выходные дни. Можно рассказывать 
часами, как грамотно подобранный уход 
стабилизирует состояние попавших к нам 
на обслуживание, как люди, прикованные 
к кровати, начинают садиться, самосто-
ятельно кушать, учиться заново держать 
ложку, начинают улыбаться. Но кроме 
положительных моментов в работе суще-
ствуют и трудности.  Одна из основных 
проблем — отношение родственников, 
которые сами не хотят принимать участие 
в уходе за пожилыми и порой своими дей-
ствиями наносят вред здоровью близкого 
человека. Это прежде всего алкозависи-
мые граждане, которые не только забира-
ют деньги и съедают еду, приготовленную 
работником, но и в пьяном состоянии не 
пускают к подопечным специалиста по 
уходу. Некоторые родственники даже про-
являют насилие над пожилыми людьми, 
которые, однако, не хотят обращаться в 
полицию.  Вторая не менее серьезная про-
блема — необходимость защитить своих 
работников от насилия, оскорблений и 
беспочвенных обвинений, с которыми 
они сталкиваются при взаимодействии 
с такими родственниками подопечных. 
Зачастую им приходится сталкиваться с 
дилеммой — оставить пожилого и не ока-
зывать уход или подвергнуть себя опасно-
сти. Необходимо обсуждать эти вопросы и 
находить пути их решения, в том числе на 
законодательном уровне.

Анна Гусева: «Иногда 
в работе с пожилыми 
гражданами приходится 
сталкиваться с определенными 
сложностями»
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Евгений Стружак: «Не услуги, а искренняя забота» 
 
Практичность и востребованность — вот под каким углом в Москве 
рассматривается любой социальный проект. И так получается, что сделать что-то 
максимально комфортное и полезное для людей можно именно с использованием 
инноваций. О том, почему социальная сфера столицы считается одной 
из самых инновационных в мире, рассказывает Евгений Стружак, руководитель 
Департамента труда и социальной защиты населения города Москвы. 

— Один из самых востребованных и 
масштабных проектов мегаполиса — это, 
безусловно, «Московское долголетие». 
Это уже не просто проект, а настоящая 
экосистема, созданная на стыке совре-
менных научных подходов в геронто-
логии, медицине, психологии, урбани-
стике. Проект оперативно реагирует на 
потребности горожан старшего поколе-
ния, постоянно развивается и предлагает 
новые услуги. К примеру, в пандемию 
мы моментально переключились на 
дистанционный формат, и участники 
проекта смогли продолжить занятия, 
общаться, посещать онлайн-мероприя-
тия. Сегодня сеть центров московского 
долголетия становится единой «точкой 
входа», а количество центров стреми-
тельно растет: только в этом году оно 
увеличилось с 71 до 106, а к концу 2024-го 

центры появятся в каждом районе горо-
да. Человек сможет рядом с домом зайти 
в современный, детально продуманный 
и эргономично обустроенный дом для 
старшего поколения и получить там 
максимум услуг: стать участником или 
лидером клуба, сходить на концерт или 
лекцию, записаться на занятия с профес-
сиональным преподавателем у внешних 
организаций-поставщиков. Вместе с 
Ассоциацией лидеров клубов долголетия 
(а значит, вместе с горожанами) мы бу-
дем насыщать центры новыми сервисами 
и услугами. Центры сейчас полноценно 
выполняют досуговую функцию, но в 
перспективе мы хотим, чтобы они стали 
настоящими образовательными центра-
ми по всему спектру вопросов, связанных 
с долголетием.
Продолжает развиваться уникальный 

проект социальной помощи в больницах. 
Он появился в пандемию и доказал, что 
синергия здравоохранения и соцзащиты 
очень эффективна. Если раньше всеми 
проблемами пациентов в больницах 
занимались врачи, то теперь адресную 
поддержку оказывают социальные 
координаторы. Они взяли на себя реше-
ние важных немедицинских вопросов, 
продумывают индивидуальный маршрут 
помощи. 
В Москве есть еще один крайне важный 
проект — по комплексному сопрово-
ждению семей, где появился малыш с 
особенностями развития. Служба ран-
ней помощи закрепляет координатора 
за каждой семьей. Невролог, педиатр, 
психолог, специалист по двигательному 
развитию, логопед, дефектолог и другие 
специалисты коллегиально составляют 

Текст: Вера Чернова 
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— В 2016 году по просьбам родителей и по 
инициативе администрации школы  при 
поддержке Департамента труда и социаль-
ной защиты населения города Москвы мы 
открыли группу трудовой реабилитации 
для выпускников классов нецензового 
уровня — детей-инвалидов и инвалидов 
по зрению 1-й группы с ТМНР. Мы создали 
методическую базу и сформировали пре-
подавательский состав, оборудовали тру-
довые мастерские и организовали процесс 
комплексной реабилитации (абилитации), 
включающий, помимо профессиональной, 
социально-средовую, социально-педаго-

гическую, социально-психологическую, 
социокультурную реабилитацию и 
социально-бытовую адаптацию. Кроме 
того, было организовано проживание 
воспитанников в интернате. Для ребят 
проводятся теоретические и практические 
занятия, причем последние преобладают. 
Сегодня в группах трудовой реабилитации 
обучается 13 человек. Незрячие подростки 
с ТМНР уже освоили множество различ-
ных видов деятельности: столярное дело, 
вязание на пальцах вещей из шерсти, валя-
ние из шерсти по уникальной технологии 
«Фелтинг», плетение авосек рыболовным 
челноком, мыловарение, окрашивание 
изделий из ткани в технике «тай-дай» и 
другие. Они производят продукцию, кото-
рая успешно реализуется на социальном 
маркетплейсе «Москва — добрый город» и 
различных выставках-ярмарках. Матери-

алы для изготовления изделий, произво-
димых в рамках трудовой реабилитации, 
приобретаются за счет средств, выру-
ченных от их продажи. Создание групп 
трудовой реабилитации решает сразу 
несколько проблем: выпускников классов 
нецензового уровня школы-интерната № 1 
учат профессиональному ремеслу на прак-
тике, а воспитанников данных групп обе-
спечивают работой, плоды которой имеют 
материальную ценность и конкуренто-
способны по качеству. Кроме того, мы ока-
зываем социальную поддержку наиболее 
незащищенной категории выпускников 
школы-интерната № 1, а родители воспи-
танников групп трудовой реабилитации 
в свою очередь могут продолжать профес-
сиональную деятельность, так как воспи-
танники проживают в интернате наравне с 
другими обучающимися школы. 

Мастерская Брайля

Школа-интернат № 1 для обучения и реабилитации слепых Департамента труда и социальной защиты населения 
г. Москвы — единственное столичное учреждение, в котором обучаются, воспитываются и реабилитируются 
инвалиды детства с тяжелыми нарушениями зрения и инвалиды I группы по зрению. Школа входит в Топ-20 лучших 
школ Москвы по образованию. Подробнее об одном из направлений работы учреждения нам рассказал его директор 
Иван Вишнивецкий.

индивидуальную программу развития 
малыша и адресной помощи семье. 
Кроме того, мы создаем прямую сшивку 
с медучреждениями. Вместе работаем с 
родителями, когда врачи предполагают 
появление ребенка с особенностями на 
стадии беременности и когда это обна-
руживается в ходе родов. За счет раннего 
вмешательства мы смогли полностью 
реабилитировать каждого шестого 
ребенка. А 40% детей идут в обычные 
детские сады, находят друзей, общаются, 
а самое главное — живут в семье. Сейчас 
мы расширяем сеть таких служб ранней 
помощи. В следующем году в городе их 
станет более 30.
С января запускается и принципиально 
новый сервис для 100 тыс. горожан, кото-
рые нуждаются в абсорбирующем белье. 
До последнего времени мы закупали его 

у поставщиков, а люди получали белье в 
пунктах выдачи. 
Такая система не была удобна никому. 
Мы зависели от рыночных цен и закупа-
ли продукцию про запас, чтобы нивели-
ровать задержки в поставках. А семьям 
приходилось получать белье по строгому 
графику и везти его домой. Недавно от-
крыли в технопарке «Руднево» собствен-
ное производство абсорбирующего бе-
лья. С января его можно заказать онлайн 
или по телефону, а продукцию бесплатно 
доставят прямо до квартиры. 
Особо отмечу проект, который Москва 
реализовывала с нуля и в кратчайшие 
сроки. Столица в октябре 2022 года 
первой в стране создала Единый центр 
поддержки участников СВО и членов их 
семей. Там можно получить все госус-
луги, консультации и помощь юристов, 

оформить направление на лучшие про-
граммы реабилитации и психологиче-
ской поддержки, найти работу. Человека 
ведет специалист службы персонального 
сопровождения. В октябре этого года 
открылся новый корпус центра, где у 
наших бойцов появилась возможность 
заниматься спортом, встречаться с 
другими военнослужащими, интересно 
проводить досуг. При центре создана Ас-
социация участников СВО, мы регулярно 
встречаемся, чтобы получать инфор-
мацию «из первых уст». Это позволяет 
моментально включаться, особенно если 
решения нужно принять на системном 
уровне. 
Соцзащита города живет и развивается 
вместе с москвичами как единый меха-
низм, в центре которого — человек с его 
индивидуальными потребностями.

Столица в октябре 2022 года первой 

в стране создала Единый центр поддержки 

участников СВО и членов их семей.
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Создание доступной среды в здании или 
другом пространстве может проходить 
по двум сценариям. В случае нового стро-
ительства все необходимые элементы 
доступной среды должны закладываться 
на этапе проектирования: на этапе про-
екта создать правильное и комфортное 
пространство гораздо проще. Адаптация 
давно построенных зданий — более слож-
ный процесс, о нем и поговорим.

Цель определяет средства
— Мы проводим более 1000 консультаций 
по правильной адаптации в месяц. Среди 
наших клиентов государственные и ком-
мерческие организации. На первом этапе 
мы задаем вопрос: «Какая у вас задача?» 
К сожалению, создание правильного и 
комфортного пространства, в котором 
человеку будет удобно находиться и полу-
чать услугу, не всегда является основной 
целью. И я думаю, что это первое, на что 
можно повлиять. Согласитесь, задача 
«закупить оборудование по доступной 
среде» и задача «создать комфортную 
среду для людей с инвалидностью» — 
разные вещи. На этапе постановки задачи 
по адаптации на любом уровне стоит ак-
центировать внимание исполнителей на 
том, что важно не просто закупить обору-

дование, соответствующее нормативам, 
но и создавать такие условия, в которых 
людям удобно будет воспользоваться ус-
лугами учреждения. 
Целью определяются не только средства, 
но и критерии оценки результата. Инте-
ресно, что, например, в показателях эф-
фективности госпрограммы «Доступная 
среда» есть показатель доли адаптиро-
ванных приоритетных объектов, про-
цента людей, обеспеченных ТСР, а также 
уровень удовлетворенности этих людей 
полученными средствами реабилитации. 
Показатель удовлетворенности людей то-
варами и услугами — прекрасный способ 
понять, хороший ли продукт. Фокус на 
этом показателе неизбежно заставляет 
работать над качеством продукта/услуги. 
Было бы здорово на уровне регионов или 
хотя бы организаций иметь в целях созда-
ния доступной среды показатель именно 
правильно адаптированных объектов, 
а также показатель удовлетворенности 
людей с инвалидностью условиями до-
ступности услуг организации.
Чтобы адаптировать ранее не приспосо-
бленное здание и сделать его доступным 
для людей с инвалидностью, зачастую 
требуется существенный бюджет, которо-
го может не быть в нужном объеме. Фоку-

сировка на обеспечении комфорта людей 
и создании доступной услуги позволит вы-
строить правильные приоритеты и даже 
при малых средствах добиться пользы. 
Для этого при адаптации своего учреж-
дения важно проходить путь посетителя, 
вставать на позицию людей с инвалид-
ностью различных нозологий: сможет ли 
открыть эту дверь человек на коляске, 
как незрячему человеку дойти до нуж-
ного кабинета, как в окне регистрату-
ры сотрудники объяснятся с глухим 
человеком? Такой вдумчивый подход, 
ориентированный не на само здание, а на 
человека, который туда пришел, — это не 
только про правильное оборудование, но 
и про регламенты, инструкции и этику 
коммуникаций.

Постановка задачи
— Очень часто мы слышим вопрос «Как 
правильно?». Многократно отвечая на 
него, наша компания «Доступная страна» 
запустила бесплатный образовательный 
курс. Там не только рассказывается о том, 
как правильно в плане нормативов соз-
давать комфортные пространства внутри 
зданий и на прилегающих территориях, 
но и дается пояснение многих параме-

                   Доступная среда: 
вызовы отрасли 
При адаптации здания под запросы человека с инвалидностью стоит 
ориентироваться не на само здание, а исключительно на человека 

Более чем за 11 лет существования государственной программы «Доступная 
среда» было сделано очень многое, однако мы все еще живем не в идеальном 
мире, и работать есть над чем. В этой статье Надежда Чередниченко, директор 
и соучредитель компании «Доступная страна», эксперт в области создания доступной 
среды, сертифицированный ВОИ, поднимает ряд вопросов, касающихся доступной 
среды в организациях, и предлагает возможные пути их решения. 

Надежда Чередниченко
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тров, указанных в СП и ГОСТах, почему 
важна именно такая высота или такая 
ширина. Например, высота унитаза в 
специальном санузле для людей с инва-
лидностью должна составлять 45-50 см. 
Этот параметр объясняется и тем, что вы-
сота сиденья типового кресла-коляски со-
ставляет порядка 50 см. Пересаживаться 
на более низкое сиденье унитаза и обрат-
но — тяжелая, а для некоторых людей на 
колясках просто невыполнимая задача. 
Длина унитаза в 70 см необходима также 
для возможности размещения коляски 
в уровень с унитазом и осуществления 
комфортной пересадки. Пересесть с ко-
ляски на унитаз, длина которого короче, 
а высота ниже нормативных — неудобно, 
если не сказать нереально. 
Идея нашего курса такова, что если на-
глядно объяснять правила, в том числе с 
точки зрения физиологии и эргономики 
человека с инвалидностью, людям, от-
вечающим за адаптацию, будет проще 
осознать необходимость и важность со-
блюдения нормативов. 
Я думаю, что подобные инструкции и 
памятки, наглядно отражающие правила 
адаптации, а также содержащие инфор-
мацию с дорожной картой действий на 
пути к адаптации и единый перечень 

необходимых нормативных документов, 
стоит иметь при себе и изучить (!) всем 
учреждениям, ведущим прием посетите-
лей с инвалидностью.

«Нам некогда изучать — 
мы хотим довериться 
специалистам»
— Действительно, нормативных докумен-
тов множество, они постоянно обновля-
ются, уследить за этим сложно. Желание 
довериться специалистам оправдано, 
однако на данный момент далеко не все 
компании, работающие в сфере адапта-
ции по программе «Доступная среда», 
являются экспертами. 
«Доступная страна» не может себе по-
зволить подбирать оборудование, не 
разбираясь в нормативах. Именно поэто-
му в нашей компании скоро заработают 
внутренний образовательный центр и 
внутренняя академия для обучения всех 
сотрудников действующим в отрасли 
нормативам. Команда, взаимодействую-
щая с клиентами, дополнительно прошла 
обучение и добровольную сертификацию 
в ВОИ и имеет сертификаты экспертов. 
Добровольная сертификация — значит не 
обязательная. Увы, часть компаний, по-

ставляющих оборудование по доступной 
среде, не знает норм и правил их исполь-
зования. Так, в санузлы для людей с инва-
лидностью попадают неудобные унитазы 
и поручни, на входные группы — крутые 
пандусы и прочее оборудование, на кото-
рое затрачены бюджетные средства, но 
которым невозможно воспользоваться. 
Я думаю, что обязательная сертификация 
помогла бы всей отрасли работать эффек-
тивнее. Знание нормативов — это гра-
мотные консультации, подбор правильно-
го оборудования и создание комфортных 
для людей с инвалидностью пространств.

В заключение
— Недавно я беседовала с незрячим 
человеком и спросила, какие трудности 
он испытывает при посещении госу-
дарственных учреждений, что бы он 
предложил улучшить. Человек задумался 
и сказал, что вообще-то редко ходит в та-
кие организации. «Врачи из поликлиники 
приезжают на дом, институт я давно 
окончил… Вот куда я действительно хожу 
часто, так это в магазин у дома, и каждый 
раз это целая проблема». Аналогичный 
вопрос я решила задать другому своему 
знакомому, передвигающемуся на крес-
ле-коляске. Тот сказал, что куда чаще 
государственных учреждений он ходит 
в кафе. Однако найти такое заведение, 
куда гарантированно можно заехать на 
коляске, удобно расположиться и где с 
комфортом можно посетить туалетную 
комнату, очень тяжело. 
Если взять многолетнюю аналитику 
тех компаний, которые обращаются к 
нам с задачей адаптации, то это либо 
госучреждения, либо строительные ком-
пании, их адаптирующие. Коммерческих 
организаций, адаптирующих свои здания 
добровольно, меньше процента.
Как бы то ни было, адаптировано уже зда-
ние или адаптация только планируется, 
абсолютно каждому учреждению было 
бы правильно разместить у себя на сайте 
информацию о доступности — в формате 
фото или видеотура. Перед походом в ма-
газин, кафе или поликлинику человек на 
коляске будет стараться узнать через он-
лайн-карты или другим способом, сможет 
ли он попасть в учреждение. И выберет 
то, куда попасть проще.

Текст: Надежда Чередниченко
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— Обычно, когда у ребенка наблюда-
ется задержка развития 6 месяцев или 
тяжелые и множественные нарушения 
развития (ТМНР), родители отдают его 
в руки узкого специалиста, ищут курсы 
реабилитации и центры, в которых 
проводятся специализированные заня-
тия. За 15 лет мы оплатили 400 курсов 
реабилитации по программе адресной 
помощи детям с ДЦП и увидели, что они 
не так эффективны. Дети с ТМНР и в 10, 
и в 16 лет часто не умеют есть ложкой, 
не владеют элементарными навыками 
самообслуживания и социализации.
Программа нашего фонда малыми 
затратами обеспечивает эффективную 
долговременную помощь детям и их 
родителям в шаговой доступности. 
В текущем году мы реализовали проект 
«Вместе получится», который направлен 
на оказание комплексной помощи детям 
и повышение родительских компетен-
ций, вовлечение родителей в процесс 
абилитации и обучение детей жизненно 
важным навыкам по методике «Пор-
таж». Проект получил поддержку Фонда 
президентских грантов и успешный 
опыт тиражирования в Центральном, 
Южном, Приволжском и Дальневосточ-
ном федеральных округах — появились 
обученные специалисты и были сфор-

мированы команды «Портаж». В проекте 
приняли участие более 220 детей с 
ТМНР и их родители. Так, мы увидели, 
что когда в этот процесс включена вся 
семья, лучше которой ребенка никто не 
знает, качество абилитации и его разви-
тия становится выше. 
Всего в проекте приняли участие 19 ко-
манд, сформированные на базе 13 орга-
низаций-партнеров: реабилитационных 
центров, психолого-педагогических 
центров, домов ребенка и некоммер-
ческих организаций. Каждую неделю 
родитель и ребенок встречались со 
специалистом «Портаж» для опреде-
ления долгосрочных и краткосрочных 
целей, условий занятий и заданий на 
неделю. В результате родители самосто-
ятельно проводили занятия на дому, а 
дети ломали стереотипы и приобретали 

новые навыки. Для этого эксперты «Пор-
таж» организовывали встречи с коман-
дами, на которых обсуждались успехи 
и трудности в развитии детей, а также 
индивидуальные решения для каждого 
сложного случая. 
Опросы в начале и в конце проекта 
показали положительную динамику в 
развитии родительских компетенций, 
снижение уровня стресса у родителей- 
участников и повышение уверенности 
в том, что они способны справиться с 
любыми трудностями. По предваритель-
ным данным, специалисты «Портаж» 
провели 4 244 консультации для родите-
лей, а сами родители — 55 500 занятий 
по развитию жизненно важных навыков 
у их детей с ТМНР, что более чем в 2 раза 
превысило запланированный результат 
проекта. Окончательные итоги по коли-
честву отработанных навыков у детей по 
таким направлениям, как навыки мла-
денца, познание, речь и коммуникация, 
движение, самообслуживание и социа-
лизация, будут опубликованы на сайте 
Благотворительного фонда «Димина 
Мечта» и портале Фонда президентских 
грантов в январе 2024 года.

Текст: Евгения Есакова И
М

ЕЮ
ТС

Я 
П

рО
ТИ

ВО
П

О
ка

За
Н

И
Я,

 Н
ЕО

БХ
О

Д
И

М
а 

кО
Н

СУ
лЬ

Та
Ц

И
Я 

СП
ЕЦ

И
ал

И
СТ

а                    Елена Володина: «В обучении 
детей по методике «Портаж» самым важным 
является партнерство родителей и специалистов»

Благотворительный фонд «Димина Мечта» оказывает эффективную и всестороннюю 
помощь детям-сиротам, детям с тяжелыми и множественными нарушениями 
развития, их семьям и молодым инвалидам детства, а также содействует улучшению 
качества их жизни и стремится к изменению отношения общества к людям 
с ограниченными возможностями. В текущем году БФ реализовал проект «Вместе 
получится», который был поддержан Фондом президентских грантов.  
Подробнее об этом рассказала директор организации Елена Володина.

Н
а

 П
р

а
В

а
Х

 р
Е

к
л

а
М

ы



Луиза Хайдаровна, как фонд «СОРАТ-
НИКИ» обеспечивает социальную 
справедливость между людьми? Какие 
программы и мероприятия фонда этому 
способствуют?
Все проекты, которые реализует фонд с 
2011 года по настоящее время, отражают 
принцип социального равенства. Под-
держку и помощь населению мы всегда 
оказываем не равными долями, а только по 
потребностям и запросам человека, прове-
дя предварительную проверку. Проверка 
не осуществляется, если речь идет об экс-
тренной психологической или социальной 
помощи, связанной с угрозой жизни или 
здоровью человека. С апреля 2020 года 
основным проектом фонда является Центр 
помощи семье «Помогите моей маме», на-
правленный на оказание социальной под-
держки населению. До января 2023 года мы 
работали за счет своих личных вложений 
и дополнительно привлеченных средств. 
В 2023 году фонд получил субсидию Ми-
нистерства просвещения РФ и работает в 
рамках национального проекта «Образова-
ние». В декабре текущего года срок ее пре-
доставления заканчивается, и мы будем 
вынуждены снова искать финансирование. 
Но служба продолжит свою работу, потому 
что о нас уже знает большое количество 

людей именно благодаря принципу соци-
альной справедливости — оказанию под-
держки каждому позвонившему. 

Инна Владиславовна, какие сегодня 
перед вами стоят приоритетные задачи 
в создании социальной справедливости 
и как они решаются? 
Сегодня мы хотим из реактивной позиции 
выйти в проактивную. Не снимая задач 
помощи людям по их обращениям, создать 
систему социального информирования, 
благодаря которой человек сможет само-
стоятельно разбираться с большинством 
вопросов, реже прибегая к помощи орга-
низаций. Такая информационная система 
позволит получать более точные сведения 
о социальных потребностях населения и 
планировать поддерживающую деятель-
ность фонда.

Луиза Хайдаровна, какие достиже-
ния по этому направлению работы 
за последнее время вы могли бы 
отметить? 
Для нас главным достижением явля-
ется то, что география работы фонда 
была расширена. Количество его 
участников постоянно растет. Если 
раньше львиную долю нашей аудито-
рии составляли жители Московской 
области, то сейчас мы ведем работу с 
населением из 57 регионов России. Это 
говорит о том, что запрос на получение 
помощи есть. И мы ее оказываем всем, 
кто к нам обращается. Думаю, что это 
еще одно достижение — ни одного че-
ловека не оставить без помощи. 

Инна Владиславовна, какие есть пер-
спективы и планы на будущее?
Сегодня мы видим положительные ре-
зультаты своей деятельности, получаем 
сообщения благодарности, поэтому уве-
ренно двигаемся вперед. А главной пер-
спективой на будущее для нас является 
внедрение искусственного интеллекта 
для создания доступной системы соци-
ального информирования в стране. 

Текст: Евгения Есакова

Соратник социальной справедливости
Фонд «СОРАТНИКИ» уделяет большое внимание поддержке людей 
в ситуации дестабилизации психологического или социального 
состояния

Речь идет о таком положении человека, когда он еще не утратил способность 
противостоять трудностям и не опустил руки. Своевременная помощь позволяет 
заявителям быстро восстановиться и продолжить жить уже без поддержки 
соцорганизаций. Подробнее об этом направлении работы рассказали президент 
Фонда «СОРАТНИКИ» Луиза Гагагрина и вице-президент Инна Сеуткина.   
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— Мы начали создаваться в 2016 году: 
набрали команду внутри госучрежде-
ния, затем вышли из его состава и стали 
работать как отдельная организация в 
Рязани, — рассказывает Ольга Постни-
кова. — В работе мы сфокусировались 
на надомном обслуживании пожилых 
граждан и инвалидов, а также на под-
держке уязвимых категорий семей с 
детьми. В 2023 году мы вышли на новый 
уровень: в нашем регионе была оконча-
тельно апробирована и внедрена система 
долговременного ухода за гражданами, 
признанными нуждающимися в соцобслу-
живании, и мы являемся одним из ключе-
вых исполнителей. У нас есть филиалы в 
районах Рязанской области, сотрудники 
организации обслуживают не меньше 2 
тыс. подопечных. Нагрузка у нас большая. 
Но мы заботимся о здоровье сотрудников, 
поэтому одни из первых внедрили в дея-
тельность технологии предотвращения и 
преодоления эмоционального выгорания. 
Чтобы улучшить качество жизни подопеч-
ных, мы постоянно разрабатываем новые 
социальные проекты, многие из которых 
получают грантовую поддержку. При 
этом стараемся, чтобы даже по окончании 
освоения грантовых средств эти проекты 
продолжали свою работу, ведь многие из 
них уникальны для Рязанской области и 

интересны для коллег из других регионов. 
Это, например, проекты «Патронажная 
паллиативная служба» и «Развитие патро-
нажной паллиативной службы», в рамках 
которых мы организовываем врачебные 
консультации, уход, психологическую 
помощь людям с неизлечимыми прогрес-
сирующими заболеваниями или состоя-
ниями и их семьям. Наши соцработники, 
обученные в медуниверситете, могут 
обеспечить профессиональный уход за 
больными, если сил родственников недо-
статочно. Продолжаем и проект «Забота 
без границ», направленный на поддержку 
мобильных пожилых граждан и инвали-
дов путем внедрения современных тех-
нологий соцобслуживания. Речь идет об 
использовании технических и цифровых 
средств реабилитации и адаптации, по-
вышающих качество ухода на дому. После 

получения гранта мы закупили планшет-
ные ПК, с помощью которых подопечные 
в любой момент могут позвонить нашим 
сотрудникам, своим родным, а также 
«умные» часы с двухсторонней связью, 
кнопкой SOS и тонометром. Это позволяет 
расширить мир человека, оказавшегося 
в четырех стенах. Сотрудник не может 
находиться рядом с пожилым человеком 
или инвалидом целый день. Поэтому гад-
жеты приходят на помощь людям. В этом 
году при поддержке Фонда президентских 
грантов и Министерства территориальной 
политики Рязанской области мы про-
водим конкурс социальных инициатив 
«Образ жизни — помогать». Его цель — 
популяризация социально ориентирован-
ных практик повышения качества жизни 
населения. Целевая аудитория этого 
проекта — это мы сами и наши коллеги 
из других некоммерческих и обществен-
ных объединений в Рязанской области. 
Сегодня очень важно обмениваться опы-
том, чтобы вместе создавать передовые 
проекты и инновации и улучшать таким 
образом жизнь наших подопечных.

Текст: Никита Жуков

                    Добрых дел должно  
быть много
Центр социальной помощи «Доброе дело» — одна из ключевых 
организаций в сфере соцзащиты в Рязани

АНО «ЦСП «Доброе дело» оказывает весь спектр социальных услуг пожилым 
гражданам и инвалидам на дому, обеспечивая своим подопечным высокий уровень 
качества жизни и психологического комфорта. Достигать такого результата удается 
и благодаря внедрению в деятельность организации инновационных практик. 
Подробнее рассказала генеральный директор АНО «ЦСП «Доброе дело»  
Ольга Постникова. 
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— В последние годы мы активно развива-
ем такое направление, как постинтернат-
ное сопровождение детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей: 
с 2020 года БФ «Радость» является офи-
циальным поставщиком соцуслуг по 
постинтернатному сопровождению на 
территории региона. Круг задач, требую-
щих решения, широкий. Это и получение 
выпускником жилья, и вступление в 
наследство, а бывает, наши подопечные 
конфликтуют с законом. У нас работает 
круглосуточная горячая линия, и наши 
психологи, педагоги, юристы всегда 
готовы прийти на помощь. Выпускники 
интернатных учреждений и замеща-
ющих семей сегодня основная наша 
целевая группа. Эффективным инстру-
ментом в работе с детьми и подростками 
стало наставничество. В Год педагога и 
наставника фонд «Радость», имеющий 
многолетний опыт, принял участие в 
реализации проекта Общественной ор-
ганизации приемных семей Самарской 
области «О.П.О.Р.А: Опыт. Поддержка. 
Опека. Развитие. Адаптация». Основная 
задача проекта — вовлечение социально 
активных граждан в систему индивиду-
ального наставничества для успешной 
социализации и адаптации к самосто-
ятельной жизни подростков и молодых 

людей из числа детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 
Волонтерами-наставниками могут быть 
люди разного возраста, образования, 
имеющие разный жизненный опыт, в 
том числе позитивный опыт выхода из 
сложных жизненных ситуаций.  БФ «Ра-
дость» осуществляет профессиональное 
сопровождение наставнических пар на 
протяжении всего периода их существо-
вания. Оно предусматривает подготовку, 
консультирование, групповые занятия с 
наставниками, социальную и правовую 
поддержку, анкетирование и опросы. На 
сегодня на постинтернатном сопровожде-
нии у нас состоят 420 получателей услуг. 
Созданы и активно общаются 36 настав-
нических пар. Мы заключили договоры 
о сотрудничестве и взаимодействии со 
всеми детскими домами и интернатами. 
В постоянном режиме фонд получает от 
них заявки и запросы на обеспечение 
детей наставниками.  В этом году фондом 
совместно с Комитетом семей воинов 
Отечества Самарской области начата 
работа по реализации еще одного важ-
ного проекта — «Жены героев». Участие 
в СВО — дело не только самого воен-
нослужащего, но и всей семьи. Для того 
чтобы семьи, и в первую очередь жены 

военнослужащих, получили реальную 
общественную поддержку, необходимо 
знакомить общественность с персонифи-
цированными историями людей, истори-
ями жизни семьи и близкого окружения 
героев, сохраняя при этом конфиденци-
альность сведений о должности и звании 
конкретного участника СВО. Идея про-
ведения фотовыставки «Жены героев» 
не только способствовала объединению 
жен военнослужащих, но также помогла 
расширить поддержку участников СВО 
со стороны населения, побудить граждан 
принять участие в оказании помощи 
участникам боевых действий. Для 
женщин, участниц первых фотосессий, 
было важно услышать слова признания 
и поддержки, которые они получили во 
время и после проведения мероприятий 
проекта. ЦА проекта являются также 
школьники и молодежь, поскольку имен-
но они будут формировать в будущем 
отношение общества к армии. Доверяя 
личным историям участников военных 
действий в ходе личных встреч с ними, а 
также знакомства с выставкой, подростки 
и юноши формируют свое представление 
о событиях настоящего времени. 

Текст: Вера Чернова

Опора на наставников
Фонд «Радость» реализует программу наставничества 
для подростков в трудной жизненной ситуации, вступающих 
во взрослую жизнь

БФ «Радость» создан в апреле 2009 года и уже почти полтора десятилетия оказывает 
поддержку семьям с детьми, нуждающимся в помощи, помогает в лечении и 
реабилитации детей-инвалидов, патронирует детские дома и интернаты, поддерживает 
талантливых и одаренных детей, реализует множество других социально значимых 
и благотворительных программ и проектов. Мы попросили директора фонда Светлану 
Полдамасову рассказать о том, чем живет и дышит организация сегодня.

 Светлана Полдамасова
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«Сегодня республика занимает лидиру-
ющие позиции среди регионов России 
по практике реализации социального 
контракта, — говорит министр Марина 
Островская. — Отмечу, что присоедине-
ние блока труда и занятости позволило 
активизировать работу в данном на-
правлении. Показателем эффективности 
реализации соцконтракта считаю сни-
жение уровня безработицы и количества 
малоимущих семей с 19,5% (2020 год) до 
16,3% (в абсолютном выражении более 
20 тыс. семей)».
С 2022 года в РМЭ реализуется пи-
лотный проект по созданию системы 
долговременного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвалидами. На 
это в прошлом году выделено из феде-
рального бюджета более 55 млн рублей, 
в нынешнем — более 718 млн. Услуги по 
уходу для пожилых людей и инвалидов 
в рамках соцпакета предоставляются 
бесплатно 2097 гражданам. Численность 
работников отрасли в рамках системы 
долговременного ухода увеличена на 
1554 человека, 1528 сотрудников прошли 
обучение по программе в соответствии 
с профессиональным стандартом «По-
мощник по уходу (сиделка)». Получают 
развитие пункты проката технических 

средств реабилитации, а также школы по 
уходу за тяжелобольными родственника-
ми на дому, приобретены современные 
технические средства реабилитации на 
274,6 млн рублей. 
После объявления в стране частичной 
мобилизации важнейшим направлением 
работы отрасли стала работа с семьями 
мобилизованных граждан, а в настоящее 
время — работа с семьями участников 
СВО. В республике установлены 49 допол-
нительных мер соцподдержки военных 
и членов их семей за счет регионального 
бюджета.
В марте 2023 года заместителю предсе-

дателя Правительства рФ Татьяне Голи
ковой было презентовано обновленное 
пространство детского дома-интерната 
«Солнышко», которая отметила усилия 
по совершенствованию условий для раз-
вития особых детей. 
Глава республики Юрий Зайцев поддер-
жал необходимость обновления автопар-
ка подведомственных учреждений. На 
приобретение 23 единиц техники было 
выделено 50 млн рублей.
На базе бани-прачечной Шоя-Кузнецов-
ского дома-интерната запланировано 
создать современный спа-комплекс с со-
ответствующими атрибутами: моечной, 

парной, хаммамом, фитобаром и массаж-
ным кабинетом. Благодаря реализации 
данного проекта подопечные учрежде-
ния смогут получить широкий спектр 
оздоровительных процедур.
В рамках реализации федерального про-
екта «Старшее поколение» нацпроекта 
«Демография» в настоящее время выпол-
няются работы по реконструкции здания 
Йошкар-Олинского дома-интерната для 
престарелых и инвалидов «Сосновая 
роща». Общая стоимость инвестпроекта с 
учетом софинансирования из средств фе-
дерального бюджета — 201,6 млн рублей. 
«Мы стараемся не стоять на месте и в 
направлении установления новых мер 
соц поддержки отдельных категорий 
граждан. В октябре принято решение 
о выплате компенсации гражданам в 
случае страхования ими от пожара при-
надлежащего на праве собственности 
жилого помещения и (или) имущества 
в размере страхового взноса (страховой 
премии), но не более 2 тыс. рублей, 
— рассказала Марина Островская. — 
Улучшается качество оказания соцуслуг, 
проводится модернизация организаций 
социального обслуживания, но исключи-
тельно при условии бережного отноше-
ния к региональным финансам». 

Текст: Сергей Кисин 

Марина Островская: «Мы стараемся не стоять на месте» 
 
В системе труда и социальной защиты Республики Марий Эл функционирует 
72 государственных учреждения. В целях исполнения «дорожной карты» 
по переходу до 2024 года к единой модели подчиненности организаций для 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и органов опеки 
и попечительств с 1 января 2023 года Министерству труда и социальной 
защиты РМЭ переданы полномочия по опеке и попечительству в отношении 
несовершеннолетних граждан, в подведомственность перешли три организации 
для детей-сирот. До конца года также планируется завершить передачу 
специализированного дома ребенка.
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Обновление началось в сложный для всех 
период пандемии. В 2020 году в «закрытом 
режиме» в ДДИ «Солнышко» проживали 
83 ребенка на протяжении 5 месяцев. 
«Дети устали, — говорит Екатерина 
Карташева, директор ДДИ. — Начался 
учебный год, впереди были новогодние 
праздники, и, посмотрев на старую обыч-
ную столовую, решили, что Новый год 
дети должны встречать в кафе. Продумали 
проект, и стартовала работа: зонировали 
столовую, подбирали цветовую гамму, ме-
бель, светильники, придумывали оформ-
ление стен, потолка, чтобы это все смо-
трелось как детское кафе, для детей всех 
возрастов. Общими усилиями Новый 2020 
год дети встречали в детском ярком кафе. 
Также удалось преобразить наш забро-
шенный спортивный зал. Мы обратились к 
волонтерам из художественного училища 
и наших вузов, купили им краски, и у нас 
появилось обновленное пространство! Те-
перь спортивный зал представляет собой 
парк игр, развлечений и занятий спортом. 
Приобрели сухой аквапарк, тренажеры и 
сенсорные модули, заменили освещение».  
В 2021 году после капитального ремонта 
в ДДИ было открыто отделение социаль-
но-медицинской реабилитации, в котором 
появились оборудованные кабинеты 

врача-педиатра, врача-невролога, массаж-
ный кабинет, кабинеты физиотерапии, 
стоматологический кабинет. А в кабинет 
лечебно-адаптивной физической культуры 
приобретено интерактивное оборудова-
ние «Стена «Спортбол», сенсорные модули 
и тренажеры.
Центр «Журавушка» (Республика Марий 
Эл) находится в сосновом бору на берегу 
озера Таир. В центре два отделения: соци-
альной реабилитации несовершеннолет-
них и организации отдыха и оздоровления 
детей, на базе которого на бесплатной 
основе организуется отдых детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации, в 
том числе прибывших из ЛНР, ДНР и Запо-
рожья. К началу летней оздоровительной 
кампании в 2022 году здесь было создано 
новое пляжное пространство: приобре-
тены пляжные пуфики, надувной дартц, 

водная горка для купания детей младшего 
возраста, водный батутный городок «Неп-
тун» для подростков. Также приобретено 
оборудование — интерактивная стена с 
множеством игр. Все оборудование сто-
имостью 1,4 млн рублей приобретено за 
счет внебюджетных средств учреждения 
(Центр «Журавушка» участвует в реали-
зации государственной программы «Дет-
ский кешбэк»).
«Хочется отметить, что всеми нашими 
пространствами пользуются ребята из 
всех домов-интернатов республики, при-
езжая на отдых в «Журавушку», — говорит 
директор Центра «Журавушка» Андрей 
Мотовилов. — Во время летней оздоро-
вительной кампании у нас организуется 
и проводится масса интересных меропри-
ятий: «Пенная вечеринка», эксперимен-
тальный день «Один день без гаджетов», 
создание видеопроектов, «День дублера» 
и «День наоборот», прощальная свечка — 
спуск на озеро плотиков с пожеланиями 
вернуться в «Журавушку», ведь после 
проведенных 14 дней для каждого ребенка 
наш центр становится особым миром — 
миром, созданным для детей, миром 
дружбы и приключений».

Текст: Владислав Кирка

Ради радости детей
Детские социальные учреждения в Марий Эл пережили настоящее 
преображение

Под руководством Марины Островской, министра труда и социальной защиты 
Марий Эл, социальная сфера в республике преображается. Особое внимание 
уделяется детским учреждениям. Так, радикально обновился ДДИ «Солнышко», 
получив новые креативные пространства, а в социально-реабилитационном центре 
«Журавушка» было создано новое пляжное пространство — настоящий аквапарк.  
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В рамках реализации программы «Ак-
тивное долголетие» национального 
проекта «Демография» большое внимание 
учреждение уделяет организации досуго-
вой деятельности для лиц «серебряного» 
возраста. Для них проводятся такие по-
пулярные занятия, как оздоровительный 
фитнес, скандинавская ходьба, курсы по 
изучению английского языка, компьютер-
ной грамотности. 
Кроме того, в учреждении реализуются 
инновационные технологии, которые 
способствуют профилактике нарушений 
когнитивных функций пожилых людей: 
нейробика, нейропластика, нейрогра-
фика и правополушарное рисование. 
Актуальность выбранных направлений 
связана с востребованностью для граж-
дан, у которых снижаются когнитивные 
функции в результате естественных 
процессов старения. Так, нейропластика 
направлена на повышение физической 
активности у пожилых людей, развитие 
социальной, эмоциональной и физиче-
ской жизни граждан посредством танца. 
Также занятия нейропластикой активно 
стимулируют головной мозг, улучшая 
взаимосвязь между левым и правым 
полушариями.
Интерес к нейробике объясняется тем, 
что она представляет собой умственную 

гимнастику, направленную на улучшение 
мыслительной деятельности. Благодаря 
комплексу простых упражнений улучша-
ется память, появляется дополнительная 
энергия, повышается способность мозга к 
разного рода работе в любом возрасте.
К современным арт-терапевтическим 
методам по профилактике преждевремен-
ного старения нейронов головного мозга 
относится и нейрографика — эффектив-
ный метод работы с подсознанием через 
абстрактные рисунки, которые снимают 
напряжение и доставляют удовольствие. 
Это рисование, которое помогает созда-
вать нейронные связи в мозгу, прорабаты-
вать страхи, гнев, тревожные состояния 
и преобразовывать их в положительные 
эмоции, что особенно необходимо лицам 
пожилого возраста. 
С 2021 года в Комплексном центре прово-

дятся занятия по правополушарному (ин-
туитивному) рисованию — современному 
методу одной из разновидностей арт-те-
рапии, которая эффективно расслабляет, 
заряжает положительными эмоциями и 
раскрывает творческий потенциал лично-
сти. Занятия интуитивным рисованием 
позволяют раскрыть изобретательный 
потенциал любого человека, улучшать 
память и мышление, а также позитивно 
сказываются на психическом и эмоцио-
нальном состоянии.
«В результате использования инноваци-
онных технологий граждане пожилого 
возраста обмениваются зарядом бодрости, 
положительными эмоциями и получают 
недостающее общение по интересам», — 
отметила директор ГБУ рМЭ «кЦСОН в 

Звениговском районе» Любовь Лисова. 
По итогам республиканского этапа Все-
российского конкурса профессионального 
мастерства в сфере социального обслу-
живания 2023 года за свою эффективную 
работу учреждение стало победителем 
в номинации «Лучший проект добро-
вольческой организации (волонтеров), 
реализованный в сфере социального об-
служивания».

Текст: Евгения Есакова

                   Любовь Лисова: «Мы применяем 
инновационные технологии для развития 
когнитивных способностей у пожилых граждан»

В Комплексном центре социального обслуживания населения в Звениговском 
районе, расположенном на площади 2356 кв. метров, созданы благоприятные 
условия для посетителей и доступная среда для маломобильных граждан. 
Учреждение предлагает помощь людям, которые попали в сложную жизненную 
ситуацию, в форме соцобслуживания на дому, срочных социальных услуг и услуг 
по социальному сопровождению. 
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Находившийся в одном из зданий уч-
реждения актовый зал из-за аварийного 
состояния долгое время не использо-
вался по назначению. В 2021 году, когда 
руководителем учреждения стала Лилия 
Максимова, началась реконструкция по-
мещения. За короткий промежуток вре-
мени обычный актовый зал преобразился 
в многофункциональный интерактивный 
центр развития и досуга. Идею создать 
именно такое прост ранство предложила 
министр труда и социальной защиты ре-

спублики Марий Эл Марина Островская:  
«Шаг за шагом мы сообща двигаемся 
вперед, чтобы наши проживающие жили 
полноценной жизнью». «Здесь проводятся 
не только наши мероприятия, но и респу-
бликанские, например, интеллектуальные 
игры, конкурсы, концерты, театральные 
выступления, собрания получателей 
соцуслуг и руководства с целью решения 
организационных вопросов. Стены центра 
дарят тепло и хорошее настроение нашим 
подопечным, а также гостям, которым мы 
всегда рады. Здесь есть зоны с современ-
ной мебелью и приспособлениями для 
творческого развития, сценического и 
театрального искусства, пения в караоке, 
занятий танцами. Тут можно смотреть 
любимые фильмы и познавательные про-
граммы на большом экране», — говорит 

Лилия Максимова. Действительно, центр 
очень быстро стал главным сосредоточе-
нием общественной жизни интерната и в 
то же время уютным местом отдыха. По-
мещение создавалось как универсальное: 
оно может быть использовано и как кон-
цертный зал (с сиденьями для зрителей), и 
как площадка для проведения спортивных 
мероприятий. При этом зал разделен на 
несколько тематических зон для лич-
ностного, социально-психологического 
и творческого развития. Например, есть 
зона красоты, где проживающим могут 
сделать красивые прически и стрижки, 
маникюр и другие уходовые процедуры. 
В кафе «Смайл» при желании можно отме-
тить день рождения или другой праздник 
в кругу друзей. Каждый из жителей до-
ма-интерната может стать барменом, офи-
циантом, аниматором. А еще приготовить 
фиточай из собранных целебных растений 
или сладкий попкорн для просмотра кино 
на большом экране. В уютном уголке пси-
хологической разгрузки проживающие, 
сидя в креслах-коконах, могут общаться, 
читать книгу, а специалисты интерната 
проводят тренинги и занятия кинезиоте-
рапии, эрготерапии, психокоррекционной 
и кондуктивной терапии. Есть и активная 
зона, где все желающие могут поиграть 

на компьютерной приставке, в аэрохок-
кей или настольный футбол. Важно, что, 
занимаясь в театральных, танцевальных, 
музыкальных, вокальных кружках, по-
лучатели соцуслуг учатся снимать с себя 
напряжение, бороться с комплексами, 
проигрывая социально-ролевые сюжеты, и 
адаптироваться к современной жизни.
Облагородили на территории интерната 
и заброшенный участок, который пре-
вратился в чудесный «Веселый огород». 
Получатели соцуслуг своими руками сде-
лали беседку для отдыха, помещение для 
хранения садового инвентаря, высокие 
грядки для посадки овощных культур, 
установили две теплицы, приобретенные 
учреждением. Подопечные радуются 
выращенному урожаю и видят результат 
своего труда, который у них появляется на 
витаминном столе. «Значительный вклад 
в развитие нашей системы внесла министр 
труда и социальной защиты Республики 
Марий Эл Марина Островская, чьи идеи, 
упорный труд и преданность делу с каж-
дым днем улучшают жизнь получателей 
социальных услуг. Благодаря ей интерна-
ты стали для многих домом», — говорит 
Лилия Максимова.

Текст: Никита Жуков

Дом без границ
Доминтернат «Таир» создал для своих подопечных уникальное 
пространство для творчества и развития

В учреждении получают социальные услуги 140 человек, которые имеют 
особые потребности в связи с ментальными проблемами. Для их социализации 
и реабилитации здесь создали не имеющий аналогов в республике 
многофункциональный центр творчества и досуга — много лет пустовавший зал 
отремонтировали и обустроили так, чтобы подопечным всегда было чем заняться. 
В одном помещении удалось собрать развлечения на любой вкус — от маленькой 
библиотеки до салона красоты.   

Лилия Максимова
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«Нам необходимо было получить юриди-
ческий статус организации, чтобы привле-
кать специалистов, что в разы повышало 
качество помощи ребятам, — делится 
председатель совета местной обществен-

ной организации родителей «ребенок с 

будущим» города Волжска Александра 
Алексеева. — Требовались финансы, по-
думывали об участии в грантовых конкур-
сах, встал вопрос об открытии учебного 
класса по модели «Ресурсный класс» для 
детей с РАС. Юридический статус даст 
больше возможности в решении этих 
вопросов». 

Сегодня перед организацией стоят важ-
ные задачи: защита прав и интересов 
граждан с инвалидностью, консолидация 
усилий общества и государства для обе-
спечения достойной жизни человеку с на-
рушениями в физическом и психическом 
развитии. В организации применяются 
современные подходы к работе, имеющие 
научную доказательность. Это методы 
сверстникового наставничества, при-
кладного анализа поведения и др. «Мы 
работаем с ребятами с аутизмом, син-
дром Дауна, — продолжает Александра 
Алексеева. — Это инвалиды I и II групп 
с серьезными интеллектуальными и по-
веденческими нарушениями. Много лет 
поддерживаем теплые отношения с волон-
терским отрядом «Счастливый билет», за 
каждым нашим подопечным закреплен 
волонтер-наставник». 

Для каждого возраста разработан систем-
ный продукт — ранняя помощь детям до 
6 лет. Для детей школьного возраста в об-
разовательных учреждениях открывают 
классы по модели «Ресурсный класс», где в 
2 классах сейчас обучается 12 человек, и за 
каждым закреплен учитель-тьютор. В ма-
стерских дети приобретают предпрофес-
сиональные навыки по гончарному делу, 
полиграфии, кулинарии. Молодые люди 
старше 18 лет обучаются в учебно-трени-
ровочной квартире и центре полезной 
занятости «Делу время». 
Организация  активно взаимодействует 
с правительством Марий Эл, админи-
страцией Волжска, является социальным 
партнером Ассоциации «Аутизм Регионы», 
победителем конкурсов фонда прези-
дентских грантов, БФ «Абсолют помощь», 
«Вклад в будущее». 

Дать ребенку будущее

Местная общественная организация родителей города Волжска Марий Эл «Ребенок с будущим» с 2016 года 
оказывает поддержку и помощь семьям, имеющим в своем составе детей-инвалидов. Сегодня организация 
бесплатно помогает 33 семьям, воспитывающим детей и подростков с ментальной инвалидностью, в том числе с РАС. 
Инициаторами создания такой организации выступили сами родители. 
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— В нашем региональном отделении ра-
ботают 20 неравнодушных людей, из них 
5 штатных сотрудников и 15 волонтеров. 
Работаем мы в четырех направлениях: 
профилактика социально значимых 
заболеваний, таких как ВИЧ-инфекция 
и туберкулез, популяризация доброволь-
ного безвозмездного донорства крови и 
костного мозга, обучение навыкам оказа-
ния первой помощи, развитие системы и 
механизмов деятельности по социальной 
поддержке граждан.  В 2023 году мы ре-
ализовали большое число проектов, но 
главным достижением считаю включение 

нашей организации в систему долговре-
менного ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами, нуждающимися в 
уходе. В настоящее время услуги в форме 
социального обслуживания на дому полу-
чает 101 человек. Еще одним достижением 
2023 года считаю получение лицензий 
на осуществление образовательной дея-
тельности по подвидам «дополнительное 
образование детей и взрослых» и профес-
сиональное обучение и лицензии на осу-
ществление медицинской деятельности 
при оказании первичной врачебной меди-
ко-санитарной помощи в амбулаторных 
условиях по направлению «Терапия».
Благодаря этому у нас успешно реализу-
ются программы «Первая помощь» и «Си-
делка (помощник по уходу)», для этого мы 
оборудовали два учебных класса. И этим 
навыкам в 2023 году обучились более 

500 человек. В 2024 году основными на-
правлениями деятельности мы определи-
ли помощь людям с ВИЧ и туберкулезом. 
Также продолжим проводить обучение 
желающих навыкам первой помощи. В 
числе наших приоритетов также попу-
ляризация донорства крови и костного 
мозга, расширение спектра реализуемых 
образовательных программ. И главное — 
впереди нас ждет много добрых дел на 
благо жителей Республики Марий Эл.

Добрые дела — творить самим, учить этому других

Российский Красный Крест существует для того, чтобы предотвращать и облегчать страдания людей. Работу эту 
он проводит повсюду и в помощи не отказывает никому. Те же самые задачи решают все региональные отделения 
организации. О достижениях и планах одного из них — отделения Общероссийской общественной организации 
«Российский Красный Крест» в Республике Марий Эл изданию рассказал его председатель Сергей Дождиков. 
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 В АНО трудятся дипломированные пси-
хологи с большим стажем работы с зави-
симыми людьми. Центр «Грани жизни» 
включен в Реестр поставщиков социаль-
ных услуг Саратовской области, поэтому в 
компетентности его специалистов сомне-
ваться не приходится. 
Уникальность центру придают применя-
емые здесь особые методики и бережная 
терапия, с клиентами и их родственника-
ми работают психологи и специалисты по 
девиантному поведению. Вся программа 
психокоррекционного курса имеет целью 
восстановление личности зависимого че-

ловека. Работа ведется как в группах, так 
и индивидуально. 
«Задача наших сотрудников заключается 
не в констатации очевидных фактов, а 
в анализе поступков и действий челове-
ка, — подчеркивает директор аНО «Центр 

психологической помощи «Грани жизни» 

Елена Ковалева. — Люди, употребля-
ющие наркотические вещества, имеют 
серьезные предпосылки для того, чтобы 
начать их употреблять. Практический 
опыт наших специалистов позволяет 
выявить первопричины и найти способы 
выхода из сложных психологических ситу-
аций. Наш центр дает возможность каждо-
му, кто к нам обратился, встать на путь 
саморазвития и качественного улучшения 
своей жизни. И именно здесь в центре 
начинается их путь «выздоровления» от 
зависимости. 

Полный курс психокоррекции длится 
6-12 месяцев. Нужно понимать, что мы 
работаем на результат, и акцент ставится 
на индивидуальность личности каждого 
участника группы. Чем мы помогаем? 
Мы вырабатываем с каждым конкретным 
участником и членом его семьи стратегию 
дальнейших действий. Оказываем содей-
ствие в формировании у зависимого мо-
тивации на получение лечения. Проводим 
полный и эффективный курс реабилита-
ционной программы, оказываем поддерж-
ку после прохождения стационарного кур-
са реабилитации до полной социальной 
адаптации и др. Главное, чтобы зависи-
мые люди помнили, что нужно только нам 
позвонить, и мы всегда поможем, где бы 
человек ни проживал. И какой бы сложной 
ситуация ни была, нужно помнить: лече-
ние от зависимости возможно».

На пути к выздоровлению

Центр психологической помощи «Грани жизни», открывшийся в г. Энгельсе Саратовской области, оказывает 
социально-психологическую помощь людям, имеющим ту или иную зависимость. За этими сухими фразами стоит 
колоссальная работа опытных специалистов, и люди, которые обращаются в центр, получают здесь необходимую 
помощь, заботу и понимание. Главная задача Центра психологической помощи «Грани жизни» — помочь людям 
остановить и изменить разрушительный образ жизни раз и навсегда.

Каждый день —
новые супергерои
на сайте «Нации»

Скачивайте приложение 
«Нации» в AppStore

Подписывайтесь на нас в соцсетях:

Читайте нас на nationmagazine.ru,
в мобильном приложении для iPhone, iWatch

nationmagazine 

Нацияр
Е

к
л

а
М

а
Н

а
 П

р
а

В
а

Х
 р

Е
к

л
а

М
ы



76–77  Региональные практики 

Благодаря слаженной работе опытно-
го коллектива и грамотному подходу 
руководства к организации работы, 
Энгельсский дом-интернат стал ком-
фортным местом для достойного про-
живания пожилых людей и инвалидов. 
Сейчас в учреждении проживает почти 
800 человек, 75 % из которых составляют 
граждане, страдающие психическими 
расстройствами.

Всей семьей. Проживающие счи-
тают дом-интернат своим домом, а со-
трудников учреждения — своей семьей. 
Сейчас в штате 510 человек, в том числе 
335 медицинских работников. Забот 
у персонала много: накормить, помочь 
в выполнении бытовых и гигиенических 
процедур, постоянно следить за состоя-
нием здоровья, проводить ежедневный 
медицинский обход, физиотерапев-
тические процедуры, организовывать 
досуг, обеспечивать общение с друзьями 
и близкими. 18 лет возглавляет уч-
реждение Сергей Сафошкин, в прошлом 
полковник ВС России. Отсюда и тяга 
к порядку, и желание помочь согражда-
нам, особенно тем, кто в этом нуждает-
ся. «Наша главная цель — обеспечить 
доступность и качество оказания 

социальной помощи проживающим 
в доме-интернате инвалидам и пожилым 
людям, — подчеркивает директор ГаУ 

СО «Энгельсский дом-интернат для 

престарелых и инвалидов» Сергей Са
фошкин. — Люди находятся в непростом 
положении, нуждаются в посторонней 
помощи. Мы должны сделать все, чтобы 
обеспечить должный уход и продлить их 
активное долголетие». Под руководством 
Сергея Сафошкина дом-интернат стал 
одним из лучших социальных учрежде-
ний для проживания пожилых людей 
и инвалидов не только в Саратовской 
области, но и в целом по России. Коли-
чество проживающих за этот период 
увеличилось в 2,5 раза, а вместо одного 
здания появился целый комплекс из 
четырех благоустроенных корпусов. 
Последний был возведен в рамках феде-

рального проекта «Старшее поколение» 
нацпроекта «Демография» в 2022 году. 
Это стало настоящим событием для со-
циальной сферы Саратовской области.

Качество доступно. Медицинское 
обслуживание в интернате ведется по 
27 видам лицензированной деятель-
ности, включая доврачебную помощь. 
В учреждении есть все нужные специ-
алисты: психиатр, невролог, окулист, 
оториноларинголог, терапевт, гинеколог, 
хирург, стоматолог. Серьезно укрепилась 
материально-техническая база учреж-
дения. Была организована работа каби-
нетов лечения и зубопротезирования, 
медицинского массажа, физиотерапии, 
релаксационной реабилитации, лечеб-
ной физкультуры, фитобары с широким 
ассортиментом травяных и кислородных 

                   В кругу семьи
В Энгельсском домеинтернате созданы все условия 
для поддержания здоровья и активного долголетия граждан

Энгельсский дом-интернат для престарелых и инвалидов известен далеко 
за пределами Саратовской области. Взаимодействуя в тесном тандеме 
с министерством труда и социальной защиты области, учреждение заработало 
высокий авторитет конкретными делами, сумев создать достойные условия 
для проживания людей, нуждающихся в дополнительной заботе государства.   
 
 

Сергей Сафошкин
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коктейлей. Работают комнаты психоло-
гической разгрузки. В учреждении дей-
ствует оздоровительный центр «Гармо-
ния», в котором предусмотрена соляная 
пещера, физиозона. С 2022 года в новом 
корпусе работают два физиокабинета, 
где можно пройти озоно-, гипокси-, прес-
со-, ВЛОК- и магнитотерапию. В этом 
году на базе главного корпуса были от-
крыты еще четыре кабинета с новейшим 
физиотерапевтическим оборудованием 
и аппаратами для реабилитации. Теперь 
проживающим доступны процедуры 
магнитотерапевтической установки 
и многое другое. «Для каждого лечение 
подбирается индивидуально, с учетом 
наличия хронических заболеваний, 
возрастных ограничений и состояния 
здоровья, — отмечает Сергей Сафош-
кин. — Такой подход себя оправдывает. 
Уровнем эффективности может служить 
возрастной показатель проживающих. 
Почти 20 % наших подопечных старше 
80 лет, из них 37 человек перешагнули 
90-летний возраст, самая старшая 
постоялица в прошлом году отметила 
100 лет. Губернатор Саратовской области 
Роман Бусаргин лично поздравил долго-
жительницу с юбилеем, а в этом году с 
новой значимой датой — уже 101 год. Не 
остаются без внимания губернатора и 
ветераны, отдавшие много лет развитию 
родного региона, проживающие в до-
ме-интернате». Внедрение новых видов 
медуслуг обязывает персонал постоян-
но развиваться, проходить обучение, 
повышать квалификацию, участвовать 
в различных семинарах и симпозиумах. 
О высокой компетентности специали-
стов Энгельсского дома-интерната знают 

коллеги во многих регионах России и ча-
сто приезжают перенимать опыт. В этом 
году делегация из Ульяновска дважды 
посещала интернат.

Движение — это жизнь. Одним из 
важных факторов активного долголетия 
является поддержание здоровья граждан 
с помощью физических упражнений. 
Для этого в учреждении имеются залы 
ЛФК, открытая тренажерная площадка, 
приобретены устойчивые трехколесные 
велосипеды, приспособления для скан-
динавской ходьбы, дартса, настольного 
тенниса. Постояльцы с удовольствием 
занимаются дыхательной гимнасти-
кой, йогой, шахматами и шашками. 
Движение — это жизнь, говорят здесь. 
В областной спартакиаде «За активное 
долголетие» для граждан старшего поко-
ления из домов-интернатов спортсмены 
Энгельсского дома-интерната дважды 
становились победителями в командном 
первенстве.

Не остались равнодушными. 
В учреждении свято чтут память ге-
роев Великой Отечественной войны. 
Сейчас в доме-интернате проживает 
14 ветеранов ВОВ, тружеников тыла, 
6 вдов участников войны, бывший не-
совершеннолетний узник фашистских 
концлагерей. Все они окружены внима-
нием и заботой персонала. Особая гор-
дость — мемориальный комплекс «Аллея 
Славы», расположенный на территории 
учреждения и посвященный участникам 
ВОВ. В этом году на нем установлены 
памятные стенды о героях-земляках, по-
гибших при проведении СВО. Коллектив 

дома-интерната во главе с руководством 
всегда занимал активную гражданскую 
позицию. Поэтому с начала СВО и объяв-
ления частичной мобилизации здесь не 
остались в стороне. Рукодельницы клуба 
«Мастерица» вязали теплые носки для 
наших защитников, укомплектовывали 
вещь-мешки для мобилизованных пред-
метами первой необходимости и сухими 
пайками. В этой работе принимали 
участие все: проживающие, сотрудники, 
руководство дома-интерната. За чуткое 
отношение к ветеранам и участникам во-
енных действий Сергею Сафошкину была 
объявлена благодарность национальной 
ассоциации объединений офицеров за-
паса ВС России «За соблюдение и приум-
ножение традиций офицерского корпуса, 
офицерской чести и достоинства». Его 
многолетний плодотворный труд был не 
раз отмечен на самом высоком уровне. 
Одна из самых значимых наград — это 
почетная грамота президента России 
Владимира Путина, которую он получил 
в 2018 году. В 2021 году Сергей Сафошкин 
был отмечен благодарностью председа-
теля Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Валентины Матвиенко, 
а в 2022 году награжден медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» II степени. 
В 2023 году Сергей Сафошкин получил 
благодарственное письмо «За личный 
вклад в решение задач реабилитации 
и социальной интеграции людей с ОВЗ» 
от депутата Госдумы РФ Михаила Терен-
тьева.

На будущее. В ближайшем будущем 
в новом корпусе планируется открыть 
водолечебницу, а в 2024 году на базе 
Энгельсского дома-интерната будет 
действовать первый реабилитационный 
центр в системе социальных стационар-
ных учреждений в Саратовской области. 
«Для нас принципиально важно, чтобы 
уход, реабилитация и социализация на-
ших постояльцев позволяли им оставать-
ся полноценными членами общества, 
что  обеспечит активное долголетие, — 
подчеркивает Сергей Сафошкин. — Мы 
всегда открыты для поиска и внедрения 
новых методик работы с гражданами. 
Изучаем передовой опыт регионов, ищем 
пути создания на нашей базе альтерна-
тивы традиционным домам престарелых 
и инвалидов. Ведь недаром девиз нашего 
учреждения — «Не останавливайся на 
достигнутом — двигайся только вперед!».

Текст: Валерия Якимова
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«Услуги по социальной реабилитации 
инвалидов включают в себя несколько 
направлений: социально-средовую, соци-
ально-психологическую и социокультур-
ную реабилитацию, социально-бытовую 
адаптацию и социальное сопровождение 
инвалидов и семей, имеющих детей-ин-
валидов, — рассказала директор БУ Чр 

«Шумерлинский комплексный центр 

социального обслуживания населе-

ния» Министерства труда и социальной 

защиты Чувашской республики Елена 
Волкова. — Один из пунктов плана ме-
роприятий Концепции развития в РФ си-
стемы комплексной реабилитации и аби-
литации инвалидов — развитие центров 
по демонстрации, подбору и обучению 
пользованию техническими средствами 
реабилитации и реабилитационным обо-
рудованием. С этой целью в феврале мы 
открыли на базе нашего КЦСОН площад-
ку, предназначенную для демонстрации 
коррекционно-развивающих материалов, 
с целью подбора, обучения (в том числе на 
дому) пользованию техническими сред-
ствами реабилитации и реабилитацион-
ным оборудованием, которое может быть 
использовано в домашних условиях».
Данная площадка зонирована на моду-
ли. Один из них — «Живая комната», 
где инвалидов и их родственников 

обучают навыкам бытовой активности 
в адаптированном жилом помещении и 
облегчению ухода за тяжелыми больны-
ми. Модуль оборудован многофункци-
ональной кроватью, креслом-стулом с 
санитарным оснащением, прикроватным 
столом с регулировкой высоты и дру-
гими предметами обстановки. Второй 
модуль демонстрационной площадки — 
«Кухня» — предназначен для обучения 
инвалидов навыкам бытовой активности 
и самостоятельного ведения хозяйства. 
Здесь они учатся пользоваться бытовыми 
приборами и кухонными принадлежно-
стями. Третий модуль — это зона занятий 
с помощью развивающих стендов «Бизи-
борд», на которых находятся разнообраз-
ные элементы и детали разных размеров, 
форм и наполнений и с использованием 
которых обучающиеся выполняют 

упражнения на развитие мелкой мотори-
ки, тактильных ощущений и ориентиров-
ки в пространстве.
«В нашем центре создана мобильная 
реабилитационная служба для оказания 
реабилитационных услуг на дому инва-
лидам и детям-инвалидам. Кроме того, 
активно ведется работа по социокультур-
ной реабилитации инвалидов во вновь 
созданных клубных пространствах «Мой 
социальный центр» и «Мой семейный 
центр». Для инвалидов проводятся раз-
личные конкурсы, фестивали, спартакиа-
ды, выставки, акции. Применяется также 
стационарозаменяющая технология 
«Школа родственного ухода», где род-
ственники инвалидов обучаются уходу за 
маломобильными гражданами на дому, 
в том числе с использованием ТСР. Раз-
работаны и действуют три программы: 
«Уход за маломобильными гражданами», 
«Первая помощь» и «Правила этикета при 
общении с пожилыми людьми и инвали-
дами», — отметила Елена Волкова. — Мы 
не собираемся останавливаться на до-
стигнутом и будем продолжать исполь-
зовать самые современные технологии и 
работать в новых направлениях».  

Текст: Вера Чернова

                   Елена Волкова: «Мы используем 
самые разнообразные и современные инструменты 
для реабилитации и абилитации инвалидов»

Интеграция в жизнь общества инвалидов сегодня невозможна без их реабилитации 
и абилитации. В Шумерлинском КЦСОН мероприятия по социальной реабилитации 
и абилитации инвалидов проводятся путем предоставления социальных услуг 
в стационарной и полустационарной формах, а также в форме надомного социального 
обслуживания и срочных соцуслуг в соответствии с индивидуальной программой 
реабилитации и абилитации инвалида. Только за 2022 год социальные услуги  
в стенах учреждения получили почти 1900 граждан, имеющих инвалидность.
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Кугесьский детский дом-интернат для 
умственно отсталых детей в 2022 году стал 
победителем конкурса, организованного 
Фондом поддержки детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, с «Социаль-
ным проектом по развивающему уходу, 
направленным на сохранение и поддерж-
ку здоровья детей с инвалидностью, нахо-
дящихся в учреждении». Дому-интернату 
было выделено 2 млн рублей, благодаря 
чему удалось организовать комфортное 
развивающее пространство, включая 
зонирование помещений для занятий, 
игр, реабилитации и альтернативной 
коммуникации. Оборудована сенсорная 
комната, современным коррекционно-раз-
вивающим оборудованием дооснащены 
кабинеты учителя-дефектолога, педаго-
га-психолога и логопеда. Доукомплекто-
ван кабинет физической реабилитации. 
В проекте приняли участие 63 ребенка с 
ТМНР, и экспертной группой были раз-
работаны индивидуальные программы с 
учетом потребностей каждого из них.
В итоге за 16 месяцев проекта у 43 детей 
улучшились бытовые навыки, а у 32 — 
коммуникативные. Занятия с логопедом 
позволили повысить речевые возмож-
ности у 18 детей. Развитие двигательной 
активности увеличило мобильность 

26 детей, приобщило их к здоровому об-
разу жизни. В целом в ходе проводимых 
мероприятий состояние двигательного 
развития улучшилось у 47 детей с ТМНР. 
Проведение досуговых, спортивно-оздо-
ровительных мероприятий позволило по-
высить уровень социального взаимодей-
ствия и творческого развития у 50 детей.
«Практика инновационного социального 
проекта по развивающему уходу за деть-
ми с ТМНР имеет огромный потенциал 
для распространения в учреждениях, 
занимающихся реабилитацией детей-ин-
валидов. Более того, в декабре 2022 года 
был введен в действие национальный 
стандарт РФ «Услуги по осуществлению 
развивающего ухода за детьми-инва-
лидами», и реализуемый нами проект 
возможно адаптировать под требования 
и задачи стандарта, продолжить рабо-
ту по развивающему уходу за детьми 
с ТМНР. Это значительно повышает 
эффективность дальнейшего обучения 
в «тренировочной квартире» и шансы 
наших воспитанников стать успешными 
выпускниками», — делится руководитель 

учреждения Елена Романова.
Необходимо отметить, что подход к соци-
ализации молодых инвалидов в доме-ин-
тернате комплексный. С 2022 года здесь 

реализуются проекты «Тренировочная 
квартира» и «Сопровождаемое прожива-
ние», суть которых достаточно проста — 
научить ребят самообслуживанию. Это 
и готовка еды, и стирка, и обращение с 
деньгами, и многое другое. Также воспи-
танники узнают о профессиях, которым 
можно выучиться, и о способах дальней-
шего трудоустройства. По итогам проекта 
100% его участников, а это 62 человека, 
улучшили свои хозяйственно-бытовые 
навыки, 75% ребят научились готовить, 
обращаться с деньгами и, как следствие, 
оказались готовы к сопровождаемому 
проживанию на базе предоставляемого 
жилья под присмотром соцработников и 
педагогов.
В 2023 году выпускник учреждения, 
прошедший обучение в «тренировочной 
квартире», предварительно получивший 
профессиональное образование и трудо-
устроенный за пределами интерната, по-
лучил свое собственное жилье и переве-
ден на надомное обслуживание. В планах 
на 2023-2024 годы — выпустить еще троих 
воспитанников также после получения 
ими жилья из специализированного жи-
лищного фонда.

Текст: Мария Аристова

Показательные практики
Вопросы развития, реабилитации и социализации молодых инвалидов 
успешно решаются в Кугесьском детском домеинтернате для 
умственно отсталых детей

Сегодня в учреждении проживают более 150 воспитанников, 92 из них старше 18 лет. 
Для обеспечения их социализации, создания комфортных жизненных условий 
и индивидуального ухода реализуется сразу несколько проектов. В числе наиболее 
эффективных и достойных масштабирования — «Социальный проект по развивающему 
уходу, направленный на сохранение и поддержку здоровья детей с инвалидностью», 
а также «Тренировочная квартира» и «Сопровождаемое проживание».  
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80–81  

«Мы работаем с детьми с РАС и другими 
ментальными нарушениями развития, — 
делится председатель правления ЧрОО 

«крылья» Константин Насакин. — Сейчас 
в Чувашии проживает 473 человека с 
РАС, из них 409 детей и 64 взрослых. По-
следние три года организация выступает 
как единый ресурсный центр, который 
объединяет пять центров в Чебоксарах и 
Новочебоксарске, в том числе АВА-садик 
для детей с особенностями развития. 
В центре ведется коррекционная психо-
лого-педагогическая работа на основе 
методик с научно доказанной эффектив-

ностью». На базе ЧРОО при поддержке БФ 
Владимира Потанина и совместно с ЧГПУ 
им. И. Я. Яковлева была создана площадка 
для занятий по адаптивному тхэквондо и 
сенсорной интеграции. В Новочебоксарске 
при поддержке Фонда президентских 
грантов и Минспорта Чувашии в конной 
спортивной школе специалисты ЧРОО 
проводят занятия по иппотерапии и 
адаптивному конному спорту. В партнер-
стве с компанией Giunti Psychometrics Rus 
ведется научная работа, развивается диа-
гностическое направление с применением 
методик ADOS-2, Leiter-3, MPR, Nesplora и 
др. С 2019 года ЧРОО участвует в реализа-
ции в Чувашии общественного проекта 
«Ментальное здоровье». Его цель — раз-
работка и внедрение в ПФО эффективной 
системы оказания комплексной помощи 
людям с РАС. «Мы искренне благодарны 

полномочному представителю президента 
РФ в ПФО Игорю Комарову за поддержку 
и внимание к проблемам наших детей, — 
подчеркивает Константин Насакин. — Мы 
входим в окружную рабочую группу по 
координации проекта. Совместно с ПИМУ 
и Минобразования ЧР участвуем в пи-
лотном проекте «Создание региональных 
центров компетенций по сопровождению 
инклюзивного образования детей с РАС». 
Здесь наша организация сопровождает 
два «ресурсных класса», где обучаются 
дети с РАС. В прошлому году мы уже 
сопровождали организацию обучения 
пятерых ребят с РАС в первом в Чувашии 
«ресурсном классе». Наверное, в эксперт-
ном сопровождении детей на всех этапах 
жизни и есть наша основная миссия, в 
будущем мы планируем делать особый 
акцент на этой работе». 

РАСправить крылья

Чувашская региональная общественная организация помощи детям с расстройствами аутистического спектра 
«Крылья» была создана в 2017 году. Ее цель — помощь детям с РАС и их семьям, сотрудничество со специалистами 
и государственными органами, содействие научным изысканиям в сфере аутизма. И эта работа уже приносит 
солидные результаты.  

— Помощники по уходу — это особенная 
категория людей! В их руках непростые 
человеческие судьбы. Они помогают 
жителям учреждения в уходе за собой. 
Это работники, которые находятся рядом 
с проживающими 24 часа в сутки и вла-
деют самой точной информацией об их 
самочувствии.
Свои профессиональные качества 
сиделки продемонстрировали на ме-
роприятии, который прошел в нашей 
республике впервые и собрал на своей 
площадке 21 стационарное учреждение. 
Кейс-чемпионат состоял из нескольких 

этапов. Первый из них — визитка, где 
каждая участница представляла себя и 
делилась профессиональными целями 
и опытом, второй — теоретическое 
тестирование, состоявшее из 15 во-
просов с выбором ответов. Третьим 
этапом стали профессиональные кейсы, 
практические проблемные ситуации, 
возникающие в ежедневной деятельно-
сти сиделки (помощника по уходу) при 
оказании социальных услуг. Участник в 
обязательном порядке должен был поо-
чередно выполнить 4 кейса: «Оказание 
первой помощи», «Смена подгузника», 
«Поднятие с пола» и «Коммуникация». 
Заключительный этап мероприятия — 
это мастер-классы по психоэмоциональ-
ному выгоранию, изготовлению цветов 
из гофрированной бумаги и физические 
упражнения на сиббордах.

Мы не случайно выбрали такой формат 
конкурса, чтобы участники обновили 
свои знания и эмоционально разгрузились, 
ведь сиделки — очень важные члены 
команды. Мероприятие доказало, что в на-
ших учреждениях работают самые силь-
ные, добрые, достойные профессионалы.
Кейс-чемпионат решили проводить еже-
годно, настолько он объединил между 
собой команды. Это очень полезный опыт, 
которым необходимо делиться.

Рядом с подопечными 24/7

Старобаишский дом-интернат для престарелых и инвалидов 16 ноября организовал республиканский 
кейс-чемпионат среди сиделок (помощников по уходу) домов-интернатов «Руки милосердия». По словам 
директора учреждения Салавата Гиззатуллина, мероприятие решало сразу несколько задач: выявляло уровень 
профессиональной подготовки участников, мотивировало их повышать уровень профессионализма, устанавливало 
дружеские связи между участниками конкурса и способствовало обмену опытом.
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Скоро год, как ГБУ «Республиканский ком-
плексный социальный центр по оказанию 
помощи лицам без определенного места 
жительства» Башкирии возглавил Азамат 
Зиннуров. Человек, который вопросам 
социальной поддержки разной категории 
граждан уделяет все свое профессио-
нальное внимание. Долгое время он 
возглавлял некоммерческую организацию 
«Центр», которая с 2016 года занималась 
ресоциализацией лиц, освобожденных 
из мест лишения свободы. Впоследствии 
все больше людей стало обращаться за 
помощью — тех, кто по разным причинам 
остался без постоянного места житель-
ства. А поскольку, вспоминает Азамат Ан-
сарович, потребность у обращавшихся не 
ограничивалась только поиском ночлега, 
то и задачи расширялись. Наработанный 
опыт, в том числе в части социального 
партнерства, сегодня активно реализуется 
им в государственной структуре. Стоит 
отметить, что ГБУ «Республиканский ком-
плексный социальный центр по оказанию 
помощи лицам без определенного места 
жительства» с лета прошлого года поста-
новлением главы республики предостав-
ляет ночное проживание для бездомных 
на безвозмездной основе. Азамат Зинну-
ров был одним из тех общественников, кто 
в свое время ратовал за такую меру. 

Республиканский центр — организация 
именно комплексного оказания помощи 
людям, оказавшимся в трудной жизнен-
ной ситуации. Каждый вопрос командой 
специалистов центра прорабатывается в 
соответствии с индивидуальными нужда-
ми обратившихся, что более эффективно 
отражается на решении вопросов соци-
ализации подопечных: кому-то нужна 
юридическая помощь в восстановлении 
документов, кто-то нуждается в опреде-
лении их в дом-интернат для инвалидов и 
т. д. «Важно помогать таким образом, что-
бы был проявлен индивидуальный подход, 
при этом важно понимать: нельзя плодить 
иждивенческие настроения. Мы оказыва-
ем помощь людям и юридического, и пси-
хологического плана — например, в вос-
становлении семейных связей, и, конечно 
же, большое внимание уделяем вопросам 
трудоустройства. Важно, чтобы человек 
начал зарабатывать, вставать на ноги, воз-
вращаться к социально адаптированной 
жизни, невзирая на сложности, с кото-
рыми ему ранее пришлось столкнуться. 
Социализация — вопрос многогранный. 
Здесь важна как поддержка специалистов, 
так и осознание самого обратившегося за 
помощью. А базисом является правильно 
выстроенный государственный механизм 

и социальное партнерство с некоммер-
ческими структурами и добровольцами. 
Ресурсы государства и энергия обще-
ственников создают во многом ту самую 
положительную преобразовательную 
энергию», — говорит Азамат Зиннуров. 
Сегодня Республиканский комплексный 
социальный центр участвует в ряде пар-
тнерских проектов. Это взаимодействие с 
работодателями в части трудоустройства, 
с религиозными организациями и волон-
терами по обеспечению бездомных горя-
чей едой (центр предоставляет сухпайки 
тем, кто временно не трудоустроен или 
недееспособен), с движением «Парикмахе-
ры добра», волонтеры которого приходят 
навести красоту временным жителям цен-
тра в специально обустроенной для этих 
целей парикмахерской, и т. д. 
В настоящее время формируется еще один 
партнерский проект — Уфимский колледж 
предпринимательства, экологии и дизай-
на приступил к разработке концепции 
обустройства территории центра, ведь 
позитивному восприятию при грамотной 
поддержке специалистов легче прорастать 
не в серых, а в красивых и комфортных 
внешних условиях. 

Текст: Мария Аристова

Азамат Зиннуров: «Ресурсы государства 
и энергия общественников создают движущую силу 
в решении вопросов бездомности»

В Башкирии работает несколько организаций, куда могут обратиться бездомные 
люди, в том числе одна государственная — Республиканский комплексный 
социальный центр по оказанию помощи лицам без определенного места 
жительства. Здесь они находят не только ночлег, но и содействие в решении 
вопросов ресоциализации, убедился обозреватель журнала «Социальная защита 
в России». 
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82–83  Региональные практики 

Идти правильной дорогой
— Программа «Дорога детства и добра» на-
правлена на помощь детям, которые про-
живают в сельских районах Ростовской 
области и на территории Донбасса. 
Проект начался с идеи о том, чтобы 
несколько раз в месяц организовывать 
для 30-35 ребят кратковременный отдых. 
Их ждала увлекательная досуговая про-
грамма, они знакомились друг с другом, 
посещали новые места. За прошедшие 
годы мы организовали поездки почти для 
5 тыс. детей. Сейчас география проекта 
расширяется — к участию в нем присоеди-
няются другие регионы России. Благодаря 
теснейшему сотрудничеству фонда с МОО 
«РОСА» они помогают обеспечить безо-
пасность детей во время поездок в другие 
регионы и помогают в организации самих 
мероприятий. Детвора посещает знамени-
тые музеи Москвы, Ульяновска, Санкт-Пе-
тербурга, Ижевска, Казани, принимает 
активное участие в спортивных турнирах 
и культурных фестивалях. Поездки зани-
мают уже не 3-5 дней, а становятся более 
долгосрочными и дарят детям еще более 
сильные впечатления. Их восторженный 
отклик — самый главный и ценный для 
нас результат. 
Сейчас мы задумываемся над продолже-
нием проекта. Назвали его «Забота о буду-

щем. По дороге детства и добра». Основное 
отличие от первой части состоит в том, что 
мы будем организовывать кратковремен-
ный отдых для детей из других регионов. 
Это будут ребята из Донбасса, маленькие 
жители Запорожской и Херсонской обла-
стей и других российских регионов, кото-
рые смогут посетить Ростовскую область 
и принять активное участие в совместных 
мероприятиях. Почему это важно? Дело в 
том, что жителям новых субъектов России 
с раннего детства рассказывали о нашей 
стране довольно неприятные вещи, а бла-
годаря участию в организованных нами 
проектах они смогут своими глазами убе-
диться в том, что это — ложь. Этого нельзя 
объяснить словами, это нужно только 
увидеть своими глазами. И наш проект 
«Забота о будущем. По дороге детства и 
добра» позволит сделать это.

С заботой о тех, кто посвятил 
жизнь Родине
— Еще один значимый наш проект — 
«Серебряный вальс», который направлен 
на работу с ветеранами вооруженных 
сил, силовых структур, тех людей, кото-
рые посвятили всю жизнь защите Роди-
ны. После выхода на пенсию многие из 
них не знают, чем заниматься, чувствуют 
себя одинокими. Именно поэтому так 
важно привлекать их к общественной 
работе, где они могут поделиться своим 
опытом и почувствовать себя полезными 
обществу.
К реализации этого проекта мы присту-
пили в 2019 году совместно с «Донволон-
тером». Я была руководителем проекта, 
а сотрудники организации — наблюда-
телями. Помогали нам и ребята, которые 
участвовали в вовлечении в добровольче-

                   Оксана Симоненко: «Реализация 
всех проектов фонда возможна благодаря команде 
сотрудников, благотворителей и добровольцев»

БФ «Быть добру» основан в 2019 году, но свою работу начал за пять лет до этого. 
Деятельность организации началась с реализации программы «Дорога детства 
и добра». Программа стала для фонда определяющей и до сих пор остается для 
него флагманской, но не единственной. Наравне с ней БФ реализует проекты 
«Серебряный вальс» и «Под крылом доброты», который в 2022 году стал 
победителем грантового конкурса ФПГ. 
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скую деятельность ветеранов. С тех пор 
проект активно развивался, и за прошед-
шие годы сделано многое.
В реализации этого проекта нам очень 
помогают различные ветеранские орга-
низации, среди которых МОО ветеранов 
войск специального назначения «РОСА», 
РООО ветеранов органов безопасности, 
РООО ветеранов пограничной службы 
«Граница» и НКО «Наследие». Мы взаимо-
действуем с ними и по другим проектам. 
Более того, в каждом из регионов России 
нам на помощь приходят подразделения 
той или иной организации. Это насто-
ящее братство, на которое можно поло-
житься.
Сейчас очень важным для нас направ-
лением остается помощь нашим маль-
чишкам в зоне СВО. У фонда есть одно 
конкретное воинское подразделение, 
с которым мы работаем. Отвозим туда 
генераторы, пленку и другие вещи, кото-
рые нужны ребятам. 
Очень многие жители Ростовской обла-
сти откликнулись и поддерживают нас в 
работе по этому направлению. Среди них 
и молодые девушки, и женщины постар-
ше, которые на добровольных началах го-
товят для наших мальчишек домашнюю 
еду. Она уже полюбилась ребятам, и это 
понятно, ведь еда, приготовленная дома 
на домашней плите с любовью и лаской, 
всегда вкуснее всего на свете.

Всепобеждающее добро
— На протяжении уже года мы реализуем 
проект «Под крылом доброты», который 
стал победителем специального конкур-
са Фонда президентских грантов 2022 

года. Он направлен на спасение библио-
течного фонда малых городов и сел Дон-
басса, участие в установке спортивных 
площадок в пяти населенных пунктах 
ЛНР, оказание гуманитарной помощи 
богослужителям, монахам и беженцам, 
проживающим на территории четырех 
монастырей Донбасса, и на оказание 
гуманитарной помощь жителям 16 насе-
ленных пунктов Донбасса.
Проект реализуется в несколько этапов, 
в рамках которых мы должны раздать 
жителям Донбасса 6800 продуктовых 
наборов, пробурить и ввести в эксплуа-
тацию не менее 16 водяных скважин в 16 
селах, а также приобрести не менее 32 
генераторов. Кроме того, один из этапов 
проекта — приобретение не менее 100 
хлебопечек для того, чтобы жители этих 
территорий не испытывали недостатка в 
хлебе.
Сейчас мы приступили к третьему этапу 
реализации проекта и постепенно дви-
жемся к финалу, который запланирован 
на 31 марта 2024 года. Если говорить о 
промежуточных результатах, то свои 
задачи по продуктовым наборам мы 
выполнили уже на 80%. В ЛНР установ-
лено пять спортивных площадок. Также 
мы приобрели хлебопечки и раздали их 
местным жителям. Часть купили на соб-
ственные средства. То же произошло и с 
монастырями: мы планировали охватить 
всего четыре монастыря, но в процессе 
реализации проекта выяснилось, что 
их на данных территориях значительно 
больше. Им мы помогаем уже на соб-
ственные средства. Передано значитель-
ное количество генераторов.
Кроме того, с помощью переданной нами 

пленки удалось законсервировать многие 
учреждения культуры в ЛНР, которые 
пострадали от обстрелов. Сюда же мы 
отправили часть генераторов. И вот в 
разбитых городах, где были разрушены 
многие здания, появились источники 
света, места, где заиграла музыка, где 
у детей появилась возможность зани-
маться творчеством и спортом, где стало 
более или менее тепло.

Одна команда
— Реализация всех проектов становится 
возможной во многом благодаря той 
команде, которая трудится над ними 
вместе с фондом. Часть коллектива фонда 
работает с 2014 года, а другая — новые 
люди, которые становятся для нашей 
команды свежим дыханием. Вместе с 
ними приходят новые идеи, новый взгляд 
на то, как можно усовершенствовать уже 
действующие проекты. 
Более того, наша команда — это не толь-
ко те люди, которые трудятся в стенах 
фонда. Она значительно больше. Это и 
наши благотворители, и добровольцы. И 
самое отрадное, что команда фонда по-
стоянно растет. Если в 2019 году волонте-
ров было около 15 человек, то сегодня их 
число превышает цифру 200. Есть те, кто 
задействован в отлаживании абсолютно 
всех рабочих процессов, а есть те, кто 
работает по отдельным направлениям 
и проектам. Но все они, каждый член 
нашей большой команды, которая давно 
уже стала настоящей семьей, дарят фонду 
частичку души, и это самое главное.

Текст: Мария Аристова



— Ростовская областная организация 
Всероссийского общества слепых с 
15 февраля по 30 июня 2023 года реализо-
вала первый этап проекта «Тифлоповар», 
получившего поддержку Фонда прези-
дентских грантов. Наш проект направ-
лен на социально-бытовую реабилита-
цию не менее 400 инвалидов по зрению 
г. Ростова-на-Дону и развитие у них уме-
ния самостоятельного приготовления 
пищи в домашних условиях. Участники 
нашего проекта смогут справляться с 
готовкой без привлечения посторонних.
На первом этапе реализации проекта мы 
создали пространство для тифлокухни 
и закупили необходимую кухонную ме-
бель и оборудование, провели экскурсии 
по тифлокухне и продемонстрировали 
участникам проекта приобретенные 
тифлоприборы и кухонную технику, 
подробно рассказали, как правильно 
и безопасно инвалиду по зрению поль-
зоваться всеми приборами. Кроме того, 
мы провели мастер-классы по использо-
ванию тифлоприборов для приготовле-
ния пищи и продемонстрировали, как 
работает техника и для чего она предна-
значена.
Инвалиды по зрению, посетившие 
тифлокухню, с 1 июля 2023 года при-
ступили ко второму этапу реализации 
проекта. Он подразумевает обучение и 
отработку навыков приготовления пищи 
без посторонней помощи. Также инвали-
ды по зрению знакомятся с приобретен-
ной техникой, оценивают достоинства 
и недостатки тех или иных приборов и 
делают для себя заключения о необхо-
димости приобретения понравившихся 
приборов.

Юлия Богатова: «Участники 
нашего проекта научатся 
самостоятельно готовить пищу 
в домашних условиях»

— В 2022 году произошла трансформа-
ция привычного Центра социальных 
выплат Югры в Агентство социального 
благополучия, которое отметило уже 
год успешной работы. В его структуре 
сегодня работают служба социальных 
координаторов и служба по опеке и по-
печительству. Главный принцип — это 
работа в режиме «одного окна».
Учреждение нацелено на адресное пре-
доставление мер социальной поддерж-
ки, раннее выявление и своевременное 
оказание соцуслуг и комплексное реше-
ние вопросов семьи по всем направле-
ниям ее жизнедеятельности с помощью 
службы персональных координаторов 
и межведомственного взаимодействия. 
Гражданин получает качественную ус-
лугу комплексно, единым пакетом, и в 
этом главное преимущество агентства.
Что касается региональной модели 
управления в сфере опеки и попечи-
тельства, которая заработала у нас с 
1 января, то с ее помощью полномочия 
по опеке и попечительству с уровня 
муниципалитетов передали Депсоцраз-
вития Югры. Такая модель признана 
одной из эффективных на федераль-
ном уровне. Это подтверждает и тот 
факт, что количество учреждений для 

детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, сократилось в два 
раза, и сейчас в регионе действует един-
ственное учреждение — Ханты-Ман-
сийский центр содействия семейному 
воспитанию.
Еще одно важное направление нашей 
работы в 2023 году — это поддержка 
участников СВО и членов их семей. Это 
и усиление системы мер поддержки 
участников СВО и членов их семей: 
единый перечень прав, льгот, социаль-
ных гарантий и компенсаций включает 
28 видов государственной поддержки по 
восьми направлениям жизнедеятельно-
сти семьи.
Также по указу президента РФ был от-
крыт филиал Государственного фонда 
поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Оте-
чества», а в каждом муниципальном 
образовании появились его территори-
альные подразделения.
За каждой семьей военнослужащего 
закреплен социальный координатор, 
действует модель межведомственного 
комплексного сопровождения. Также 
выстроено межведомственное взаимо-
действие по сопровождению граждан, 
находящихся на лечении в стационаре 
в связи с операцией по ампутации 
конечностей, при направлении на меди-
ко-социальную экспертизу.
Еще одно важное направление — с сен-
тября текущего года Югра пилотирует 
федеральный проект — систему дол-
говременного ухода за гражданами 
пожилого возраста и инвалидами. Ухо-
дом в домашних условиях обеспечены 
200 граждан.

Текст: Мария Аристова 

Тереза Пономарева: «Наша задача — 

предоставить помощь каждому» 
 
В 2023 году в сфере соцзащиты ХМАО-Югры свой 
первый год деятельности отметило Агентство 
социального благополучия населения Югры, заработала 
региональная модель управления в сфере опеки 
и попечительства. Об этих и других достижениях 
рассказала директор Департамента социального 
развития ХМАО-Югры Тереза Пономарева.  
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«К нам обращаются люди, освободив-
шиеся из мест лишения свободы, ранее 
не раз судимые, те, кто занимается бро-
дяжничеством и попрошайничеством, 
нарушители внутреннего распорядка 
в домах-интернатах, где они прожива-
ли, и многие другие, — рассказывает 
директор БУ ХМаО-Югры «Нижне-

вартовский специальный пансионат 

круглосуточного ухода» Наталья 
Таранухина. — Наша задача — оказать 
этим людям всю необходимую помощь 
на высоком профессиональном уров-
не, будь то одежда, пища, ночлег или 

медико-социальные услуги. Однако 
перед нами стоят и не менее важные 
задачи, одна из таких — повышение 
качества оказания социальных услуг на 
основе внедрения новых форм и методов 
соцобслуживания, совершенствование 
работы структурных подразделений, 
обеспечение доступности социальных 
услуг, реализация дорожной карты 
мероприятий в рамках концепции «Бе-
режливый регион» и государственной 
программы ХМАО-Югры «Социальное 
и демографическое развитие». Этим мы 
руководствуемся сегодня». 
Учреждение рассчитано на 70 кой-
ко-мест. В его структуру входит семь 
отделений: геронтологическое, мило-
сердия, инвалидов трудоспособного 
возраста, комплексной реабилитации 
и абилитации, информационно-анали-

тической работы, социально-медицин-
ское, социальной адаптации для лиц 
без определенного места жительства 
и занятий, служба «Социальный па-
труль». И, конечно, в пансионате есть 
все необходимое, работают грамотные 
и опытные специалисты, имеется свой 
транспорт для перевозки маломобиль-
ных граждан, а также для выполнения 
выездов службой «Социальный патруль». 
Везде в помещениях для удобства инва-
лидов обеспечена доступная среда. По-
лучатели социальных услуг проживают 
в комнатах, рассчитанных на 3 человек, 
оснащенных мебелью для обеспечения 
комфортного проживания. 
В 2023 году учреждение стало лауреатом 
Всероссийского отраслевого конкурса 
«Учреждение устойчивого инновацион-
ного развития».

Дорога к состраданию

Нижневартовский специальный пансионат круглосуточного ухода был открыт в 1994 году как небольшая социальная 
гостиница для бездомных. Сегодня это стационарное социальное учреждение г. Нижневартовска, оказывающее 
населению широкий спектр соцуслуг. Люди знают, что здесь им всегда помогут. Учреждение оказывает социальную 
помощь людям пожилого возраста и инвалидам I и II групп старше 18 лет, которые частично или полностью утратили 
способность себя обслужить и нуждаются в помощи и постоянном уходе.

Стационарозамещающая технология «Со-
провождаемое проживание» реализуется 
в Ханты-Мансийском реабилитационном 
центре через взаимодополняющие про-
екты: «Факультет «особых» компетенций» 
(формирование трудовых навыков, реали-
зация творческого потенциала, создание 
условий для самостоятельной жизни) и 
«Школа социальной адаптации «Ключ» 
(личностное развитие, социальная адап-
тация). На базе отделения одновременно 
может проживать 4 молодых инвалида 
(от 18 до 44 лет), параллельно до 10 полу-
чателей соцуслуг проходят занятия в тре-
нировочной квартире. Отдельно стоящее 
здание обеспечено всем необходимым для 
комфортного проживания и проведения 
занятий: здесь три жилые комнаты модуля 
«Спальня», холл-гостиная, модули «Кухня» 
и «Санитарная комната». Инфраструктура 

района располагает к освоению навыков 
ориентации в условиях городской жизни, 
в шаговой доступности — почта, магазины 
и остановка общественного транспорта. 
В новом отделении организуется социаль-
но-бытовая адаптация, формируются на-
выки самообслуживания и другие умения, 
оказывается помощь в передвижении и 
коммуникации, в получении информации 
и образования, поиске работы. Молодые 

люди с инвалидностью ведут домашнее 
хозяйство под руководством специалистов, 
во всех помещениях размещено визуальное 
расписание и инфографика для поэтапного 
обучения бытовым и социальным навыкам. 
Распорядком дня предусмотрена орга-
низация частичной трудовой занятости, 
занятий в мини-мастерских (эковедение, 
медиаведение), ведение садоводческого 
хозяйства, основы жилищно-коммуналь-
ного обслуживания. В условиях домашней 
комфортной среды у ребят вырабатывают-
ся навыки, обеспечивающие максимально 
возможную самостоятельность в реализа-
ции основных жизненных потребностей. 
Результатом реализации технологии 
являются социальная интеграция через 
участие в значимых конкурсах (15%), трудо-
устройство (11%), стажировка (4%), дневная 
занятость в трудовых мастерских (26%).

Стать самостоятельным в комфортных условиях

В современном обществе особое внимание уделяется созданию условий для самоопределения и жизнеустройства 
инвалидов вне стационарных организаций. Актуален этот вопрос для каждого региона России, в том числе и для 
ХМАО-Югры. Так, на 1 января 2023 года в столице округа Ханты-Мансийске проживали 722 инвалида в возрасте 
от 18 лет до 44 лет. И с 1 сентября этого года на базе Ханты-Мансийского реабилитационного центра открыто 
отделение сопровождаемого проживания инвалидов. 
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86–87  Региональные практики 

За последние два года для многих россиян 
помощь специалистов учреждений соци-
ального обслуживания обрела особую 
значимость. Особенно это стало заметно 
с начала специальной военной операции. 
Людям понадобилась немедленная специ-
ализированная помощь, и она не застави-
ла себя ждать. Специалисты Сургутского 
многопрофильного реабилитационного 
центра для инвалидов впервые столкну-
лись с проблемами семей, когда им пре-
жде всего нужна была психологическая 
поддержка, как и получилось в пункте 
временного размещения эвакуированных 
людей в Сургутском районе на спортивной 
базе «Олимпия». «Люди, ставшие участни-
ками или свидетелями боевых действий, 
переживают серьезные психологические 
потрясения, — рассказывает директор 

БУ «Сургутский многопрофильный реа-

билитационный центр для инвалидов» 

Ася Шокшина. — Сложно сейчас оценить 
масштабы травм, которые отпечатались 
в сердцах тех, кто оказался непосред-
ственными участниками развернувшихся 
действий. Сегодня социальные службы 
столкнулись с необходимостью выстраи-
вать систему поддержки граждан, которые 
оказались в трудном материальном, а 
еще больше психологическом положении. 
Травмирующие события приводят как к 

кратковременным, так и к хроническим 
нарушениям в эмоциональной, познава-
тельной и поведенческой сферах. В таких 
ситуациях у детей и взрослых часто фор-
мируется низкая самооценка, ухудшается 
эмоциональная и поведенческая саморегу-
ляция, появляются страхи и тревожность, 
теряется ориентирование на длительную 
жизненную перспективу, отмечаются 
нарушения пищевого поведения, прояв-
ляются симптомы посттравматического 
стрессового расстройства. И здесь может 
помочь только психолог. Поэтому с марта 
2022 года мы разработали и внедрили Мо-
дельную программу по психологическому 
сопровождению и поддержке граждан, в 
том числе несовершеннолетних, прибыв-
ших из Донецкой и Луганской народных 
республик и Украины. В целом программа 
носит рекомендательный характер и 

может применяться во всех учреждениях 
региона и страны».

Программа работает. С ноября 2022 
года программа применяется и для граж-
дан, принимающих участие в специальной 
военной операции и членов их семей.
В мае 2022 года губернатор Югры  Наталья 
Комарова и глава администрации города 

Макеевки ДНр Владислав Ключаров 
подписали соглашение о сотрудничестве, 
в рамках которого в 2022 и 2023 годах были 
организованы летние оздоровительные 
заезды для несовершеннолетних из Маке-
евки курсами на 21 день. «Психологическое 
сопровождение и поддержка граждан, в 
том числе несовершеннолетних, находя-
щихся в кризисной ситуации, на данный 
момент является одной из наших при-
оритетных задач, на решение которых 

                    Сердцем теплая Югра
В Югре помогают людям вернуть эмоциональную стабильность 
и избавиться от стресса

Сургутский многопрофильный реабилитационный центр для инвалидов — 
современное социальное учреждение, оказывающее широкий спектр социальной 
помощи детям-инвалидам и их семьям, молодым инвалидам, а также другим 
категориям граждан, которые нуждаются в помощи государства. С 2022 года 
в центре развернулась серьезная работа по оказанию психологической помощи 
людям, ставшим участниками или свидетелями боевых действий.    
 

Ася Шокшина
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направлены усилия всех учреждений 
соцобслуживания, находящихся в ведом-
стве Департамента социального развития 
Югры, — поясняет Ася Шокшина. — Члены 
семей участников СВО, особенно женщи-
ны, испытали мощное эмоциональное 
потрясение, вызванное неуверенностью 
и страхом перед дальнейшей судьбой 
самых близких людей — мужей и детей, 
последовавшими за отъездом глав семей 
бытовыми вопросами. Родственники 
мобилизованных нуждаются в мораль-
ной поддержке, кризисной психологии. 
Возникла острая необходимость решить 
вопрос о психическом здоровье большого 
числа людей, которые испытывают чув-
ство глубокой беспомощности, тревоги и 
страха. Наша программа призвана помочь 
этим людям справиться со всеми этими 
негативными состояниями и найти в себе 
новые ресурсы и уверенность в будущем». 
В программе принял участие 571 человек, 
причем 520 из них — это как раз граждане, 
в том числе несовершеннолетние, прибыв-
шие из ДНР и ЛНР, а 51 человек — это чле-
ны семей мобилизованных граждан. В ходе 
реализации программы были организова-
ны профильные тематические заезды для 
участников в формате целевых групп. Это 
«Клуб выходного дня» для членов семей 
мобилизованных граждан, тематическая 
смена «Город мастеров» и профильная 
тематическая смена «Новогодний калей-
доскоп». В летние месяцы 2022 и 2023 годов 
для детей и подростков из Макеевки были 
организованы CREA-тив-туры «Лето в 
Югре». Разработанная система и выбран-
ные подходы работы специалистов-психо-
логов основаны на эмпатической связи, на 
беседе с каждым участником о пережитых 

событиях, чувствах, эмоциях, которые они 
переживают. Обсуждение и проживание 
ситуаций вызывают разные чувства, что 
позволяет повысить эмоциональную 
устойчивость. Принимаемые меры по пси-
хологической поддержке помогают снять 
эмоциональное напряжение и негативные 
эмоции у людей, преодолеть сформиро-
вать навыки саморегуляции, ослабить 
депрессивное состояние и агрессивность, 
тревожность и страхи за свою жизнь и 
жизни близких, а также решить проблемы 
с адаптацией в социуме и обеспечить про-
филактику посттравматического стрессо-
вого расстройства. Программа призвана 
помочь каждому, при этом происходит ми-
нимизация психологических страданий, 
человек получает поддержку, сочувствие и 
понимание того, что он не одинок.

Результаты радуют. 85% участников 
программы достигли гармонизации психо-
эмоционального состояния, освоили мето-
ды релаксации. 87% смогли восстановить 
позитивное отношение к окружающей 
действительности и повысить коммуни-
кативную компетентность. 75% освоили 
навыки преодоления трудных жизненных 
ситуаций и смысложизненной ориента-
ции. 77% повысили самооценку, овладели 
приемами позитивной и конструктивной 
Я-концепции, ассертивного поведения. 
У 91% участников наблюдается снижение 
показателей уровня тревожности, стра-
хов и агрессивности. «Эти данные были 
получены при помощи авторских диагно-
стических методик и на основе ведения 
индивидуальных карт наблюдений, — по-
ясняет руководитель центра. — Важным 
принципом реализации наших программ 

и проектов является информационная 
открытость. Вся информация о меропри-
ятиях размещается на сайте учреждения, 
во вкладке «Лето в Югре», в официальных 
сообществах ВК и ОК, в специальном со-
обществе ВК CREA-тив-тур «Лето в Югре» 
ежедневно размещается информация о 
проведении профильных заездов. Органи-
зована горячая онлайн-линия психологов 
«Югра рядом». Данное направление рабо-
ты будет продолжено с учетом решения 
актуальных задач, требующих новых мето-
дов и подходов в работе.

Высокая оценка. Работа специали-
стов центра была высоко оценена админи-
страцией города Макеевки и профессио-
нальным педагогическим сообществом. 
Сопровождающие несовершеннолетних, 
прибывшие из города Макеевки в 2023 
году, передали для коллектива учреж-
дения грамоту от главы города, побла-
годарив за высокий профессионализм, 
весомый вклад и помощь в организации 
летнего оздоровления детей из ДНР.
По результатам регионального этапа Все-
российского конкурса профессионального 
мастерства в сфере социального обслу-
живания в 2023 году программа заняла 
1-е место в номинации «Лучшая практика 
комплексной поддержки семей с детьми». 
Также программа вошла в число полу-
финалистов в номинации «Россия — мы 
вместе» в треке НКО в Международной 
премии «Мы вместе». Горячо благодарят 
своих помощников и сами участники про-
граммы, в их отзывах на сайте и в соцсетях 
учреждения только слова благодарности.

Текст: Валерия Якимова



Не секрет, что с возрастом у человека 
появляется все больше проблем со здо-
ровьем. Чаще всего это повышенное 
давление, проблемы с позвоночником и 
суставами, лишний вес, остеопороз, сер-
дечно-сосудистые заболевания. С началом 
болезни возрастает апатичность человека 
и неверие в возможность изменить себя, 
улучшить самочувствие с помощью фи-
зических упражнений, но эта позиция в 
корне неверна.
Чтобы как можно дольше сохранить ак-
тивность тела и духа, необходимо давать 
своему организму разумную, грамотно 
подобранную нагрузку, которую можно 
получить в специально организованных 
группах здоровья для пожилых людей и 
инвалидов.
С января 2023 года в Нижневартовском 
комплексном центре социального обслу-
живания населения на базе отделения 
социальной реабилитации и абилитации 
специалистом Евгенией Бадан реализу-
ется проект Zumba Gold (танцевальный 
фитнес для граждан пожилого возраста 
и инвалидов). Такой вид активности 
для пожилых людей и инвалидов — это 
прекрасная возможность улучшить ка-
чество своей жизни, защититься от ряда 
болезней, обрести хорошее настроение и 
жизненный тонус. Да и просто оставаться 
здоровым, энергичным, подвижным, 
самостоятельным. С начала реализации 
проекта занятия Zumba Gold посетили уже 
более 200 получателей соцуслуг. Данное 
направление вызывает у граждан большой 
интерес, посещают они занятия с удо-
вольствием, а уходят с каждого из них с 
хорошим настроением и массой положи-
тельных эмоций.

Танец лечит 
не только тело, 
но и душу

диджитал-агентство 
«ЕвроМедиа»

создание сайта или лендинга;

администрирование сайта;

SEO-продвижение;

SERM-продвижение;

комплексное SMM-продвижение;

разработку мобильного  
приложения и корпоративных 
игр;

обучение вашего специалиста.

Пройдите  

бесплатный  

цифровой аудит  

по ссылке

У нас вы можете заказать:
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Специалисты, работающие в отделении и 
осуществляющие обслуживание пожилых 
граждан с возрастными изменениями пси-
хики, имеют соответствующую подготов-
ку. Одной из главных задач для персонала 
отделения является реализация системы 
долговременного ухода. Получатели 
социальных услуг, независимо от патоло-
гии, не должны находиться постоянно на 
постельном режиме, поэтому благодаря 
слаженной работе персонала большую 
часть времени они проводят в зонах от-
дыха, в обеденном зале, на занятиях со 
специалистами. 
Во вновь открытом отделении оптималь-
но организовано пространство, введена 
визуальная навигация. Для быстрой иден-
тификации проживающим своей комнаты 
каждая дверь имеет свой цвет. На дверях 
расположены аншлаги с фотографией 
жильца, номер комнаты имеет крупный 
размер. Все пространства комнат и холлов 
оформлены индивидуально.
Для выполнения разработанных индиви-
дуальных планов по уходу специалисты 
учреждения проводят комплексную реа-
билитацию получателей соцуслуг.
Инструкторами лечебной физкультуры 
реализуются разработанные ими проекты 
и программы: «Активное долголетие», 

«Держи баланс», «Все в твоих руках», «Ды-
хательная гимнастика». Продолжаются 
регулярные занятия на «Тропе здоровья». 
Проект «Активное долголетие» направлен 
на активизацию потенциала и оздоровле-
ние пожилых граждан и инвалидов с ис-
пользованием комплекса физкультурных 
занятий, включая утреннюю гимнастику, 
нейробику, механотерапию, скандинав-
скую ходьбу, фитнес. 
Психологическая служба помогает 
адаптироваться к новым условиям, 
наладить взаимоотношения с другими 
проживающими, страдающими возраст-
ными психическими заболеваниями. Для 
поддержания физических, психологиче-
ских, личностных ресурсов получателей 
соцуслуг в доме-интернате имеются про-
граммы по предотвращению деменции и 
коррекции уже имеющихся когнитивных 
нарушений. Инновационная программа 
«Живем с пользой и интересом» основана 
на модели «Виртуальная туротерапия». 
Программа «Окно в дивный мир» вклю-
чает ряд индивидуальных и групповых 
занятий. Занятия по рисованию на сте-
клянном мольберте доступны для всех 
пожилых людей. Разработаны и успешно 
внедряются программы «Когнитивная 
гимнастика», «Нейробика», способствую-

щие профилактике деменции. Аудиовизу-
альная программа «Семицветик» способ-
ствует поддержке и развитию внешних 
ощущений органов чувств человека, ведь 
для маломобильных получателей соци-
альных услуг (и особенно с психическими 
отклонениями) это единственные источ-
ники получения и обработки информации 
об окружающей среде. В данной про-
грамме задействованы все органы чувств 
человека. Для отслеживания динамики 
получатели соцуслуг были протестирова-
ны психологом при поступлении в герон-
топсихиатрическое отделение и через 6 
месяцев. По результатам первоначального 
тестирования с помощью шкалы MMSE, 
Монреальской шкалы показатели оценки 
когнитивных функций свидетельствовали 
о нарушениях умеренной степени тяжести 
и средней соответственно. По итогам 
проведения работы специалистов по ре-
абилитационным программам в течение 
полугода зафиксирована положительная 
динамика когнитивных функций, отрица-
тельная динамика отсутствует.
«Наблюдения показывают, что занятия 
оказывают позитивное реабилитационное 
влияние на состояние проживающих, 
многие из них отмечают улучшение на-
строения, снятие нервно-мышечного на-
пряжения, возникновение воспоминаний 
из прошлого и фантазий, — отмечает ди-

ректор учреждения Рамзия Фахрутдино
ва. — Другие специалисты дома-интерна-
та отмечают общее улучшение обстановки 
среди проживающих, более спокойную и 
доброжелательную атмосферу, снижение 
числа конфликтных ситуаций».

Текст: Вера Чернова

С особой заботой
В АнжероСудженском ДИПИ появились возможности оказания 
помощи проживающим с различными формами психических 
заболеваний

В октябре 2022 года в ГБУ «Анжеро-Судженский дом-интернат для престарелых 
и инвалидов» открылось геронтопсихиатрическое отделение, предназначенное 
для социального обслуживания пожилых граждан, имеющих возрастные 
изменения психики. Новое отделение рассчитано на 25 койко-мест. Основными 
медпоказаниями для помещения в геронтопсихиатрическое отделение являются 
возрастные психические расстройства.  
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В ГАУ «Кемеровский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов» в 2023 году на 
базе программы «Директивная игровая 
терапия» было создано новое направле-
ние — психокоррекционные занятия для 
пожилых людей с ментальными наруше-
ниями и людей с ОВЗ. Директор учрежде-

ния Савелий Сарбадаков уверен, что у 
этой методики большой потенциал.  
В основе нашей методики «Игровая тера-
пия с применением видеоигр для пожи-
лых и лиц с ментальными нарушениями» 
лежат психокоррекционные занятия с 
пожилыми людьми и инвалидами, у ко-
торых есть нарушения опорно-двигатель-
ного аппарата, отсутствие конечностей 
и т.п, а также с молодыми инвалидами 
с когнитивными нарушениями. Метод 
оказывает положительное влияние на 
когнитивные функции, так как побужда-
ет к выполнению сложных мыслительных 
операций, тренирует внимание, скорость 
реакции, зрительную память, в целом 
способствует улучшению физического со-
стояния. Включаются в процесс все: и те, 
кто только что поступил в учреждение, и 
те, кто ранее интереса к этим занятиям 
не проявлял. Направление видеоигр 
разное: это виртуальный туризм, голово-
ломки, приключения, стратегии, симуля-
торы, спортивные и танцевальные игры. 
Для каждого участника игры тщательно 
подбираются с учетом когнитивных 
особенностей и степени ОВЗ. Уже сегодня 
мы можем с уверенностью сказать, что 
видео игры действуют положительно на 
общее состояние участников, тренируют 
мозг и побуждают к физической актив-
ности, да и настроение поднимают, а это 
уже залог здоровья. 

Играйте 
на здоровье!

Елена Чибисова — человек с большим 
сердцем. 42 года она проработала педаго-
гом, но однажды столкнулась с проблемой 
одиночества стариков и пройти мимо не 
смогла — в 2015 году открыла пансионат 
для пожилых людей «Старобеловский», 
несколько лет спустя еще один — «Новго-
родский». Сегодня в них проживает около 
60 человек, каждому из которых обеспе-
чено не только надлежащее медицинское 
и бытовое обслуживание, но также забота 
и искреннее внимание — за этим лично 
следит Елена Чибисова. Частные дома 
престарелых «Старобеловский» и «Нов-
городский» берут на себя все заботы по 
уходу за человеком в любом состоянии с 
любым диагнозом. В 2020 году благодаря 
помощи Центра инноваций социальной 
сферы Кемеровской области Елену Чиби-
сову и ее учреждения включили в реестр 
социальных предпринимателей. В рамках 
же сотрудничества с местным центром 
занятости населения в пансионатах были 
созданы рабочие места для 5 инвалидов 
и 2 многодетных матерей. «Мы стараемся 
найти любую возможность, которая помо-
жет нам улучшить условия жизни пожи-
лых людей, людей с ОВЗ и тех, кому нужна 
помощь. Сотрудничаем не только с ведом-
ствами, но и с волонтерами и творческими 
коллективами, которые часто приезжают 
к нам и устраивают праздники для по-
стояльцев, — делится Елена Чибисова. — 
Главное для нас — обеспечить душевный 
комфорт проживающих. Пожилые люди 
хотят чувствовать себя нужными. Поэтому 
мы не только обеспечиваем их быт и досуг, 
но также налаживаем их отношения с 
родственниками. А если это невозможно, 
стараемся сами стать для них семьей». 

Забота 
о ближних

— Говоря об использовании информа-
ционных технологий, — рассказывает 
директор ГаУ «Юргинский дом-интер-

нат для престарелых и инвалидов» 

Юрий Попов, — в первую очередь 
хочется отметить проект «Новые гори-
зонты», реализуемый по инициативе 
Совета по вопросам попечительства 
в социальной сфере Кузбасса и фи-
нансовой поддержке Газпромбанка. 
Проект дал возможность оборудовать 
компьютерный класс современными 
компьютерами и планшетами. 
Мы разработали обучающие програм-
мы — «Компьютерная грамотность» 
и «Мой смартфон», по ним обучаем 
получателей социальных услуг группа-
ми и индивидуально, начиная с самых 
азов. Учим, как работать с текстом, 
графикой. Они осваивают мессендже-
ры, общаются через них с родными и 
друзьями. Популярен виртуальный 
туризм. 
Также обучаем и финансовой грамот-
ности — безопасному использованию 
банковских карт, как распознать мо-
шенников и не попасть на их удочку, 
работе с приложениями, покупкам в 
проверенных онлайн-магазинах. 
Можно с уверенностью сказать, что, 
используя информационные техноло-
гии в социальной реабилитации, мы 
получаем положительный результат не 
только в адаптации, коммуникации, но 
и в медицинской реабилитации. Ведь 
получая новые знания и возможности, 
человек сохраняет когнитивные функ-
ции, а зачастую и нарабатывает новые.

yupni.ru

В ногу 
со временем
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«Кроме медобслуживания мы также 
проводим реабилитационные меропри-
ятия, направленные на поддержание, 
полное или частичное восстановление 
(компенсацию) нарушенных либо 
утраченных нормальных психических 
и физиологических функций челове-
ческого организма, его трудоспособно-
сти», — говорит директор учреждения 

Анна Батыр.

С этой целью в интернате созданы со-
ляная комната и комната психологиче-
ской разгрузки, применяется методика 
кислородотерапии.

Соляная комната облицована натураль-
ной солью. 
Воздух внутри помещения насыщен 
минералами и отрицательными иона-
ми, которые положительно влияют на 
дыхательную систему, кожу человека, 
укрепляя нервную систему и улучшая 
сон, а уникальный интерьер комнаты 
позволяет подопечным снять психо-
логическую нагрузку, тревожность, 
депрессивное состояние.
Комната психологической разгрузки 
позволяет достичь определенного уров-
ня релаксации. 
Сеансы с подопечными здесь проводят-
ся в виде тренингов и занятий для раз-
вития эмоциональной сферы и комму-
никативных навыков, снижения уровня 
психоэмоционального напряжения, 
развития психических процессов (мыш-

ления, памяти, речи, воображения) и 
укрепления психологического здоро-
вья. Кислородотерапия представлена 
кислородными коктейлями, основная 
польза которых — одновременное насы-
щение организма кислородом, витами-
нами и фитоэлементами.
Для поддержания положительного 
микроклимата в коллективе подопеч-
ных проводятся и досугово-развлека-
тельные мероприятия: в учреждении 
есть свой мини-кинотеатр, творческие 
мастерские, уличная площадка, преду-
смотрены и выездные мероприятия в 
рамках социального туризма.
В интернате создают все условия, чтобы 
у подопечных всех возрастов, в том чис-
ле молодежи, была возможность стать 
успешными и счастливыми членами 
общества.

С заботой о подопечных

КГБУ «Хабаровский психоневрологический интернат» — учреждение стационарного типа, предназначенное для 
проживания и социального обслуживания граждан, страдающих психическими заболеваниями. Специалисты, 
работающие в ПНИ, стараются комплексно помогать людям с ментальными нарушениями. Важно, что живущие 
в интернате не только получают медицинский и социальный уход, но и имеют возможность осваивать новые навыки 
и развивать свои таланты. 

Средняя продолжительность жизни пожи-
лых людей в учреждении — 72 года, что 
выше, чем в целом по краю. Сегодня среди 
проживающих лица без определенного 
места жительства, молодые инвалиды 
с ментальными нарушениями, преста-
релые граждане, нуждающиеся в уходе. 
В настоящее время социальные услуги в 
режиме 24/7 получают 325 человек, из них 
64 пользуются кресло-колясками. Все они 
живут в комфортных условиях, ведь за 

последние годы материально-техническая 
база учреждения была значительно укре-
плена. Завершена реконструкция систем 
жизнеобеспечения, модернизировано 
видеонаблюдение, закуплены мобильные 
подъемники и другое. В рамках краевой 
программы «Доступная среда» оборудова-
на модельная комната для интенсивного 
социального ухода, создана учебная 
жилая комната в блоке сопровождае-
мого проживания. В планах создание 
учебно-производственных мастерских, 
«осовременивание» рекреационных зон на 
территории учреждения и другое.
В работу дома-интерната внедрены инно-
вационные формы и методы обслужива-
ния. Это пассивная гимнастика для людей, 
находящихся на постельном режиме. 
Различные виды массажа и ЛФК. Более 
20% проживающих охвачены технологией 

«Гостевая семья». Инвалиды и пожилые 
люди передаются в семьи — это помогает 
им справиться с чувством одиночества. 
Реализуются проекты «Посиделки с сидел-
кой», «Отдыхай, не скучай», «Собака-обни-
мака». Досуговые услуги предоставляются 
всем проживающим, организованы отдых 
и оздоровление на побережье Японского 
моря, рыбалка на протоках величайшей 
реки Амур. 25 инвалидов получают про-
фессиональное образование. Трудоустрое-
ны 22 инвалида из числа проживающих.
«Порой судьба человека складывается так, 
что проживание в доме-интернате — един-
ственная возможность достойно провести 
остаток своих дней. Задача персонала 
учреждения — научить проживающих 
радоваться, жить в мире с собой и окру-
жающими», — комментирует директор 

учреждения Светлана Петухова. 

Приют добра и милосердия

Хабаровский дом-интернат для престарелых и инвалидов № 2 — старейшее учреждение социального обслуживания 
края. За 75 лет существования у интерната сложилась своя история, наполненная знаменательными событиями. 
Здесь нашли приют, тепло и заботу о своем здоровье более 4 тысяч инвалидов и пожилых людей. Круглосуточный 
социальный уход и медицинское обслуживание, индивидуальное сбалансированное питание, разнообразный досуг 
обеспечивают активное долголетие проживающих в интернате. 
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— В 2022 году в Бурятии открылся новый 
хирургический корпус онкодиспансера и 
Центр ядерной медицины, и таким образом 
у нас был создан полный цикл оказания 
помощи онкобольным. Также открылась 
новая современная поликлиника для жи-
телей Тарбагатайского района. Построено 
восемь ФАПов и четыре врачебные амбула-
тории, капитально отремонтированы семь 
больниц. Завершается строительство двух 
поликлиник — в г. Кяхта и пос. Онохой.
Для медорганизаций приобретено 
100 легковых автомобилей и 26 автомоби-
лей скорой помощи. В районные больни-
цы поступило 340 единиц медицинского 
оборудования, будет приобретено еще 
569. Продолжается реализация проекта 
«100 домов» для медработников. Такой 
мерой поддержки уже воспользовались 
34 специалиста.

В сфере образования в 2022 году введено в 
эксплуатацию два детских сада на 560 мест, 
идет строительство еще 17 на 2560 мест. 
В результате к концу текущего года будет 
обеспечена 100-процентная доступность 
дошкольного образования. 
В прошлом году в Улан-Удэ открылась 
самая большая школа на Дальнем Востоке, 
которая рассчитана на 1275 мест, осущест-
влялось строительство еще 18 школ на 
5084 места, и в девяти из них работы уже 
завершены. Открылось 96 центров «Точка 
роста», начали работу пять IT-кубов. В си-
стеме дополнительного образования созда-
но 31 476 новых мест, а для учащихся сферы 
среднего профессионального образования 
открылось 12 новых мастерских.
Для жителей республики заработали два 
крупных спортивных центра: ФОК в селе 
Максимиха и региональный центр едино-
борств «Патриот». Построены и введены в 
эксплуатацию 12 спортивных площадок, 
капитально отремонтировано 2 стадиона, 
спортивный зал и участок лыжероллерной 
трассы. В 2023 году сохраняется курс на 
развитие спортивной инфраструктуры. На-
пример, в Улан-Удэ завершается строитель-
ство регионального центра по хоккею.
Объем соцподдержки населения нашей 
республики в 2022 году составил 18 млрд 
рублей, что в 1,2 раза выше, чем в 2021 году. 
Поддержку от государства получает каж-
дый третий житель республики. Выплаты 
при рождении детей направлены более 
33 тыс. семей. Пособия на детей от 3 до 7 лет 
получает свыше 39 тыс. семей. В 2023 году 
в рамках социальной поддержки семей с 
детьми выплаты получат родители около 
112 тыс. детей. Также завершилась реализа-
ция самого масштабного для ДФО проекта 

по строительству пансионата для преста-
релых граждан и инвалидов. Его открытие 
приурочили к 100-летию Республики 
Бурятия и вековому юбилею региональной 
социальной сферы. Благодаря новому 
объекту введены в эксплуатацию 150 стаци-
онарных мест, отвечающих современным 
требованиям комфортности, безопасности 
и доступной среды для пожилых граждан и 
людей с ограниченными возможностями. 
Продолжается работа по социальному 
сопровождению участников СВО и членов 
их семей. Президент определил четкие 
цели на ближайшую перспективу. Особое 
внимание он уделяет социальной поли-
тике, что крайне важно. Это и борьба с 
бедностью, и повышение рождаемости, и 
поддержка семейных ценностей, и сбере-
жение человеческого потенциала. Задачи 
поставлены, и мы будем их выполнять.

Алексей Цыденов: «В Бурятии поддержку 

от государства получает каждый третий житель 

республики» 
 
Десять лет назад президент РФ Владимир Путин определил развитие ДФО 
национальным приоритетом на весь XXI век. А Республика Бурятия, которая 
в этом году отмечает 100-летие своего образования, в 2018 году вошла в состав 
ДФО, получив беспрецедентные преференции и дополнительные возможности 
для развития и кардинального повышения качества жизни людей. Подробнее 
об этом рассказал глава Республики Бурятия Алексей Цыденов.

Текст: Алла Галлас
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Развивающий уход для детей с тяжелыми 
множественными нарушениями развития 

— вот основной принцип работы персона-
ла детского дома. Любое действие, будь 
то переодевание, кормление, прогулка, 
подразумевает и развивающую сторону. 
Пройти расстояние до столовой без оста-
новок, протянуть ручку, чтобы нянечке 
было удобнее надеть футболку, вовремя 

открывать рот при кормлении и даже про-
сто смотреть в глаза — все это подвиги 
ребят, которые совсем недавно лежали 
без движения или не проявляли никакого 
интереса к происходящему вокруг.  
Этому также способствует внедренная в 
2019 году в работу программа по разви-
тию навыков альтернативной и допол-
нительной коммуникации для детей с 
ТМНР, осуществленная с помощью Фонда 
поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации.
Дополнительным и крайне важным 
подспорьем в работе с детьми является 
сенсорная комната, сенсорно-динами-
ческий зал «Дом Совы» и оборудование 
этого же разработчика, вертикализато-
ры, интерактивная панель и такая же 
песочница.

Активную роль в социализации детей 
играет запущенный в 2020 году проект 
по сопровождаемому проживанию, а 
также комната социально-бытовой 
адаптации, где дети обучаются навыкам 
самостоятельного проживания.
«Наш опыт показывает, что внедрение 
инновационных социальных практик 
и технологий приносит значительные 
результаты. Серьезные нарушения речи, 
слуха и зрения воспитанников ограничи-
вают их возможности. 
Применение же современных средств 
альтернативной и дополнительной ком-
муникации расширяет возможности для 
самореализации и успешной социализа-
ции детей с особенностями развития», — 
комментирует директор учреждения 

Оксана Богатырева.

Победы маленьких бойцов

55 детей и молодых инвалидов с ментальными нарушениями от 4 до 23 лет проживают в детском доме «Журавушка», 
среди них есть дети с генетическими аномалиями, ДЦП, эпилепсией, есть дети с паллиативным статусом. Звучит 
печально, но если вам удастся побывать в стенах учреждения, то увидите, что здесь постоянно слышен детский смех, 
лучатся радостью глаза ребят и часто звучат восторженные разговоры взрослых об очередной победе маленьких 
бойцов на пути к развитию.

Сегодня Мухоршибирский дом-интернат — 
это крупный производственный объект в 
районе и селообразующее предприятие в 
селе Новый Заган. Число работающих здесь 
сотрудников достигает 169. Проживают 
в доме-интернате 343 человека, созданы 
все условия для их комфортной жизни. 
Предоставлены 5 отдельных благоустроен-
ных жилых корпусов, где они размещены 
в 2-4-местных комнатах с обязательным 
учетом индивидуальных особенностей. 
«С 2022 года в нашем учреждении функци-
онируют кабинеты для оздоровительных 
процедур — солевая комната и фитобоч-

ка», — рассказывает о новшествах руково-

дитель учреждения Наталья Иванова. 
В интернате особое внимание уделяется до-
суговой деятельности подопечных: они по-
сещают занятия, кружки, репетиции. Для 
этого имеются компьютерный и учебный  
классы, сенсорная комната, комната пе-
сочной терапии, клуб, библиотека, поши-
вочный цех, 2 спортивных зала. Кроме того, 
реализуется практика «Мир на ладони», ко-
торая состоит из 3 направлений. Первое — 
это программа «Виртуальная экскурсия» из 
двух блоков: историко-культурного, куда 
входит знакомство с культурным и истори-
ческим наследием малой родины и страны, 
и виртуальных музейных туров по всему 
миру. Второе направление — программа 
«Моя малая родина», которая представлена 
в виде краеведческого, эколого-биологи-
ческого и исторического блоков. И третье 

направление — программа «Ракурс», в рам-
ках которой проживающие обучаются 
основам фото- и видеосъемки, выполняют 
целый ряд творческих работ. Цель прак-
тики — социализация получателей услуг, 
удовлетворение потребности в культурном, 
познавательном и духовном развитии. За 
время реализации этой практики среди 
подопечных дома-интерната достигнуты 
высокие результаты. Они не только улуч-
шили свое самочувствие и настроение, но 
и приняли участие в конкурсах и были 
награждены дипломами 1-й и 2-й степени. 
Также необходимо отметить, что практика 
«Мир на ладони» стала победителем респу-
бликанского конкурса лучших практик 
системы социальной защиты населения 
«Новые грани-2022» в номинации «Лучшая 
практика организации активного досуга 
граждан старшего поколения». 

Мир на ладони

АУСО РБ «Мухоршибирский дом-интернат» в 2023 году отмечает свое 90-летие. В последние годы в доме-интернате 
произошло множество значимых изменений и событий. Так, произведена реконструкция практически всех 
объектов. Старые ветхие здания были снесены. Построены новые производственные объекты и спальные корпуса, 
отвечающие современным требованиям. Это и внедрение новых практик позволило ему подойти к юбилею в статусе 
современного учреждения, эффективно решающего проблемы проживающих в нем людей. 
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— Наш комплексный центр располагает 
двумя двухэтажными спальными кор-
пусами. В первом корпусе проживают 
исключительно мужчины. Первый этаж 
второго корпуса занимают маломобиль-
ные и лежачие подопечные, второй этаж 
отдан женщинам. За ними круглосуточно 
ухаживают 40 сиделок (помощников по 
уходу), также в штате есть медперсонал, 
культорганизатор, библиотекарь, психо-
лог, инструктор по ЛФК. 
Работу с подопечными мы выстраиваем 
с учетом их разновозрастных интере-
сов. Одни любят читать и разгадывать 
сканворды, другие петь и танцевать, не-
которые находят успокоение в вязании и 
садоводстве. Для всех подбираются инди-
видуальные программы, приобретается 
необходимое оборудование и расходные 
материалы. Но есть одно занятие, кото-

рое полюбилось всем без исключения. 
Это скандинавская ходьба. 
Практику занятий ходьбой с палками наш 
инструктор по ЛФК Цыбик-Ханда Елиза-
рова ввела три года назад. Под ее руко-
водством ежедневно группа из 10 человек, 
предварительно делая зарядку, выходит 
за периметр учреждения и совершает 
прогулку в окрестностях села. Общая 
протяженность маршрута составляет три 

километра, нередко с долгим отдыхом 
на берегу реки или с увлекательными 
соревнованиями в парковой зоне. Каждый 
день состав группы меняется. От желаю-
щих нет отбоя, и чтобы попасть в группу, 
подопечные стараются соблюдать правила 
поведения, активизируют свое трудовое 
участие и общественную нагрузку в жиз-
ни центра. Одним словом, воспринимают 
скандинавскую ходьбу как награду.
Кроме моральной удовлетворенности, 
занятия приносят ощутимую пользу здоро-
вью. У многих проживающих улучшилась 
функция опорно-двигательного аппарата, 
их меньше стали беспокоить соматические 
боли, нормализовалась дыхательная систе-
ма. Подводя итог, можно сказать, что орга-
низация занятий скандинавской ходьбой в 
социальных стационарах дает максималь-
ный результат при минимальных затратах. 

Скандинавская ходьба: с пользой и в радость

В селе Баянгол Закаменского района более полувека действует социальное учреждение стационарного типа. 
Вначале это был дом-интернат для умственно отсталых детей. С 2016 года учреждение называется «Комплексный 
центр социального обслуживания населения «Баянгол», в котором проживают 205 получателей соцуслуг в возрасте 
от 18 до 80 лет. Об организации занятости и досуга такого неоднородного контингента рассказывает директор АУСО 
РБ «Комплексный центр социального обслуживания населения «Баянгол» Жаргалма Бадмаева.

Денежные средства на проведенный 
капремонт выделены дому-интернату из 
средств субсидий на иные цели респу-
бликанского бюджета при содействии 
министра социальной защиты населе-

ния республики Бурятия Татьяны Бы
ковой. Теперь люди отдыхают в уютных 
спальных комнатах, рассчитанных на 
1-2-4 человека. Также для повышения 
комфорта была произведена переплани-
ровка ряда помещений.

Заботится о проживающих коллектив со-
трудников, который постоянно повышает 
профессиональный уровень, проходят 
курсы повышения квалификации. Медра-
ботники ведут ежедневный контроль за 
состоянием здоровья подопечных. В целях 
реабилитации практикуется массаж, 
занятия ЛФК. Сотрудниками интерната 
особое внимание уделяется реализации 
программы комплексной реабилитации 
получателей социальных услуг, основной 
целью которой является формирование 
духовного, культурного, нравственного, 
психологического воспитания проживаю-
щих. Для организации досуга подопечных 
персоналом интерната внедряются новые 
формы работы — снеготерапия, кинотера-
пия, фототерапия, коррекционно-разви-
вающие игры, нейробика, прослушивание 
и обсуждение аудиорассказов с группой 

слепых и слабовидящих людей. Инноваци-
онные формы работы вызывают интерес 
у подопечных, создают положительный 
эмоциональный фон, помогают в раскры-
тии их творческого потенциала и дают 
возможность для успешной реализации 
личности в социуме. Итогом раскрытия 
творческого потенциала проживающих 
стало создание в 2022 году вокальной 
группы «Бременские музыканты», члены 
которой включаются в культурно-мас-
совые мероприятия, разучивают новый 
репертуар. Таким образом, целенаправ-
ленная деятельность коллектива дома-ин-
терната позволила пробудить творческие 
импульсы, развить потребности инвали-
дов к активной социально одобряемой де-
ятельности, сформировать навыки сотруд-
ничества и сделать жизнь в учреждении 
интерната наполненной событиями.

Дом, где согреваются сердца

В 2022 году Кяхтинский дом-интернат преобразился. Здесь был проведен капитальный ремонт спального корпуса, 
то есть созданы более комфортные условия для проживания и отдыха. Заботится коллектив учреждения и о досуге 
своих подопечных, в работе используется целый ряд эффективных и современных методик, которые положительно 
влияют на физическое и душевное состояние проживающих. 
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— С 2014 года в нашем центре побывали 
более 400 несовершеннолетних, из числа 
которых почти 150 детей вернулись в 
кровную семью, а более 140 нашли новую 
(замещающую). В образовательные учреж-
дения и учреждения соцобслуживания 
выбыло более 60 детей, а еще 10 ребят по-
кинули центр в связи с совершеннолетием. 
Мы работаем с детьми в возрасте с 3 до 
18 лет. Наша главная цель — обеспечить 
им максимально полную и раннюю соци-
альную адаптацию и сформировать у них 
позитивное отношение к жизни, обществу, 
семье, обучению и труду.

Для того чтобы достичь этой цели, мы ре-
ализуем несколько направлений: занима-
емся воспитанием и содержанием детей, 
готовим их к самостоятельной жизни и 
способствуем их профориентационному 
самоопределению, устраиваем детей в за-
мещающие семьи, оказываем социальное 
сопровождение замещающим семьям и 
постинтернатное сопровождение выпуск-
ников до 23 лет.
Очень важное для нас направление — 
волонтерское. В добровольческом 
движении активно участвуют все наши 
воспитанники, которых мы называем 
тимуровцами XXI века. В основном наш 
центр работает с домом-интернатом 
для престарелых, а также с пожилыми 
людьми, о которых некому позаботиться. 
Наши воспитанники помогают им уби-
раться, выполняют другие дела по дому. 

В доме-интернате мы также проводим 
различные мероприятия, выступаем с 
концертами. В этом году пожилые люди 
стали приезжать к нам с ответным визи-
том в рамках проекта «Связь поколений»: 
в нашем центре они организуют для ре-
бят кружки по шахматам и шашкам. Та-
кая работа — это не только возможность 
пообщаться и приятно провести время, 
но и обмен опытом между разными по-
колениями. Кроме того, наши волонтеры 
очищают берега рек в рамках экопроекта 
«Чистые берега, чистые реки», приводят в 
порядок памятники.
Мы реализуем и другие проекты. В их 
числе — «Мой багаж», в рамках которого 
ребята получают навыки самообслужи-
вания, и проект по изготовлению экосу-
мок-«шоперов», которые дети шьют для 
населения.

Бато Цоктоев: «Все наши воспитанники — активные участники 
волонтерского движения»

Свою историю Бичурский центр помощи детям, оставшимся без попечения родителей, ведет на протяжении уже 28 лет. 
В 2014 году он был реорганизован, а в 2021 году в истории учреждения началась новая веха, когда пост директора 
занял Бато Цоктоев, под чьим чутким и грамотным руководством центр развивается сегодня. Мы попросили его 
рассказать о том, чем живет и дышит учреждение и какие направления являются для него приоритетными. 

— Наша главная задача — социализация 
ребенка-инвалида за счет различного 
рода реабилитационных мероприятий. 
Для этого у нас разработана комплексная 
программа «Подарим лучики тепла». Де-
ятельность специалистов направлена на 
развитие потенциальных возможностей 
детей, компенсацию недостатков разви-
тия, формирование навыков общения, на 
интеграцию в социум. Работа проводится 
в форме индивидуальных и групповых 
занятий: дефектологических, логопе-
дических, музыкально-театральных, 
физкультурно-оздоровительных, по фор-
мированию речевых и интеллектуальных 
возможностей, по развитию творческих 
способностей, социально-бытовой ориен-
тировке. Наши специалисты используют 
методику М. Монтессори, психотерапию, 
музыкотерапию, сказкотерапию, песоч-

ную терапию, арт-терапию, гарденотера-
пию, лечебную физкультуру, занятия на 
компьютере и другое. Большим спросом 
пользуются дататека и лекотека. В цен-
тре имеются модульное оборудование, 
велотренажер, беговая дорожка, батут 
«перекати поле». Сенсорная тропа, сле-
довая дорожка, массажные мячи и сухой 
бассейн предназначены для занятий детей 
с нарушениями двигательной, тактильной 
и сенсорной сферы. В работе широко ис-

пользуем педагогическую и социальную 
интеграцию, например, мы одни из пер-
вых в городе ввели процесс интеграции 
детей-инвалидов в школу. 
Важен для нас и обмен опытом с коллега-
ми. Не первый год принимаем участие в 
областной выставке-форуме «Мир семьи, 
страна детства». В этом году наш воспита-
тель Елена Никогосова участвовала во Все-
российском конкурсе профессионального 
мастерства в сфере социального обслу-
живания в номинации «Лучшая практика 
поддержки семей, воспитывающих детей 
с ОВЗ и инвалидностью» с практикой 
социально-педагогической поддержки 
«Незабудка», суть которой в организации 
социально-педагогического сопровожде-
ния детей с ОВЗ на дому в период между 
полустационарным пребыванием детей в 
центре.

Дарья Черняева: «Деятельность нашего центра помогает детям 
творить добро, чувствовать заботу и внимание»

Появление в семье особенного ребенка у многих родителей вызывает растерянность, а мир самих детей-инвалидов 
зачастую становится ограничен стенами дома, поэтому и тем и другим нужна помощь. Для этого в Северобайкальском 
комплексном центре помощи семье и детям работает полустационарное отделение, которое предназначено для 
реализации индивидуальных программ медико-социальной, социально-психологической, социально-педагогической 
реабилитации детей и подростков с ОВЗ. Подробнее о работе рассказала директор учреждения Дарья Черняева.
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Тем не менее внедрение новой со-
циальной технологии «Сиделка» 
(помощник по уходу на дому) стало 
своеобразным вызовом для надомного 
обслуживания, успешно освоить ко-
торую помогла грамотно выстроенная 
организационная работа. Первое, что 
было сделано, — произведено инфор-
мирование специалистов сельских 
поселений, больниц, врачебных амбу-
латорий, общественных организаций, 
отделений АО «Почта России», рабо-
тающих с населением, сопровождаю-
щееся раздачей листовок и буклетов. 

В социальных сетях раскрывали пре-
имущества новой технологии, искали 
потенциальных сотрудников и нужда-
ющихся в уходе граждан. По сформи-
рованным спискам были произведены 
подворовые обходы в 20 населенных 
пунктах, выявлены первые потенци-
альные клиенты. 
Самой сложной частью работы на 
начальном этапе стал подбор кадров. 
«Отсутствие требований к обра-
зованию и специальных учебных 
программ, незнание технологий ока-
зания услуг вызывали определенные 
опасения, с которыми нам помогли 
справиться специалисты БФ «Старость 
в радость», методисты УМО КЦСОН 
«Доверие», проводившие онлайн-обу-
чение и консультирование, — делится 
директор учреждения Екатерина 

Матвеева. — Надежным наставником 
стала заведующая отделением соци-
ального обслуживания на дому Татья-
на Наквасина, которая не только сама 
прошла обучение, но и индивидуально 
каждого нового специалиста вела до 
формирования определенных умений 
и навыков, что продолжает делать и в 
настоящее время. За столь короткое 
время услугами сиделки воспользо-
вались уже более 30 человек. Сегодня 
новая социальная технология уже 
прочно вошла в нашу жизнь и стала 
незаменимым помощником в уходе за 
пожилыми гражданами и инвалидами, 
потому что сохранение привычных 
для них домашних условий становится 
чуть ли не главным фактором их ско-
рейшего восстановления и выздоров-
ления».

Дома и стены помогают

Социальное обслуживание пожилых граждан и инвалидов на дому осуществляется социальными работниками 
Заиграевского дома-интерната для престарелых и инвалидов с 2014 года, ранее обслуживание производилось 
отделением соцзащиты района. За период работы был накоплен большой практический опыт, сформирована 
методическая база, что позволило учреждению в числе первых войти в пилотный проект по созданию системы 
долговременного ухода. 

Единственный в своем роде жилой дом 
находится в городе Улан-Удэ по адресу: 
ул. Жердева, 44 А. Четырехэтажное 
здание полностью приспособлено под 
потребности инвалидов-колясочников: 
здесь широкие дверные проемы, пан-
дусы, балконы, просторные прохожие, 
санузлы со специальными приспособле-
ниями, три лифта. Сам дом находится на 
обособленной огороженной территории 

в удобной городской зоне. Вблизи — 
парк отдыха, культурно-развлекатель-
ный комплекс, торговые центры, аптеки, 
кафе, а также терапевтическое, педиа-
трическое и гинекологическое отделе-
ния городской поликлиники № 3. 
Администрация дома создает все усло-
вия, чтобы инвалиды жили полноцен-
ной жизнью, смогли реализовать свои 
возможности. Так, особой гордостью 
специализированного дома стали 
спортивные достижения жильцов. На 
сегодняшний день здесь проживают 
22 мастера спорта в различных дисци-
плинах. Есть среди них и известные 
спортсмены — это, например, лучница 
Татьяна Андриевская, заслуженный 
мастер спорта России, участница Пара-
олимпийских игр в Токио, чемпионка 
мира, обладательница двух мировых 

рекордов. А также Александр Гомбожа-
пов и Александр Дорофеев — мастера 
спорта международного класса, члены 
сборной России по стрельбе из лука. По-
пулярными видами спорта среди жите-
лей являются легкая и тяжелая атлетика, 
волейбол сидя, теннис и бильярд.
К услугам жильцов — диспетчерская 
социального такси (ежегодно выполня-
ется более 2500 заявок), также в доме 
находятся православный храм, буддий-
ский дуган, библиотека, социальная 
гостиница, тренажерный, теннисный 
и бильярдный залы, внутренний и 
уличный залы для стрельбы из лука. 
Жителям на постоянной основе оказы-
ваются юридические, психологические, 
консультативные и иные услуги различ-
ными ведомствами и организациями в 
городе и республике. 

Особый дом для особых людей

Специализированный жилой дом для инвалидов-колясочников им. Эржены Будаевой — это уникальный проект, 
аналогов которому в России нет. В доме предусмотрели все необходимое для комфортной и счастливой жизни людей, 
передвигающихся на коляске. Жильцы активно занимаются спортом, проходят различные виды обучения, заводят 
семьи, устраиваются на работу, ведут собственное дело, занимаются общественной деятельностью. Опыт учреждения, 
являющегося гордостью социальной сферы Республики Бурятия, получил признание на всероссийском уровне.
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Рейтинг — 

это уникальная возможность  

позиционировать ваш бизнес

аналитический центр Мид «ЕвроМедиа»: выполнит 

исследование рынка с прозрачной методикой, 

подготовит рейтинг с участием ведущих игроков, 

проведет презентацию исследования, расскажет о нем 

профильной аудитории.

аналитический центр  
«ЕвроМедиа»

6%

13%

25%

50%

6%

Узнать 

подробнее

5 способов использовать информацию  
об участии в рейтинге в интересах  
своей компании

1. размещение на ваших ресурсах (сайте).

2. продвижение в социальных сетях вашей организации.

3. Упоминание в рамках просветительских программ через 
уголки для посетителей.

4. рассказ в ходе рекламных акций вашей компании.

5. Нанесение на корпоративную промопродукцию:  
«Участник рейтинга...». р
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Больших ресурсов, сил и времени, привле-
чения партнеров потребовала гуманитар-
ная миссия: в период реализации проекта 
были организованы регулярные поездки 
на Донбасс. 450 многодетных семей, семей 
оказавшихся в трудной жизненной ситуа-
ции, семей, чьи мужчины защищают нашу 
Родину, получили наборы, содержащие 
продукты питания, предметы бытовой 
химии и личной гигиены. Организаторы 
проекта отмечают, что в преддверии 
праздничных дат изменялись и наборы. 
Так, к Новому году и Дню защиты детей их 
дополнили авторские игрушки, книги и 
сладости, к Дню семьи, любви и верности 
и Международному дню матери — сладкие 
подарки и праздничные открытки.
Еще одним направлением работы стало 
проведение встреч и обучающих семи-
наров с гражданскими активистами и 
волонтерами в ДНР и ЛНР. 12 семинаров 
посетили 230 участников. Собравшиеся 
обсуждали актуальные вопросы возрожде-
ния традиционных семейных ценностей, 
поддержки семей с детьми, говорили о 
том, что такое НКО и СО НКО, о принци-
пах работы с семьями и об оказании им 
комплексной помощи через создание и 
деятельность Семейного МФЦ. 
«А в феврале 2023 года уже мы принимали 
гостей: трехдневная стажировка в Волго-

граде позволила 10 лидерам и волонтерам 
общественных движений Донбасса позна-
комиться с работой социальных учреж-
дений региона, в том числе и Кризисного 
центра для женщин в трудной жизненной 
ситуации «Покров», Семейного центра 
«Традиция» и Центра гуманитарной помо-
щи «Лепта», — рассказала председатель 

аОЗС Мария Филина. Обучающий спец-
курс по кризисному и посттравматическо-
му консультированию в боевых действиях, 
реализованный в рамках проекта «Вместе 
Zа Семью», стал важной лептой в общей 
программе профессиональной подготовки 
психологов и студентов профильного фа-
культета Мариупольского госуниверсите-
та. По итогам 16 магистрантов и 3 препода-
вателя кафедры практической психологии 
получили сертификаты о его успешном 
прохождении. И данная работа продолжа-
ется в Саратовской области по обучению 
психологов и организации групп психоло-
гической взаимопомощи.
Интерактивная фотовыставка «Победа 
любви» занимает особое место в проекте. 
Ее концептуальным решением стали 
интерактивные стенды в виде масштаби-
рованных смартфонов, на экране которых 
«оживают» яркие фотографии и истории 
из жизни в виде чатов и переписок матерей 

с детьми, влюбленных пар, молодых отцов 
с сыновьями. Шесть основных и четыре до-
полнительных региона и более 30 тыс. че-
ловек, ставших гостями выставки, — таков 
результат самого трогательного направ-
ления проекта. Итоги «Вместе Zа Семью» 
были подведены 12 декабря 2023 года на 
заседании рабочей группы по развитию 
семейной инфраструктуры при Комиссии 
ГС ВПП «Единая Россия» по защите мате-
ринства, детства и поддержке семьи. Ме-
роприятие прошло в очно-дистанционном 
формате и объединило более 50 коллег. 
«За время реализации проекта мы успели 
сделать даже больше, чем планировали, 
благодаря включению в проект волго-
градских партнерских НКО — ВРОО 
«Многодетный Волгоград» и ВРОО «Право-
славный семейный центр «Лествица», АНО 
«С верой в жизнь» из Саратовской области, 
членов Ассоциации из разных регионов 
России, социально ответственного биз-
неса и СМИ. Отзывы от всех участников 
проекта положительные, и есть желание, 
а главное — необходимость расширять де-
ятельность по проекту. Надеемся на даль-
нейшее его развитие!» — резюмировала 
Мария Филина.

Текст: Вера Чернова

                    Мария Филина: ««При активном 
включении некоммерческого сектора нам удалось 
достичь многого на ниве помощи нашим новым 
согражданам»

С 1 октября 2022 года команда Ассоциации организаций по защите семьи приступила 
к реализации проекта «Вместе Zа Семью», поддержанного Фондом президентских 
грантов. В первую очередь авторы проекта ставили перед собой задачу организовать 
грамотную и оперативную помощь семьям с детьми, проживающим на новых 
территориях России — в Луганской и Донецкой народных республиках. Спустя  
один год и три месяца пришла пора подвести итоги.



В издании собрано свыше  

2700 контактов представителей 

власти:

•	 администрации президента рф;   

•	 совета федерации рф 

(комитеты); 

•	 правительства рф; 

•	 совета Государственной думы; 

•	 совета Евразийской 

экономической комиссии; 

•	 руководства и министерств 

всех субъектов рф. 

Актуальные контактные данные:  

фио, должность, телефон, 

почтовый адрес, электронная 

почта, сайт. 

«тЕлЕфоННо-адрЕсНый справочНик орГаНов ГосУдарствЕННой 
власти российской фЕдЕрации»–2024

Заказать справочник  
в официальном магазине «ЕвроМедиа»
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Парад труда
На Всероссийской неделе охраны труда предложили решать задачи 

сохранения жизни и здоровья работников на качественно новом уровне 

В конце сентября в парке науки и искусства «Сириус» в Сочи завершилась 
VIII Всероссийская неделя охраны труда (ВНОТ). В деловой программе приняли 
участие порядка 8 тысяч участников из России и более 30 стран. Журнал 
«Социальная защита в России» выступил информационным партнером 
мероприятия. 

Главное отраслевое мероприятие в сфере 
охраны труда прошло в Сочи в восьмой 
раз. Кроме основной темы здесь в рамках 
более 150 сессий, конференций и круглых 
столов обсуждали и вопросы занятости, 
социального страхования, здоровьесбере-
жения, социальной поддержки. 
Для участия во ВНОТ прибыли делегаты 
со всех 89 регионов страны, участие в 
форуме приняли 8 тыс. человек из более 
чем 30 стран. В общей сложности будет 
доступно свыше 150 деловых мероприятий 
для 8 тыс. зарегистрировавшихся участни-
ков выставки. «В рамках этой Недели было 
подписано несколько меморандумов и 
соглашений о сотрудничестве, в том числе 
с представителями иностранных госу-
дарств. Также уже традиционно на ВНОТ 
мы подвели итоги и наградили победите-
лей Всероссийского рейтинга организа-

ций крупного, среднего и малого бизнеса 
в области охраны труда», — сообщил глава 

Минтруда россии Антон Котяков.

В выставке, развернувшейся на площадке 
«Сириуса», свою продукцию и достижения 
представили 150 предприятий — произво-
дителей средств индивидуальной защиты, 
«умных устройств» для охраны труда, 
IT-решений для бизнеса. Экспозиционная 
часть ВНОТ в 2023 году увеличилась на 
треть по сравнению с прошлым годом — 
до 25 тыс. квадратных метров. В рамках 
выставки состоялась презентация «Тер-
ритории инноваций», на стендах которой 
гостям ВНОТ предлагали попробовать 
специальные продукты питания для 
работников вредного производства, обо-
гащенные витаминами, протестировать 
имитационный тренажер для проведения 
вводного инструктажа по охране труда для 

офисных работников и проверки знаний и 
многое другое.
Организатором Всероссийской недели ох-
раны труда выступило Министерство тру-
да и социальной защиты РФ, оператором 
мероприятия — Фонд Росконгресс. Орг-
комитет ВНОТ возглавила заместитель 

председателя Правительства рФ Татьяна 
Голикова.

Кроме деловой и выставочной программы 
на форуме были и другие активности. Так, 
рано утром 27 сентября олимпийские чем-

пионы Мария Толкачева и Тимур Сафин 

провели разминку для участников забега 
на Кубок Росконгресса на 5 км, который 
прошел в Спортивном парке федеральной 
территории «Сириус». 
Ключевым событием первого дня VIII Все-
российской недели охраны труда стала 
стратегическая пленарная сессия «Цифро-

Текст: Альбина Астахова 
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вые решения: переход на новый уровень 
безопасности на производстве», участ-
ники которой говорили о новых моделях 
управления охраной труда, созданных на 
базе новых эффективных инструментов и 
позволяющих на качественно ином уровне 
решать задачи сохранения жизни и здоро-
вья работников.
Максимально ускорить цифровую транс-
формацию и сделать прозрачными прави-
ла взаимодействия намерены с помощью 
профилактики нарушений, перевода гос-
услуг в области охраны труда в электрон-
ный вид, повышения результативности 
спецоценки условий труда, цифровизации 
проверки знаний по охране труда, методи-
ческой помощи. 
«Цифровая трансформация госуслуг в 
сфере охраны труда — это снижение 
административных барьеров и ускоре-

ние принятия решений по важным для 
бизнеса разрешительным процедурам с 
применением информационных техно-
логий, — подчеркнул глава Минтруда РФ 
в своем докладе на пленарной сессии. — 
С прошлого года благодаря переходу на 
электронный обмен данными сокращены 
сроки оказания услуг и количество пре-
доставляемых документов. Аттестация на 
право выполнения работ по спецоценке 
условий труда, аккредитация органи-
заций, оказывающих услуги в области 
охраны труда, включение в реестр органи-
заций, проводящих спецоценку условий 
труда, — все эти разрешительные проце-
дуры можно пройти, подав заявление на 
портале «Госуслуги».
Участники стратегической пленарной 
сессии рассмотрели и обсудили самые раз-
ные аспекты цифрового преобразования 

сферы управления безопасностью на про-
изводстве. Например, технологические 
решения, позволяющие государству уже 
сегодня бесконтактно взаимодейство-
вать с получателями услуг и мониторить 
процессы в сфере охраны труда, потенци-
альный эффект цифровизации в области 
охраны труда, наиболее перспективные 
инновационные технологии и многие дру-
гие вопросы.
На конференции «Устойчивое развитие 
системы управления охраной труда: новые 
инструменты и возможности», которая 
прошла во второй день форума, говорили 
о современных инструментах для обеспе-
чения безопасных условий труда, профи-
лактике профессиональной заболеваемо-
сти и производственного травматизма.
«Сегодня сформировано риск-ориенти-
рованное законодательство в области 

охраны труда. То есть усилия государства 
в сфере регулирования охраны труда 
направлены не столько на подробную 
регламентацию процессов безопасного 
выполнения работ, сколько на внедрение 
эффективной системы выявления, оценки 
и снижения опасностей и профессио-
нальных рисков до того, как они станут 
причиной ухудшения здоровья работни-
ков, — отметил замглавы Минтруда рФ 

Алексей Вовченко. — В настоящее время 
Минтруд России совместно с социальны-
ми партнерами продолжает работу по 
выстраиванию процедуры управления 
охраной труда у работодателя, основыва-
ясь на принятых нормативных правовых 
актах, современных международных стан-
дартах и рекомендациях Международной 
организации труда».
На ВНОТ также прошло награждение 

победителей XII Всероссийского конкурса 
профессионального мастерства в сфере со-
циального обслуживания. Во всех этапах 
конкурса в 15 номинациях приняли уча-
стие более 3 тыс. специалистов. Финали-
стами стали 55 номинантов из 34 регионов 
России, из них 3 номинанта — представи-
тели негосударственных организаций. 
«Первый конкурс профессионального ма-
стерства состоялся в 2011 году. И сегодня 
здесь, в Сочи, мы подводим итоги уже две-
надцатого конкурсного марафона. В этом 
году на конкурс представлено более 3 тыс. 
работ. Это почти в 1,5 раза больше, чем 
в прошлом году! География участников 
обширна. В конкурсе представлены прак-
тически все регионы России — от Кали-
нинграда до Владивостока, в том числе 
представители новых регионов — Луган-
ской Народной Республики и Запорожской 

области», — отметил Антон Котяков. 
В этом году в конкурсе были предусмотре-
ны 3 новые номинации: «За развитие соци-
альных цифровых сервисов и технологий», 
«За внедрение новых форматов помощи 
гражданам, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации», «За помощь женщинам 
в кризисной ситуации». 
Закрывал VIII Всероссийскую неделю ох-
раны труда Молодежный день — главное 
молодежное событие в области популяри-
зации современных технологий в сфере 
охраны труда, трудоустройства, производ-
ственной и экологической безопасности. 
В нынешнем году в молодежном меропри-
ятии приняли участие более 1200 делега-
тов. В рамках ВНОТ-2023 также состоялись 
отборочные этапы робототехнических 
соревнований «Кубок РТК» и «Кубок РТК 
Мини».  
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ФПГ первым из государственных инсти-
тутов развития прошел полную цифро-
визацию и начал публиковать информа-
цию о результатах проектов. Публичную 
оценку уже прошли 17 357 проектов, что 
позволило выявить наличие реальной 
пользы, конкретного социального эф-
фекта от реализации проектов и опреде-
лить, насколько качественно они были 
выполнены.
Так, 79,8 % проектов признаны реали-
зованными успешно, 16,5 % — удовлет-
ворительно и только 3,7 % — неудов-
летворительно. В целях повышения их 
качества специалисты фонда провели 
568 обучающих мероприятий, которые 
охватили 129 тыс. человек. Конкурсы 
проводятся два раза в год, с 2017 года — 
через специально учрежденный одно-
именный фонд.

Шанс на лучшую жизнь. По 
итогам первого конкурса 2023 года фи-
нансовую поддержку получили 1,845 тыс. 
НКО на общую сумму 4,3 млрд руб. Еще 
2 млрд руб. выделено на поддержку НКО 
на региональном уровне, а 3,8 млрд руб. 
организации привлекут сами в качестве 
софинансирования.
Самый большой грант — 63 млн руб. — 
получил проект Русфонда, направленный 
на развитие отечественной базы потен-
циальных доноров костного мозга для 
лечения детей и взрослых с раком крови 
и наследственными болезнями, для кото-
рых трансплантация костного мозга яв-
ляется единственным шансом на жизнь. 
На втором месте — заявка на проведение 
экологического волонтерского турнира 
«Евразийский кубок чистоты» (37,9 млн 
руб.), который организует общественная 

организация «Чистые игры». Вместе с тем 
АНО «Центр поиска пропавших людей» 
получила 32,3 млн руб. на проект по по-
вышению квалификации добровольцев, 
участвующих в поисках без вести пропав-
ших людей. На патриотическую акцию 
«Диктант Победы», которую организует 
Музей победы, выделен грант в размере 
27,2 млн руб. И, наконец, замыкает пя-
терку самых крупных в этом конкурсе 
грантов популярная акция «Тотальный 
диктант», которую ежегодно организует 
одноименный фонд поддержки языковой 
культуры граждан.
В список победителей попали и другие 
социально значимые проекты, которые 
помогают инвалидам и многодетным 
семьям, создают ресурсные центры 
и расширяют компетенции специалистов, 
занятых в сфере паллиативной помощи.

Текст: Евгения Есакова 

Основа добрых дел
За шесть лет работы Фонд президентских грантов помог в реализации 

более 39 тыс. социально значимых проектов НКО

ФПГ был создан 3 апреля 2017 года для государственной поддержки НКО 
в России. Сегодня он выделяет гранты президента РФ на реализацию 
социально значимых проектов, способствуя развитию благотворительности 
и добровольчества, в том числе путем софинансирования общественных 
инициатив. Всего президентские гранты получили НКО из 2045 населенных 
пунктов России, а общий бюджет проектов составил 117 млрд рублей. 
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Так, проект «Жизнь после 18» направлен 
на оказание комплексной социально-пра-
вовой поддержки молодым людям с мен-
тальными нарушениями и членам их 
семей путем проведения мероприятий, 
способствующих правовому просве-
щению и формированию необходимых 
знаний и навыков с целью применения 
их в жизненных ситуациях. Проект будет 
оказывать консультативную помощь, 
содействие в решении юридических, пра-
вовых, психологических и социальных 
проблем, проводить круглые столы, тема-
тические занятия и информационно-про-
светительские встречи. Его главная 
цель — научить людей с ментальными 
расстройствами оставаться на плаву 
в любых жизненных ситуациях, зани-
маться общественно полезной деятель-
ностью, жить независимо от родителей 

и в контакте с окружающим миром, а не 
в изоляции.
Другой проект-победитель «Автобус ми-
лосердия» будет оказывать социальную 
и психологическую помощь нуждаю-
щимся категориям граждан, прожива-
ющих в селах и деревнях Хабаровского 
края. В мобильном социальном пункте 
многодетные семьи, одинокие мамы, 
пенсионеры, семьи мобилизованных 
и другие социально уязвимые категории 
сельчан смогут получить натуральную 
помощь: продуктовые наборы, сезон-
ную одежду и обувь, а также бесплатно 
воспользоваться услугами парикмахера 
и психолога.
«Изначально, 11 лет назад, наша органи-
зация просто кормила бездомных. Это 
потом уже начали появляться другие про-
екты — приют для мужчин, для женщин, 

ночлежка. Позже нам пожертвовали ав-
тобус, начали кормить там. А в прошлом 
году синодальный отдел РПЦ выделил 
деньги организациям, нам в том числе, 
именно для развоза продуктов. То есть, по 
сути, мы уже ранее реализовывали нечто 
подобное: ездили, кормили, доставля-
ли — и поняли, что это востребовано. По-
этому «Автобус милосердия» нам близок 
и знаком по своей идее», — рассказала 
помощник председателя ХкОО «Мило-

сердие» Марина Потурай.

Проект-победитель «ПРО НЕЕ: новые 
горизонты» нацелен на решение эконо-
мических и психологических проблем 
и социальную интеграцию женщин, 
воспитывающих детей с ограниченными 
возможностями здоровья. С 2020 года 
Ассоциация родителей детей-инвалидов 
Подмосковья обучает женщин таким 

профессиям, которые позволили бы им 
зарабатывать из дома, ведь они зачастую 
не могут надолго отлучиться от детей-ин-
валидов, требующих постоянного ухода. 
«Особых» мам, как их называют основате-
ли проекта, обучат фуд-флористике, пря-
ничному делу, кондитерскому мастерству 
и шитью. Все это позволит женщинам 
социализироваться, начать работать и за-
рабатывать.
Другой проект-победитель — «Центр 
компетенций НКО в сфере аутизма» на-
правлен на создание структуры, которая 
будет опорой для дальнейшего развития 
ассоциации как ресурсного центра, ак-
кумулирующего компетенции родитель-
ских НКО. Он подразумевает создание 
информационного-методического центра 
для НКО, занимающихся вопросами 
аутизма.

Подводя итоги конкурса, первый заме-

ститель главы администрации прези-

дента Сергей Кириенко перечислил 
направления проектов, которые посчитал 
достойными особого внимания.
«Хотел бы здесь сказать спасибо россий-
ским социально ориентированным не-
коммерческим организациям, они очень 
оперативно реагируют на потребности, 
которые возникают», — заявил чиновник, 
отметив, что 221 НКО получит 881 млн 
руб. (включая софинансирование) на 
реализацию проектов, связанных с воен-
но-патриотическим воспитанием и на-
чальной военной подготовкой молодежи.

Курс — на новое направление. 
Главными отличиями нынешнего кон-
курса от предыдущих стали участие в нем 
НКО из новых регионов России, а также 
новое тематическое направление по под-
держке семей участников спецоперации 
и мобилизованных. По итогам конкурса 
поддержку получат 111 таких проектов на 
231 млн руб. Также в число победителей 
вошли заявки, направленные на реабили-
тацию участников спецоперации: будут 
поддержаны 23 инициативы на 68 млн руб.
Отдельно Сергей Кириенко обозначил 
инициативы, которые будут реализовы-
ваться на территории новых субъектов 
РФ. Организаторы конкурса насчитали 
47 таких проектов с общим бюджетом 
в 0,5 млрд руб. (из президентского фонда 
они получат 215 млн). Из числа НКО, рабо-
тающих на территории новых регионов, 
заявки на конкурс прислали пять органи-
заций из Донецкой и Луганской народных 
республик, из Запорожской и Херсонской 
областей заявок не поступило. Три проек-
та (все из ЛНР) получат гранты на сумму 
1,8 млн руб., проекты из ДНР пока оста-
лись без господдержки.
Всего в текущем году на конкурс подали 
10,6 тыс. заявок от 9,19 тыс. некоммер-
ческих организаций из 87 регионов. 
Оценивали проекты 518 экспертов. Тра-
диционно на первом месте среди проек-
тов-победителей оказались инициативы 
в области охраны здоровья граждан 
и пропаганды здорового образа жизни 
(поддержано 378 инициатив на общую 
сумму 733,1 млн руб.). Также в первую 
тройку популярных грантовых направ-
лений вошло социальное обслуживание 
и социальная поддержка и защита граж-
дан (321 проект на 794,7 млн руб.) и под-
держка семьи, материнства, отцовства 
и детства — гранты получили 253 проек-
та на сумму 586,7 млн руб. 
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Текст: Сергей Кисин 

Миллиарды на бедность
Для борьбы с бедностью Правительству РФ требуется порядка 

500 млрд рублей в год

Российские власти разработали три приоритетные инициативы для борьбы 
с бедностью в стране. Ими стали обеспечение пособий для малоимущих семей, 
в которых воспитываются дети до 7-летнего возраста, повышение материнского 
капитала и выделение его на первого ребенка, стимулирование вложений 
в реальный экономический сектор ввиду уменьшения налога на доходы для 
организаций. 
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Не пустить за порог. По данным 
Росстата, в настоящее время свыше 
19 млн россиян пребывают за порогом 
бедности. Для одной шестой части суши 
цифра немаленькая, но куда более при-
влекательная, чем в 1995 году (36,5 млн) 
и тем более в 2000 году (42,3 млн). 
Впрочем, в 2013 году этот показатель был 
заметно ниже — 15,5 млн. В 2022 году 
порогом бедности в Минтруде РФ счи-
тался доход 11,95 тыс. рублей в расчете на 
человека. 
Специалисты связывают рост числа 
бедных в России с завершением «эры 
дорогой нефти» и негативным влиянием 
западных санкций на экономику страны. 
Причин после начала «санкционной 
войны», пандемии, перманентного эко-
номического и политического кризисов 
может быть множество. Вероятно, не 
последнюю роль здесь играет и включе-
ние в состав РФ новых территорий, на 
которых уже много лет идут военные 
действия, что явно не способствует росту 
благосостояния их населения. 
Важнее позиция самих федеральных 
властей, которые, похоже, не намерены 
спокойно реагировать на происходящее. 
В своем ежегодном послании Госдуме 
и Совету Федераций президент россии 

Владимир Путин заявил, что борьба с 
бедностью является одной из основных 
социально-экономических проектов гла-
вы государства. Она будет складываться 
из трех составляющих. Это борьба с 
бедностью посредством обеспечения по-
собий для малоимущих семей, в которых 
воспитываются дети до 7-летнего возрас-
та. Также это возможность преодолеть 
демографический спад благодаря повы-

шению маткапитала и выделение его на 
первого ребенка. И третий пункт — сти-
мулирование вложений в реальный эко-
номический сектор ввиду уменьшения 
налога на доходы для организаций.
Кроме того, федеральные власти иниции-
ровали предоставление детям начальной 
школы горячего питания за счет бюд-
жета независимо от дохода родителей. 
Данная мера также может положительно 
сказаться на показателях многих семей. 
Речь идет и об активизации предоставле-
ния льготной ипотеки. 
«Нужно и дальше увеличивать минималь-
ный размер оплаты труда, причем тем-
пами выше инфляции и средних темпов 
роста зарплат. Среди тех, кто трудится, не 
должно быть бедных людей, которые едва 
сводят концы с концами. Работа, именно 
работа, должна обеспечивать человеку 
достойный доход, — заявил президент. — 
Прошу правительство до конца первого 
квартала следующего года подготовить 
специальную программу социально-эко-
номического развития новых субъектов 
Федерации. В горизонте 2030 года эти 
территории должны выйти на общерос-
сийский уровень по качеству инфра-
структуры, социальных услуг и многим 
другим параметрам качества жизни». 

По оценке председателя Счетной пала-

ты Алексея Кудрина, для реализации 
данных экономических и социальных 
мер необходимо 400-500 млрд рублей 
в год. Первый вице-премьер Андрей 
Белоусов сообщил, что в текущем году 
расходы на социальную сферу составят 
порядка 400 млрд рублей.
Главный аналитик «БкС Премьер» Ан
тон Покатович считает, что при таких 
объемах и росте материнского капитала 
к 2026 году бюджет вынужден будет 
тратить на эти нужды уже 2,5-3,5 трлн 
рублей. 

Экспериментальная школа. 
Борьбу с бедностью власти готовы вести 
и на региональном уровне. С этим был 
связан выход приказа Министерства 
труда и социальной защиты РФ 29 ноября 
2018 г. № 748 «О реализации в субъек-
тах Российской Федерации пилотных 
проектов, направленных на достижение 
до 2024 года национальных целей со-
циально-экономического развития по 
повышению реальных доходов граждан, 
снижению уровня бедности в два раза», 
который рассчитан на эффективное 
решение проблемы бедности на реги-
ональном уровне. Для его реализации 

Минтруд РФ в 2019 году запустил в восьми 

регионах пилотный проект по выводу 

из сложной ситуации бедных семей.
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Минтруд РФ в 2019 году запустил в вось-
ми регионах пилотный проект по выводу 
из сложной ситуации бедных семей, ко-
торый надлежало реализовывать в Татар-
стане, Приморье, Кабардино-Балкарии, 
Нижегородской, Ивановской, Новгород-
ской, Липецкой и Томской областях. 
Выбор регионов-пилотов основывался 
на статистических данных. Так, согласно 
подсчетам Росстата, самое большое коли-
чество бедных семей находится в КБР — 
24,1% от всего населения республики. 
В Томской области это число составляет 
17,5%, в Новгородской области — 14,8%, 
в Приморье — 14,7%, в Ивановской обла-
сти — 14,3%. 
Наименьшее количество бедных семей 
среди «пилотов» сегодня в Нижего-
родской области — 9,9%, в Липецкой 
области — 9% и в Республике Татар-
стан — 7,7%. 
Как сообщил губернатор Нижегородской 

области Глеб Никитин, 10% жителей 
региона сейчас имеют доходы ниже 
прожиточного минимума (около 323 тыс. 
человек). В его пресс-службе отметили, 
что «из общего числа населения Нижего-
родской области, имеющего доход ниже 
уровня прожиточного минимума, боль-
шую часть составляют семьи с детьми 

(78% домохозяйств), из них 40 тыс. чело-
век имеют среднедушевой доход меньше 
половины прожиточного минимума, то 
есть 4611 рублей на каждого члена семьи». 
Директор департамента соцзащиты 

населения Ивановской области Анна 
Демина пояснила: «Большой процент 
трудоспособных людей, живущих за 
чертой бедности, у нас отмечается в от-
даленных районах, там, где нет работы. 
Многодетные семьи, в которых зачастую 
работает только папа, а мама занимается 
воспитанием, тоже в этом списке. Есть 
те, кто набрал кредитов и попросту 
не может выбраться из долговой ямы; 
те, кто мог бы работать, но вынужден 
ухаживать за больным лежачим чело-
веком, есть просто неблагополучные. 
Все истории индивидуальны, поэтому 
предложения, над которыми мы сегодня 
работаем, будут обязательно учитывать 
эти нюансы».
Со своей стороны региональные власти 
приняли закон, по которому ежемесяч-
ное детское пособие имеют право полу-
чать только те малоимущие граждане, 
которые «предприняли все меры для 
улучшения своего материального поло-
жения».
«У нас есть мамы, которые не подают на 

алименты на своих бывших мужей, тем 
самым ухудшая материальное положе-
ние ребенка, в этом случае мы им реко-
мендуем сделать это, ведь такая мера 
при благополучном исходе позволит 
значительно поправить материальное 
положение семьи», — сообщила глава 
департамента.
Власти КБР ввели выплату по рождению 
третьего ребенка в размере прожиточно-
го минимума. 
Как пояснили в ведомстве, с 1 февраля 
2023 года при появлении третьего ре-
бенка семья получает единовременное 
пособие в размере 23 011 рублей, пособие 
на период ухода за ребенком до 1,5 лет 
в размере 40% от среднего заработка. 
Если же семье привалило счастье в виде 
рождения тройни, то выплаты положены 
на каждого ребенка. 
Во многих регионах внимание уделяется 
активным программам содействия заня-
тости. Эти программы нацелены прежде 
всего на переобучение и повышение 
квалификации различных категорий 
населения (молодежь, лица пенсионного 
возраста, инвалиды и другие категории 
населения, имеющие проблемы с поис-
ком работы), обеспечение безработных 
граждан рабочими местами, помощь в 



106–107  Со
ц

п
од

д
ерж

ка

трудоустройстве женщин с детьми до-
школьного возраста и др.
В Ульяновской области действуют про-
граммы вовлечения в предприниматель-
ство для различных слоев населения. Это 
и так называемое серебряное предпри-
нимательство, когда люди преклонного 
возраста, которые проходят обучение, 
имеют возможность начать свое дело. 
Это и программа «Мама-предпринима-
тель», и обучение предпринимательству 
со школьной скамьи.
В Новгородской области стимулируют 
самозанятость безработных: тем, кто 
оформляет юридическое лицо, предостав-
ляют единовременную выплату около 
60 тыс. рублей и финансовую помощь на 
подготовку документов для регистрации 
юрлица. Для малоимущих граждан это 
возможность попробовать себя в пред-
принимательской деятельности в сфере 
услуг, торговле, строительстве, сельском 
хозяйстве.
В области также занимаются професси-
ональным обучением женщин во время 
декрета, если они имеют ребенка до 
трех лет. Как пояснили в региональном 
профильном министерстве, «мамы ак-
тивно осваивают менеджмент, кадровое 
делопроизводство, бухгалтерский учет, а 
также учатся на парикмахеров, мастеров 
маникюра и осваивают поварское дело. 
Кроме того, в области стимулируется 
занятость женщин, которые имеют детей 
до 14 лет. Работодателям предоставляется 
субсидия на создание рабочих мест для 
этой категории — до 30 тыс. рублей на 
одно рабочее место».
Согласно данным советника генераль-

ного директора ФГБУ «ВНИИ труда» 

Минтруда россии, доктора экономи-

ческих наук, профессора Александра 
Разумова, в большинстве регионов орга-
низовано временное трудоустройство не-
совершеннолетних граждан в возрасте от 
14 до 18 лет в свободное от учебы время, а 
также безработных граждан в возрасте от 
18 до 20 лет, имеющих среднее професси-
ональное образование и ищущих работу 
впервые; профессиональное обучение и 
дополнительное профобразование безра-
ботных граждан и незанятых инвалидов, 
включая обучение в другой местности.
Например, в Краснодарском крае и в ряде 
других регионов службам занятости 
предоставляют субсидии на организацию 
общественных работ для граждан, ищу-
щих работу впервые. В Ленинградской 
области возможность пройти обучение 
и приобрести новые профессиональные 
компетенции получают работники, нахо-
дящиеся под угрозой увольнения (в отно-
шении которых проводятся мероприятия 
по высвобождению, работающие в режи-
ме неполного рабочего времени, находя-
щиеся в состоянии простоя по инициа-
тиве работодателя), а также работники 
организаций, на которых осуществляется 
реструктуризация или модернизация 
производства в соответствии с инвести-

ционными проектами, направленными 
на импортозамещение или повышение 
производительности труда.
В Правительстве РФ считают, что приори-
тетными инструментами, направленны-
ми на борьбу с бедностью, одновременно 
с мерами по улучшению экономики, яв-
ляются такие, как социальный контракт, 
помощь семьям, где воспитываются дети, 
увеличение уровня пенсий и занятости. 
Данной цели служат, кроме прочего, 
повышение МРОТ и доступность мер 
соцподдержки с учетом принятия основ 
социального казначейства.
Есть два условия, выполнение которых 
поможет снизить уровень бедности, 
уверены в российском Белом доме, — это 
обеспечение динамичного роста эко-
номики государства, способствующего 
повышению заработных плат, которые 
составляют основную часть доходов 
граждан (около 60%), а также щедрость 
правительства на фоне спада благососто-
яния людей. В борьбе с бедностью требу-
ются вложения в человеческий капитал, а 
также стимулирование рождаемости. По-
могая сегодня в получении образования 
и оказывая поддержку семьям, где есть 
дети, спустя 15 лет поднимутся и эконо-
мика, и показатель благосостояния. 

Приоритетными инструментами, направленными 

на борьбу с бедностью, являются социальный 

контракт, помощь семьям, где воспитываются 

дети, увеличение уровня пенсий и занятости.
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Евгения Кравец, 

старший юрисконсульт проекта Народного фронта «регион 

заботы»:

— Институт сопровождаемого проживания решает задачу де-
институализации устаревшей системы психоневрологических 
интернатов. Согласно нововведениям законодательства, сопро-
вождаемое проживание — альтернатива стационарной форме 
соцобслуживания для людей с инвалидностью старше 18 лет 
и является комплексом мер, направленных на обеспечение их 
проживания в домашних условиях при максимальном вовлече-
нии в местное сообщество. При сопровождаемом проживании 
обеспечивается сохранение пребывания людей с инвалидно-
стью в привычной и благоприятной для них социальной среде, 
сохранение (поддержание) их возможной самостоятельности и 
автономности при условии поддержки в реализации основных 
жизненных потребностей, осуществляется выработка навыков, 
необходимых для проживания в домашних условиях.
Сопровождаемое проживание — форма проживания людей с 
ментальными нарушениями по одному, в парах или малых груп-
пах, в специальных жилых домах, квартирах и другом социаль-

ном жилье с помощью и поддержкой соцработников, психологов 
и волонтеров. Помимо проживания понятие включает в себя 
сопровождаемую трудовую деятельность и социальную заня-
тость инвалидов. Сопровождаемая трудовая деятельность дает 
возможность человеку с инвалидностью, имеющему какие-либо 
ограничения к труду, осуществлять трудовую деятельность 
с помощью других лиц. Помощь может заключаться в поиске 
подходящей работы, сопровождении до работы и обратно, в 
помощи в общении с трудовым коллективом и работодателем, 
оборудовании рабочего места и пр. Социальная занятость — это 
форма дневной занятости людей с инвалидностью, имеющих 
медицинские противопоказания к труду. В таком случае люди 
с инвалидностью могут выполнять простые и полезные виды 
деятельности вне дома, например в мастерских. Закреплением 
института сопровождаемого проживания на законодательном 
уровне государство расширяет возможности соцобслуживания 
и жизнеустройства людей с инвалидностью в привычной им со-
циальной среде, в социализации, повышает их конкурентоспо-
собность на рынке труда, дает возможность вести полноценную 
жизнь вне стен стационарных учреждений.

Текст: Владислав Кирка 

Путь к полноценной жизни
Под практикой сопровождаемого проживания формируется 

нормативная база

В сентябре текущего года вступили в силу поправки в федеральный закон 
«О социальной защите инвалидов в Российской Федерации». Закон дополнился 
очень важными понятиями: «сопровождаемое проживание инвалидов», 
«социальная занятость инвалидов», «сопровождаемая трудовая деятельность». 
О том, что принесет обновление нормативной базы инвалидам, мы поговорили 
с экспертами в сфере социальной защиты.
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Елена Заблоцкис, 

юрист правовой группы Центра лечебной педагогики:

— Федеральное нормативно-правовое регулирование сопро-
вождаемого проживания инвалидов (далее — СП) дает основу 
и старт для развития такой практики, как система гарантий, 
которая обеспечивает проживание инвалидов дома. Ведь для тех 
инвалидов, которые самостоятельно проживать не могут, един-
ственным вариантом устройства жизни без поддержки семьи до 
сих пор является интернат. Традиционные соцуслуги на дому не 
могут обеспечить помощь необходимого содержания и объема.
За годы существования проектов сопровождаемого прожива-
ния, занимающих экспертную позицию, выработались кон-
цептуальные основы и отдельные механизмы организации СП. 
Однако пока мы в начале создания СП как системы гарантий. 
Опыт пилотных проектов по разработке организационно-фи-
нансовой модели СП в Нижегородской и Воронежской областях 
уже позволил выделить вопросы, которые требуют разъяснений 
в самом начале, когда регионы приступают к сопровождаемому 
проживанию. Так, один из важнейших принципов СП — прожи-
вание в обычных местах проживания: в квартире жилого дома 
в обычном жилом квартале за пределами стационарных орга-
низаций, реабилитационных центров. Среди обычных людей 
с обычным укладом жизни как дома, так и в обществе. Пока на 
практике наблюдается активное развитие проектов подготовки 
к самостоятельной жизни проживающих в интернатах граждан, 
желающих выписаться из них. Проживание организуется на 
территории стационарных организаций, реабилитационных 
центров, и предоставление сопровождения ограничено целями 
и сроком программы подготовки. Такие проекты подготовки 
следует называть учебным проживанием и не смешивать с со-
провождаемым проживанием на постоянной основе.
Учебное проживание должно использоваться не только для под-
готовки к самостоятельному, но и к сопровождаемому прожива-
нию. Ведь сопровождаемое проживание по закону предусмотре-
но для тех, кто не может вести самостоятельный образ жизни.
Учебное проживание имеет особенности, которые отличают 
его не только от СП, но и от традиционного обслуживания 
в стационарных организациях. Например, для подготовки к 
жизни вне интерната значение имеет обучение распоряжению 
доходами в своих интересах, для чего необходима возможность 
ими распоряжаться целиком, а не остатками в 25% пенсии после 
оплаты стационарных соцуслуг. Значение имеет не только обу-
чение приготовлению пищи, но и обучение организации своего 
питания в целом. Итогом учебного проживания может быть 
переход на самостоятельное проживание с предоставлением 
регулярного сопровождения (несколько раз в неделю). Это СП 
в индивидуальной форме. А может быть СП в групповой форме, 
когда требуется сопровождение такого объема и характера, что 
организовать его для отдельного инвалида затруднительно. Речь 
о сопровождении вплоть до постоянного круглосуточного. Тогда 
несколько инвалидов могут выбрать проживание в домашних 
условиях, но совместно с другими инвалидами. Так, в организа-
ционно-финансовом плане затраты на организацию помощи ста-
новятся соразмерными затратам на обслуживание в интернатах 
(как показали исследования ВШЭ). Организация СП в групповой 
форме на постоянной основе пока редкая история, качественно 
представлена в основном негосударственными организациями.
Выделю одну из сложных задач — жилье для организации СП. 
Проблему можно решать одновременно разными способами. 
Интересен опыт выделения для СП жилых помещений в специа-

лизированном жилищном фонде. Мы предлагаем регионам вво-
дить компенсацию за наем жилья в целях СП. В Пскове регион 
передал жилье в безвозмездное пользование организатору СП. 
Есть опыт передачи жилья для СП бизнесом. Зачастую семьи с 
людьми с инвалидностью проявляют готовность использовать 
свое имущество для организации СП, в частности на приобре-
тение жилья. Однако в этом случае семьям нужны правовые 
гарантии СП для членов их семей. Необходимой составляющей 
всей системы является одновременное развитие социальной 
занятости и сопровождаемой трудовой деятельности — эти 
явления вошли в закон вместе с СП. Они призваны обеспечить 
интеграцию людей в обычную жизнь, не допустить их изоляции 
в своих квартирах.

Юлия Левина,

PR-специалист проекта Народного фронта «регион заботы»:

— В России действует свыше 500 ПНИ, в которых проживают бо-
лее 160 тыс. человек. По оценкам экспертов, более половины из 
них не нуждаются в круглосуточном пребывании в интернатах.
СП подходит для всех, независимо от возможностей самообслу-

живания. Просто в каждом конкретном случае требуется разный 
объем помощи специалистов. 
Проект Народного фронта «Регион заботы» помогает разви-
вать сопровождаемое проживание в Нижегородской области. 
Это один из двух регионов страны, входящих в пилотный про-
ект Минтруда РФ по развитию СП для людей с нарушением 
психических функций. Проект развивается с 2021 года, и на 
сегодня уже более 200 человек, проживающих как в ПНИ, так 
и на дому, прошли разные форматы тренировочного прожива-
ния. В его реализации участвуют министерство социальной 
политики региона, государственные бюджетные учреждения 
и НКО. 
Так, АНО «Родительский комитет» второй год подряд реализует 
проект «Социальная дача» — место, куда подопечные ПНИ при-
езжают в «отпуск» на срок от двух недель до месяца и где они 
при поддержке специалистов развивают социально-бытовые 
навыки, учатся читать и писать, пользоваться деньгами. Два 
человека, которые в прошлом году принимали участие в «Соци-
альной даче», перешли на СП. В настоящее время в регионе гото-
вится законодательная база по сопровождаемому проживанию. 

Сопровождаемое проживание  — 

форма проживания людей 

с ментальными нарушениями 

по одному, в парах или малых 

группах, в специальных жилых 

домах, квартирах и другом 

социальном жилье с поддержкой 

соцработников, психологов 

и волонтеров.
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Поговорим о долголетии
В Санкт-Петербурге прошел XVI Международный форум «Старшее 

поколение» 

В октябре в Санкт-Петербурге в Экспоцентре на форуме «Старшее поколение» 
обсуждали вопросы повышения качества и продолжительности жизни пожилых 
граждан, профилактики и лечения болезней, популяризации культурной, 
туристической и спортивной активности представителей старшего возраста. 
Журнал «Социальная защита в России» стал информационным партнером 
форума.

Объединить опытных и актив
ных. Форум, который в нынешнем году 
объединил более 2300 специалистов из 
37 регионов России, является одним из 
крупнейших в стране специализирован-
ных отраслевых конгрессно-выставоч-
ных мероприятий и отражает основные 
тенденции социальной политики госу-
дарства по созданию благоприятных 
условий для людей старшего возраста. 
«Старшее поколение» входит в число 
центральных площадок для обсуждения 
актуальных вопросов развития отрасли 
и демонстрации товаров и услуг для по-
жилых людей. В рамках форума действу-
ют выставочные экспозиции «Уход и реа-
билитация. Доступная среда», «Активное 
долголетие», «Дом пожилого человека». 
«Это масштабное и социально значимое 
мероприятие проходит в нашем городе 

в 16-й раз, — сказала на официальной 
церемонии открытия форума вице-гу-

бернатор Санкт-Петербурга Наталья 
Чечина. — А это значит, что накоплен 
богатый опыт в решении проблем и 
улучшении качества жизни старшего 
поколения. Появляются новые формы 
работы».
Вице-губернатор Санкт-Петербурга 

Олег Эргашев отметил, что форум, ро-
дившийся как региональный, сегодня яв-
ляется знаковым и все больше развивает 
федеральную повестку. «Большую роль в 
рождении и развитии проекта сыграл Ко-
митет по социальной политике Санкт-Пе-
тербурга», — подчеркнул депутат Законо-

дательного собрания Санкт-Петербурга 

Александр Ржаненков. 

В нынешнем году свыше 100 участников 
выставки представили свои товары и 

услуги для поддержания здоровья и 
активного долголетия. В конгрессной 
программе состоялось более 20 темати-
ческих мероприятий для социальных и 
медицинских работников, волонтеров, 
добровольцев, представителей органов 
государственной власти. В рамках фо-
рума прошел фестиваль «Активное дол-
голетие» с ярким конкурсом танцоров 
элегантного возраста, турнир «Что? Где? 
Когда?», соревнования по оздоровитель-
ной гимнастике. Работала площадка 
ГТО, проводились мастер-классы по 
декоративно-прикладному творчеству, 
познавательные лекции и квизы, дефиле 
моделей «серебряного» возраста и высту-
пления творческих коллективов.

Опыт долголетия. На пленарном 
заседании форума говорили о том, как 

Текст: Сергей Иванов 
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организован уход и досуг пожилых 
людей, какой спорт им доступен, ка-
кие возможности есть, чтобы начать 
новую карьеру после 50 лет. Эксперты 
обсуждали меры государственной под-
держи социальной сферы и оказание 
соцуслуг, вопросы повышения качества 
и продолжительности жизни старшего 
поколения, профилактики и лечения 
болезней, популяризации культурной, 
туристической и спортивной активности 
среди пожилых граждан.
В Санкт-Петербурге проживает свыше 
29 тыс. человек, достигших 90-100 лет, и 
402 человека, чей возраст свыше 100 лет. 
Самому старшему петербуржцу, про-
живающему в Калининском районе, — 
108 лет. «В рамках реализации федераль-
ной Стратегии действий в интересах 
граждан старшего поколения Санкт-Пе-
тербург реализует два направления: 
вовлеченность в программы активного 
долголетия и доступность социального 
медицинского ухода. Город также забот-
ливо выполняет такие социальные про-
граммы, как «Тревожная кнопка», «Соци-
альное такси», предоставляет квартиры 
в социальных домах», — сообщила 
Наталья Чечина. 50 тыс. петербуржцев 
«серебряного» возраста вовлечены в 
программу активного долголетия. Для 
них открыты более 150 образовательных, 
спортивных и творческих площадок. Все 
эти меры, по словам Натальи Чечиной, 
позволяют городу занимать лидирующее 
место по продолжительности жизни, ко-
торая в среднем составляет 75,7 года.
«Санкт-Петербург — флагман россий-
ской гериатрии. Городская гериатриче-
ская служба была создана в 1997 году. 
Сегодня специализированную помощь 
оказывают 84 врача-гериатра в 5 стаци-
онарах и 48 поликлиниках города»,  — 
подчеркнул Олег Эргашев. Он также 
отметил, что в связи с ростом количества 
людей старшего возраста потребность в 
специалистах геронтологии будет увели-
чиваться.
По оценкам экспертов, уже сегодня в 
комплексном медико-социальном сопро-
вождении, включающем дорогостоящие 
услуги высокотехнологичной медицин-
ской помощи и долговременного ухода, 
нуждаются около 20% людей в возрасте 
до 70 лет. Для людей старше 70 лет этот 
показатель превышает 50%. Эти задачи 
должен решить национальный проект 
«Демография».
«Для реализации целей нацпроекта 
утверждены региональные программы 

и целевые ориентиры государственной 
политики, среди которых здоровье и 
физическая активность, профилактика 
возрастных заболеваний, развитие 
социальных услуг на дому, создание воз-
можностей для продолжения трудовой 
деятельности, защита трудовой дискри-
минации, непрерывное образование и 
обновление знаний в новых перспек-
тивных сферах», — подчеркнула в своем 
видеообращении первый заместитель 

министра труда и социальной защиты 

рФ Ольга Баталина.

Площадка для диалога про
фессионалов. Участникам форума 
был представлен журнал «Социальная 
защита в России». «Уже по традиции мы 
представляем в культурной столице наш 
журнал, — прокомментировал пред-

ставитель МИД «ЕвроМедиа» Сергей 
Окатьев. — В нем опубликованы анали-
тические статьи, интервью, рейтинги, 
где широко рассматриваются темы, 
созвучные темам, которые обсуждаются 
на форуме, а значит, интересны каждому 
участнику». 
В рамках форума МИД «ЕвроМедиа» 
подписал соглашение о сотрудничестве 
с НИЦ «Профессиональное долголетие». 
Стороны договорились о реализации 
совместных проектов и обсудили воз-
можности сотрудничества. «Соглашение 
с научно-инновационным центром 
«Профессиональное долголетие» — это 
очередной большой шаг для обеих сто-
рон в сотрудничестве в рамках проектов 
«Социальная защита в России» и «Здра-
воохранение России», — отметил Сергей 
Окатьев.  
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Научить культуре старости. В наше сложное время 
часто трудно людей пожилого возраста без серьезной на то 
причины побудить к невынужденной физической активно-
сти. Даже если это идет им на пользу и будет поддерживать в 
хорошем жизненном тонусе. 
Вместе с тем жизнь не останавливается с наступлением 
пенсионного возраста, и люди с большим запасом энергии 
имеют возможность ее приложить к полезным занятиям. 
Для этого в различных субъектах Федерации в рамках на-
ционального проекта «Демография» приняты собственные 

региональные программы в отношении людей старшего 
поколения. 
Благодаря отбору лучших практик в России сформировалась 
база проектов, которые востребованы у регионов. Число 
заявок растет с каждым годом. Осенью 2022 года на конкурс 
поступило 923 заявки (в 1,5 раза больше, чем годом ранее), 
эксперты выбрали для тиражирования 113 практик, в том 
числе 15 победителей. В 2023 году для конкурсного отбора 
учрежден специальный призовой фонд: победители смо-
гут получить не только экспертную поддержку и доступ к 

Текст: Сергей Кисин 

Борозды не портят
Лучшие региональные практики помогают старшему поколению вести 

активный образ жизни

В 2022 году более 3,5 млн россиян «серебряного» возраста участвовали 
в различных социальных программах по поддержке активного образа жизни, 
занятию спортом, компьютерной и финансовой грамотности. В текущем году для 
этих целей в России будут тиражированы 113 наиболее успешных социальных 
практик в рамках национального проекта «Демография».  
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тиражированию, но и денежные призы на развитие своих 
проектов.
«В прошлом году свыше 3,5 млн граждан старшего возраста 
приняли участие в мероприятиях программы «Активное 
долголетие» — от спорта и танцев до компьютерной и фи-
нансовой грамотности. Ежегодно новые возможности для 
реализации талантов людей старшего возраста появляются 
благодаря тиражированию лучших практик регионов. Кон-
курс традиционно является эффективным инструментом 
выявления и распространения таких практик», — рассказала 
первый заместитель министра труда и социальной защиты 

рФ Ольга Баталина.

Реализация успешных практик приносит их разработчикам 
не только моральное, но и вполне себе материальное удов-
летворение. 
«Мы видим, как с каждым годом вместе с ростом числа 
участников отбора растет и уровень самих практик. И в 
новом сезоне решили сделать призовой фонд в 5 млн ру-
блей, который будет распределен между победителями для 
развития их практик. Безусловно, останется в новом сезоне 
акселерационная программа для участников и специальная 
бесплатная образовательная программа для победите-
лей»,  — рассказала генеральный директор аНО «Нацио-

нальные приоритеты» София Малявина.

Участвовать в отборе могут организации любой юридиче-
ско-правовой формы: социально ориентированные НКО, 
фонды, бизнес, бюджетные учреждения (центры соцобслу-
живания, библиотеки, дома культуры, музеи и др.), регио-
нальные и муниципальные органы исполнительной власти, 
а также инициативные группы граждан, у которых есть 
площадки и возможности для организации мероприятий 
для старшего поколения, а также физические лица — граж-
дане РФ.
«Общество стареет, сталкиваясь с серьезными вызовами эко-
номики и социальных систем, но при этом открывая новые 
возможности для развития. Мы видим, насколько меняется 
в связи с этим наш мир. Создание реальных условий для 
активного долголетия в России возможно только при осоз-
нании ценности пожилых людей для общества. Мы и наши 
дети не должны бояться стареть в своей стране, поэтому 

необходимо создавать в российском обществе «культуру 
старости» и делать достойной жизнь для людей всех возрас-
тов», — считает генеральный директор Благотворительного 

фонда Елены и Геннадия Тимченко Мария Морозова.

Качество жизни. Многие разработанные специалиста-
ми социальных служб практики ориентированы на улучше-
ние качества жизни пожилых людей, помощь попавшим в 
непростые жизненные условия. 
Так, практика «Забота о старшем поколении» города Зареч-
ного Пензенской области, разработанная на базе МБУ «Ком-
плексный центр социального обслуживания населения», 
стала одной из лучших практик этого закрытого админи-
стративно-территориального образования региона. 
Она включала в себя меры, обеспечивающие создание мак-
симально соответствующих возрасту и здоровью условий 
жизни, проведение медицинской и социальной реабили-
тации, обеспечение активного и разнообразного досуга и 
отдыха, а также организацию квалифицированной медицин-
ской помощи и профессионального ухода в доме-интернате 

В прошлом году свыше 3,5 млн 

граждан старшего возраста 

приняли участие в мероприятиях 

программы «Активное 

долголетие» — от спорта и танцев 

до компьютерной и  финансовой 

грамотности.
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«КЦСОН». Сотрудники центра для своих подопечных активно 
использовали библиотерапию — творческие встречи с чле-
нами городских литературных объединений, познаватель-
ные беседы, чтение стихов и прозы, чтение вслух для слепых 
и ослабленных больных. 
По проекту «Музей в чемодане» пожилых людей знакомили 
с музейными экспонатами, которые специально привозили 
в дом-интернат, где их можно увидеть близко, потрогать и 
даже примерить на себя. 
Темы этих встреч: «Абашевская игрушка», «Русский бога-
тырь» — предметы исторического вооружения, «Советские 
воины Великой Отечественной войны» — оружие и личные 
предметы воинов ВОВ и др.
На Ставрополье с 2019 года в рамках нацпроекта реализуется 
региональный проект «Старшее поколение». «В Ставрополь-
ском крае системная работа с пожилыми гражданами и 
создание условий для активного долголетия, формирования 
здорового образа жизни, досуга и вовлечения в обществен-
ную жизнь проводится в рамках регионального проекта, — 
рассказала министр труда и социальной защиты населения 

Ск Елена Мамонтова. — Для его реализации из федераль-
ного и краевого бюджетов закуплен специальный автотран-
спорт с подъемниками для инвалидов для сельских центров 
соцобслуживания, который используется для бесплатной 
доставки граждан в возрасте старше 65 лет в медицинские 
организации и полустационарные отделения центров соцоб-
служивания. За 4 года реализации регионального проекта 
услугами этого автотранспорта воспользовались более 6 тыс. 
жителей сельской местности». 
На базе центров социального обслуживания населения вне-
дряются программы по активному долголетию. Действуют 
клубы и кружки по интересам, работают университеты 
«третьего» возраста и компьютерные классы, созданы ака-
демии здорового образа жизни, школы здорового питания, 
проводятся занятия по восточным практикам и йоге для 
пожилых, развивается социальный туризм. 
Около 5 тыс. граждан смогли на льготных условиях пройти 
курс оздоровления, рассчитанный на 21 день, в краевом 
социально-оздоровительном центре «Кавказ» в городе 
Ессентуки. Развивается система вакцинации против пнев-

мококковой инфекции, совершенствуется гериатрическая 
медицина.
Под руководством Минтруда РФ реализуется пилотный про-
ект по созданию модели системы долговременного ухода за 
гражданами пожилого возраста и инвалидами в крае.
Здесь также была разработана собственная система долго-
временного ухода — комплекса мероприятий, включающего 
социальное обслуживание, сопровождение, реабилитацию, 
социализацию, психологическую поддержку и другие виды 
помощи, позволяющие компенсировать ограничения и улуч-
шить качество жизни человека.
По словам Елены Мамонтовой, новая система делает такой 
уход гарантированным и доступным для людей, имеющих 
стойкие ограничения и зависимых от посторонней помощи в 
связи с болезнями, возрастом, травмами, а также для людей, 
которые ухаживают за ними.
За четыре года модель была апробирована на территории 
25 муниципальных и городских округов Ставропольского 
края. В реализации модели приняли участие 37 организаций 
социального обслуживания. Соцуслуги по долговременному 
уходу были предоставлены более 12 тыс. граждан пожилого 
возраста и инвалидам.
«Министерством труда и социальной защиты населения 
Ставропольского края для повышения эффективности си-
стемы долговременного ухода был оптимизирован перечень 
социальных услуг, — объяснила министр. — В него входит 
более 130 социальных услуг, и сегодня он позволяет макси-
мально обеспечить граждан пожилого возраста и инвали-
дов, признанных нуждающимися в долговременном уходе, 
необходимой помощью. Кроме того, были пересмотрены 
стандарты социальных услуг. Внедряются новые социальные 
сервисы по уходу за гражданами.
Главной своей задачей в сфере социального обслуживания 
мы считаем создание новых механизмов, позволяющих 
компенсировать стойкие ограничения жизнедеятельности 
граждан  во всех формах социального обслуживания, сохра-
нить их независимость, самостоятельность, поддержать род-
ственников и иных лиц, ухаживающих за пожилыми людьми 
и инвалидами. На это нацелены все работники отрасли, 
занятые в пилотном проекте». 
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Организаторами II Всероссийского фору-
ма-выставки «Ломая барьеры» выступили 
Правительство Республики Башкорто-
стан, Агентство стратегических иници-
атив по продвижению новых проектов, 
Министерство семьи, труда и социальной 
защиты населения Республики Башкор-
тостан. Активное участие в подготовке 
и проведении форума принял председа-

тель Всероссийского общества инвали-

дов, заместитель председателя комитета 

Госдумы по труду, социальной политике и 

делам ветеранов Михаил Терентьев.
Основной целью форума были определе-
ны социальная интеграция, образователь-
ное и профессиональное развитие людей 
с инвалидностью, содействие развитию 
производства продукции реабилитацион-
ной направленности и создание условий 
для развития системы комплексной реа-

билитации и абилитации лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья — как 
взрослых, так и детей. Деловая программа 
предусматривала проведение открытых 
дискуссионных площадок, круглых столов 
и образовательных семинаров по раз-
личным темам — от доступной среды и 
производства технических средств реаби-
литации до ранней помощи и сопровожде-
ния людей с ментальными нарушениями, 
а также презентации лучших практик 
реабилитации и инклюзии, методических 
материалов, проведение мастер-классов 
и консультаций специалистов. Ключевым 
мероприятием форума стало пленарное 
заседание «Реабилитация людей с ограни-
ченными возможностями здоровья. Новые 
вызовы и решения». Министр семьи, труда 

и социальной защиты населения Башки-

рии Ленара Иванова отметила, что про-

грамма форума была очень насыщенной. 
«Обсудили адаптивный спорт, туризм, 
раннюю помощь, сопровождаемое про-
живание, комплексную реабилитацию/
абилитацию, в том числе участников СВО, 
трудоустройство и полезную дневную 
занятость, корпоративное волонтерство и 
многое другое. Немного научились жесто-
вому языку, уходу за лежачими, общению 
с собаками-поводырями и управлению 
новейшими разработками в части доступ-
ной городской среды и многому друго-
му», — рассказала она. С приветственным 
словом в формате онлайн к участникам 
форума обратился министр труда и соци-

альной защиты россии Антон Котяков. 
«Буквально в эти дни в Государственной 
думе готовится ко второму чтению зако-
нопроект о комплексной реабилитации и 
абилитации. Закон позволит стандарти-
зировать различные виды реабилитации, 
и подходы к этим стандартам необходимо 
разрабатывать уже сейчас. Не дожидаясь 
выхода документа, важно настраивать 
межведомственные связи», — сказал он. 
Гендиректор аСИ Светлана Чупшева 
в ходе онлайн-обращения рассказала, 
что за последний год Башкортостан 
поднялся на 15 пунктов и вошел в топ-30 
регионов рейтинга качества жизни АСИ. 
II Всероссийский форум-выставка «Ломая 
барьеры» предложил своим незрячим 
гостям две необычные площадки — матч 
слепых футболистов и демонстрацию 
фильма «Смотри как я» с тифлокоммен-
тариями. Всего за три дня работы форума 
состоялось около 40 деловых меропри-
ятий с участием 200 спикеров из 24 го-
родов и субъектов России и Республики 
Беларусь. 

Текст: Сергей Иванов 

Без преград
В Уфе обсудили возможности реабилитации людей с ОВЗ

С 19 по 21 октября 2023 года в Уфе проходил II Всероссийский форум-
выставка «Ломая барьеры». Его ключевой темой стало формирование системы 
комплексной реабилитации людей с ограниченными возможностями здоровья 
старше 18 лет. Журнал «Социальная защита в России» стал информационным 
партнером форума. Свои инновационные решения в сфере реабилитационной 
индустрии на мероприятии представили более 50 компаний из 12 регионов 
России.
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Подготовка специалистов учреждений социальной защиты 
началась в 1978 году по приказу ректора тогда еще Ленин-
градского института усовершенствования врачей-экспертов 
(ЛИУВЭК) доцента Павла Маккавейского. 18 октября 1978 
года под руководством доцента Владлена Беляева, главного 
психиатра Ленинграда, был создан курс для подготовки врачей 
домов-интернатов. 
В 1990 году курс был реорганизован в кафедру усовершенство-
вания врачей домов-интернатов (заведующий — доц. С.Г. Фи
ломафитский). В последующем неоднократно происходила 

реорганизация кафедры. В этих подразделениях работали про-

фессора И. И. Заболотных, В. Н. Катюхин, доценты Б.А. Си
син, Л. Л. Горелова, Г. П. Квашнина, А. П. Рауш, ассистенты 

В. Ф. Батюкова, Г. В. Индрицан, И. П. Коновалова, В. Г. Му
жиков, В. Н. Петрова, Т. Ф. Мурзина.

К началу нового тысячелетия в связи с созданием в РФ реабили-
тационных учреждений кафедра значительно расширила свою 
педагогическую активность — от обучения врачей домов-ин-
тернатов до подготовки руководителей и специалистов реаби-
литационных и других учреждений социальной защиты.
В 2007 году после согласования с Минздравсоцразвития России 
и Росздравом с целью обучения руководителей, медицинских 
работников и различных специалистов органов и учреждений 
социальной защиты РФ в Санкт-Петербургском институте 
усовершенствования врачей-экспертов была создана кафедра 
медико-социальной и психологической помощи. Инициатором 
и организатором создания уникальной, единственной в РФ 
многопрофильной кафедры явилась д.м.н. Татьяна Мурзина, 
выпускница ЛИУВЭК (интернатура, клиническая ординатура, 
аспирантура). 
Профессор Мурзина возглавляла кафедру с момента основания 
более 15 лет, имея научно-педагогический стаж в институте 25 
лет. Своей энергией и активной деятельностью она придала 
кафедре новый импульс развития в педагогической, научной и 
организационной сферах. В соответствии с Основами законода-
тельства РФ об охране здоровья граждан медико-социальная по-
мощь включает профилактическую, лечебно-диагностическую, 
реабилитационную, протезно-ортопедическую помощь, а также 
меры социального характера по уходу за больными, нетрудоспо-
собными и инвалидами. По всем этим направлениям кафедра 
реализовывала учебные программы, имея семь учебных баз. 
На протяжении всех лет работы многопрофильной кафедры 
ее главными научно-практическими и педагогическими 
интересами была комплексная реабилитация инвалидов (де-
тей-инвалидов), чему посвящены учебные программы, многие 
научно-исследовательские работы по заданию Минтруда Рос-
сии, постоянно проводимые кафедрой международные, межре-
гиональные, всероссийские и городские научно-практические 
конференции и семинары. В связи с реорганизацией института 
в 2023 году кафедра завершает свою историю.  

Текст: Сергей Иванов 

Наука быть рядом
В 2023 году исполнилось 45 лет со дня начала подготовки 

специалистов учреждений социальной защиты

ФГБУ ДПО СПбИУВЭК Минтруда России — единственный в России институт, 
где последипломная подготовка и повышение квалификации руководителей, 
врачей и других специалистов социальной сферы являлись основным видом 
деятельности. 
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